
A LOS GRAVES daños que dejó "Hanna" en Nuevo
León y Tamaulipas, todavía falta agregar los terribles
daños que provocan las malas decisiones de las auto
ridades.

RESULTA que el gobernador Jaime Rodríguez no fue
capaz de lanzar medidas preventivas ante la catástrofe
que se acercaba a su estado y, literal, reaccionó cuando
ya tenía el agua hasta el cuello. El viernes ya se sabía
que el huracán pegaría de lleno en el estado, pero "El
Bronco" prefirió irse a la reunión de gobernadores en
Guanajuato

COMO presidente del Consejo de Protección Civil
tendría que haber hecho una declaratoria de emer
gencia para advertir sobre los riesgos y las acciones a
seguir por la llegada de "Hanna"... pero prefirió andar
en la grilla. Para complementar el desastre, todo indica
que el gobierno federal no pondrá ni un peso del
Fonden para atender las inundaciones... tal y como les
pasó a Quintana Roo y Yucatán que siguen esperan
do apoyos tras el paso de "Cristóbal".

TAN LOCUAZ que suele ser, a ver si John Ackerman
no se queda afónico cuando se entere de la denuncia
que presentaron en su contra tres estudiantes de la
UNAM. Los consejeros universitarios le pidieron al
rector Enrique Graue que se abra un procedimiento
en el Tribunal de la máxima casa de estudios contra el
esposo de Irma Eréndira Sandoval

LO ACUSAN de violar las leyes universitarias al utilizar
sus recursos e instalaciones con fines políticos
y no académicos. Y es que para nadie es secreto
que a Ackerman le inventaron hace un año
el Programa Universitario de Estudios sobre
Democracia, Justicia y Sociedad, el cual utiliza
como extensión de Morena y, ooobviamente, para
su lucimiento personal.

LO QUE nadie sabía porque el dato casualmente no
aparece en el presupuesto de la UNAM, es que Acker
man dispone, cuando menos, de 10 millones de pesos
al año para su juguete, de acuerdo con la denuncia.
Vaya dilema en el que acaban de meter a Graue, que
tanto ha cuidado caerle bien a la 4T.

EL PRESIDENTE no quiere que se hable de la pandemia
que no cede y que ya casi llega a los 400 mil contagia
dos. No quiere hablar de la guerra del narco que es real
y se libra en los poblados de Michoacán, las carrerte
ras de Tamaulipas, la vida de Guanajuato y hasta
en las calles de la Ciudad de México. No quiere
hablar de la caída de la economía que podría llegar
hasta a ¡menos 20 por ciento! ¿De qué quiere hablar
entonces el mandatario? De un avión y de lo grave
que fue llamarlo "José María Morelos".
Da la impresión de que Andrés Manuel López
Obrador ya quiere controlar hasta los sentimientos
de la Nación.
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CIRCUITO
INTERIOR
EN EL SENADO se

ingresó un punto de
acuerdo para que, tanto
el Gobierno federal

como el de la CDMX,
¡se acuerden de cómo
tienen que hacerse las
obras!

ES INICIATIVA de
Xóchitl Gálvez.

PIDE A AMBOS niveles

que den a conocer
el plan maestro y los
impactos de las obras
en la Cuarta Sección de
Chapultepec y, sobre
todo, que se someta a
consulta vecinal, como
establece la ley por
tratarse de un proyecto
de más de 10 mil metros

cuadrados ¡que ya hasta
presupuesto tiene!

• • •

LLEGANDO y tomando
nota. Cuentan que el
nuevo Secretario de

Gobierno, Alfonso
Suárez del Real, ya
tiene sus primeras
encomiendas.

LA MÁS urgente,
carrerear... bueno...

conminar —para que
nadie se ofenda— a

los diputados para que
saquen las iniciativas
pendientes.
LA MÁS importante,
planchar todo... bueno,
bueno... hacer todo

lo posible para que
haya unidad —o no
tanta división— con
las modificaciones al

Presupuesto a propósito
de la pandemia.

Y, POR CIERTO, el
grupo del triqui Filemón
Sánchez anda por las
mismas: llegando... ¡y
protestándole al nuevo
titular!

LA EXIGENCIA fue la de

siempre: apoyos, pero
para el líder, no para su
gente. ¿La respuesta será
distinta que la tolerancia
anterior? ¡Corren
apuestas!

circuitomtertor breforma.com
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Opinión científica
El Presidente escucha a los científicos,
pero solo a los que dicen lo que él quiere oír.
Se trata de ciencia, no de fuerza moral.
"Los malos tiempos

tienen valor científico.
Son ocasiones

que un buen aprendiz
no desaprovecha"

Ralph Waido Emerson

Lo bueno es que el Presidente
escucha la opinión de los cien
tíficos, lo malo es que solo la

de los científicos que le dicen lo que
quiere escuchar. "A mí tanto el doctor
[Jorge] Alcocer como el doctor Hugo
LópezGatell me han dicho que no
necesito el cubrebocas si mantengo la
sana distancia", afirmó el 24 de julio.
"No quiero yo entrar en polémica so
bre este tema Si se considera que con
esto se ayuda, entonces lo haría, desde
luego, pero no es un asunto que esté,
ahora sí, científicamente demostrado".

Pero sí está científicamente com
probado. Si bien hubo un momento
en que no había unanimidad entre los
especialistas, y algunos pensaban que
ante el Covid19 el uso de mascarillas
no era indicado para la población en
general, la posición ha cambiado. Tanto
la Organización Mundial de la Salud
como el Centro de Control de Enfer
medades de los Estados Unidos se han
rendido ante la evidencia y hoy reco
miendan el uso generalizado de mas
carillas. Varios estudios sugieren que
la forma preponderante de contagio
es por aire y que el coronavirus puede
trasladarse, sin mascarilla, hasta seis

metros. El Presidente puede pregun
tarle al doctor Mario Molina, ganador
del Premio Nobel de Química, quien
colaboró en uno de estos estudios.

Lo anterior explica por qué las
mascarillas han sido uno de los ins
trumentos más eficientes para reducir
los contagios y por qué países con un
uso arraigado, como Corea del sur y
Taiwán, han registrado menos casos
pese a haber tenido brotes tempranos
y a no haber ordenado confinamientos
estrictos. Lo ha entendido nuestro se
cretario de Hacienda, Arturo Herrera,
quien ha apuntado que el cubrebocas
"va a ser no solamente uno de los ele
mentos más importantes para prote
gernos, sino que va a ser uno de los
elementos que permitan relanzar con
mayor éxito a la economía".

El Presidente, sin embargo, ha pre
ferido hacerse de oídos sordos. Parte
del problema es que vive en su pro
pio mundo. En distintas ocasiones ha
señalado que la pandemia ya ha sido
domada y que México es un modelo
internacional en este esfuerzo. El 9 de
junio declaró: "México está dando un
ejemplo en el mundo porque logra
mos aplanar esta curva y evitar que se
saturaran los hospitales sin medidas
coercitivas, sin el uso de la fuerza". Sin
embargo, cientos de artículos en Méxi
co y el extranjero critican la estrategia
de López Obrador ante la pandemia,
pero el Presidente los ha atribuido a
una simple conspiración de corruptos.

Coincido con López Obrador en
que es inaceptable el uso de la fuerza
pública para encerrar a la gente. Los
confinamientos estrictos, como en
Italia y España, tampoco han sido tan
exitosos para contener la pandemia
Los instrumentos más eficaces han
sido las mascarillas y las pruebas se
guidas del aislamiento de las personas
contagiadas.

En México, no obstante, tenemos
a un encargado de políticas de salud,
LópezGatell, que dice que la fuerza
moral impide que el Presidente se con
tagie. Bajo su influjo, el mandatario se
niega a usar mascarilla Acumulamos
ya más de 395 mil contagios confir
mados y más de 44 mil muertes, que
serían más de aplicarse las pruebas
necesarias. Esta tragedia no es pro
ducto de que se hayan atendido las
recomendaciones de los científicos, si
no de que el Presidente se ha rodeado
de científicos que solo le dicen lo que
quiere Gobernar, después de todo, no
requiere mucha ciencia
• VUELOS CORTOS
El Boeing 787, dijo ayer AMLO, "prácti
camente no se debe usar para territorio
nacional porque tiene como promedio
de vuelo tres horas, mínimo". Las ru
tas con más pasajeros del Dreamliner,
sin embaído, son HanoiHo Chi Mih
(1,159 km), TokioFukuoka (885 km),
TokioOsaka (402 km), TokioSeúl
(1,191 km) y TokioHiroshima (644
km) (independentco.uk, 2017).
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¿Qué hora es?

El hombre no lo sabe. Aquí no hay horas.
Hay días, sí, pero no tienen horas. Esto
quiere decir que no hay horarios. La vida
se rige por el sol Cuando aparece deben
serlas 6 de la mañana. Cuando está arriba
han de ser las 12 del mediodía. Cuando

baja son las 6 de la tarde. Más o menos.

Ahora está amaneciendo. El paisaje es
difuso. Todavía es de noche, pero ya
empieza a ser de día. Los pinos no parecen
pinos. Parecen sombras. Las estrellas
empiezan a ser todas fugaces porque ya
se van.

Al filo de la noche que se va y del día que
llega el hombre mira dos venados. Están
cerca, muy cerca. Son esbeltos y gallardos.
Pacen tranquilos; nada los amenaza.
Son los dueños del bosque. El hombre se
desazona: no tiene derecho a estar ahí.

Su presencia es casi una profanación. Es
como si entrara a un templo perteneciente
a una religión que no es la suya.

Los venados miran al hombre y se alejan
de él con altiva lentitud. El hombre entra

en su cabaña como si quisiera ocultarse.
Sale el sol por sobre el filo de la montaña.
¿Qué hora es? El hombre no lo sabe. El
hombre no sabe nada.

jHasta mañana!...
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Plaza de almas

Camilo José Cela emprendió
a pie un viaje por Castilla
y se topó con un verso inesperado.

El astroso mendigo se despioja
se despoja de piojos senta
do sobre la piedra de un tapial

caído. Se busca los piojos concien
zudamente en la tupida barba en la
pelambre que le cubre el pecho, en
los sobacos hedentinos. Después, por
el camino sin gente, se los buscará en
otras partes más ocultas. El viajero se
dirige a él y le pregunta con llaneza
"¿Cómo se llama usted, buen hom
bre?". "¡De vos, bergante! se indigna
el pordiosero. Mira que soy don To
ribio de Mogrovejo Ortiz de la Seca
y Castilmimbre de Fuentespreadas y
López de Valdeavellano". El que hizo
la pregunta es un literato cuyos años
no llegan a los 30. Se llama Camilo
José Cela, y ha emprendido a pie
un viaje por Castilla para escribir un
libro que se llamará "Judíos, Moros y
Cristianos". Estas tierras "tan tris
tes que hasta tienen alma", dijo de
ellas Machado vieron antes pasar a
otros caminantes: Azorín y Unamu
no, Ortega, Baroja, Ganivet.. Todos
describieron sus andanzas en esa li
teratura que se nombra "de andar y
ver", pero más describieron el seco
paisaje castellano. Castilla es la mayor
invención de los hombres que luego
serían llamados de la Generación del
98. Sigamos ahora a aquel viajero que,

dijimos, se apellida Cela Entra en el
pueblo que también dijimos, de nom
bre Víllatoro. Antigua aldea es ésta, y
de prosapia señorial a pesar de su po
breza Sus escasos pobladores presu
men de hidalguía En su blasón, que
luce sobre la casa comunal, tienen un
toro mal labrado que lo mismo podría
ser un león que un asno. Por eso al
pie del escudo ponen VillaTORO; lo
de toro con mayúsculas, para que no
haya confusión. Ha dirigido sus pasos
hasta aquí el viajero porque leyó en
un libro de don Ramón Menéndez
que la gente de Villatoro VillaTO
RO canta todavía, en román pala
dino como el de Gonzalo de Berceo,
los antiguos cantares de gesta, y que
sabe decir poemas olvidados escritos
por moriscos y judíos conversos. Los
quiere Cela recoger para su libro. Se
acerca al caserío, depósito precioso
piensa de tesoros ancestrales, y, en
efecto, oye cantar a unos mozos que
beben junto al brocal de la fuente de
la plaza No alcanza a oír sus palabras,
porque las lleva el viento por sobre
la derruida muralla, pero se alegra
al escuchar las notas: seguramente
están entonando aquellos mozos los
versos de algún romance de Fernán
González o de los Siete Infantes de
Lara. Apresura sus pasos el viajero

para llegar al pueblo antes de que ter
mine la canción. Y lo consigue. Llega
cuando los mozos cantan la última
estrofa La estrofa dice así: "¡Ay, Jalis
co, no te rajes! Me sale del alma gritar
con calor, y abrir todo el pecho pa'
echar este grito: '¡Qué lindo es Jalisco,
palabra de honor!'...". No, no era aquél
un antiguo cantar de gesta castellano:
los cantores desafinaban a coro la
última canción puesta de moda en
todo el mundo de habla hispana por
Jorge Negrete, un charro mexicano.
El viajero queda mohíno, enfurruña
do. Invita a los mozos habilidad de
escritor a tomar una copa, y en la
taberna les pregunta si acaso saben
otras canciones aparte de aquella de
Jalisco. Sí saben otras canciones los
mozos, y muchas: un tango argentino,
una tonada de zarzuela moderna, un
son cubano de Lecuona... ¿Quiere
oírlos el señorito? Tanto andar para
nada, piensa el joven Cela. Paga la
consumición, requiere su mochila
y su cayado deber profesional del
caminante es apoyarse en un cayado,
aunque su edad no llegue a los 30
años y se va calle abajo. Sale de Vi
llatoro con ánimo abatido... Por el aire
van otra vez las notas de la canción
que dice: "¡Ay, Jalisco, no te rajes!...".
FIN.
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Así ablandaron a Lozoya
Muchos esperan que el exdirector de
Pemex Emilio Lozoya Austin sea
quien abra la caja de pandora de la co
rrupción del anterior gobierno, una vez
que ha aceptado colaborar con la justi
cia mexicana. Sin embargo, nos dicen
que poco se sabe de cómo se logró que
él luego de estar prófugo y haber inicia
do un combate legal para impedir su
extradición de España acabara por
aceptar su entrega a las autoridades
mexicanas y acordar su colaboración en
las investigaciones a cambio de obtener
beneficios legales. En su entorno fami

liar nos comentan algunos datos de las presiones a las que fue
sometido Lozoya. Primero, aseguran que pese a lo que se ha
dicho en España, él sí tenía un estado de salud deteriorado.
Segundo, que en Alemania, su madre, antes de que le fuera
autorizado su arresto domiciliario, fue trasladada en varias
ocasiones a distintas prisiones y que actualmente su esposa e
hijos carecen de dinero para gastos básicos debido a que sus
cuentas están congeladas. Tercero, que tanto sobre su esposa
Marielle Helene Eckes y su hermana Gilda Lozoya Austin,
pesan órdenes de aprehensión. Hoy Lozoya declarará por pri
mera vez ante un juez mexicano y ya se verá si todo lo que se
ha especulado que dirá es cierto, pues hasta ayer no había ren
dido ninguna declaración a autoridades nacionales en torno a
los casos de corrupción de Odebrecht y Agronitrogenados.
Hoy se sabrá qué tanto lograron ablandar a don Emilio.

Emilio Lozoya
Austin

El funcionario de la 4T que gana 100 veces más
que AMLO
Vaya sorpresa que causa revisar la declaración patrimonial y
de conflictos de intereses de Leonel Cota Montaño, secreta
rio Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, debi
do a que en la plataforma Declaranet reporta un salario 100
veces mayor que el que tuvo el presidente Andrés López
Obrador en 2019. Nos detallan que en el documento, don
Leonel señala que el año pasado tuvo un ingreso neto por su
cargo por 153 millones 918 mil 953 pesos, es decir, una canti
dad muy lejana a la que reportó el Ejecutivo federal quien in
formó un ingreso anual de un millón 567 mil 640 pesos. Nos
comentan que seguramente se trata de un error, puesto que la
plataforma no acepta poner puntos decimales. Nos hacen ver
que lo importante —y lo que se espera— es que don Leonel
tenga más cuidado cuando presente las cifras sobre los índices
de violencia en el país, pues en esas sería inaceptable un error.

El genio que cree que San Luis Potosí tiene mar
Una cosa, muy mala por cierto, es que un funcionario público
de alto nivel en un gobierno estatal reproduzca y comparta en
sus redes sociales una noticia falsa. Pero es peor aún que ese
funcionario ignore que el estado para el cual trabaja carece de
playas. Es el caso de Aldo Torres Villa, secretario técnico del
gabinete del gobierno de San Luis Potosí. Torres Villa compar
tió, días atrás, en su perfil en Twitter una imagen atribuida fal
samente a esta casa editorial sobre la supuesta reapertura de
playas en San Luis Potosí, que volvió a ser retomada en redes
este fin de semana Reproducir una noticia falsa es una irres
ponsabilidad. Ignorar que San Luis Potosí no tiene costas, y
desde luego tampoco playas, pone en entredicho su capacidad
para pertenecer al gobierno de su estado.

Director de Banobras no tiene temor de Dios
Nos comentan que de nueva cuenta, alguien del gabinete corri
gió la plana al presidente Andrés Manuel López Obrador. El
jueves pasado AMLO dijo que uno de los motivos para que re
gresara al país el avión presidencial TP01 era porque no estaba
bien resguardado. Incluso, detalló, estaba a la intemperie. Ayer
en la conferencia de prensa en el Hangar Presidencial, Joige
Mendoza Sánchez, director general de Banobras, contradijo al
mandatario al asegurar que el avión presidencial "se encuentra
en perfectas condiciones, se ha hecho un gran trabajo de preser
vación y mantenimiento, incluso me atrevería a decir que, trans
currido un año siete meses, la aeronave se encuentra en mejores
condiciones de como la recibimos". Nos hacen ver que don Jor
ge ve el temblor y no se hinca, que está viendo la pandemia y
no se pone cubrebocas, pues los últimos funcionarios que le ne
varon la contra al Presidente ya no están en el gabinete.
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EL CABALLITO
Más amparos contra obras del Gobierno

El pasado domingo, la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, anduvo de visita
por la alcaldía Xochimilco,
donde manifestó su respaldo a
la construcción de un puente
vehicular, que según vecinos
afectaría la zona de humedales
y del que la Secretaría del Me
dio Ambiente capitalina expre
só que todo se había arreglado.
Pues resulta que no fúe así, yaClaudia
que nos adelantan que se espeSheinbaum
ra una serie de amparos contra
la obra, debido a que supuesta

mente genera un daño ambiental en la región, por lo
que el consejero Jurídico y de Asuntos Legales, Nés
tor Vargas, tendrá mucho trabajo en los juzgados pa
ra resolver este problema.

Santiago Ambulantes se engallan
Taboada en Benito Juárez

El problema entre el gobierno de la
demarcación Benito Juárez y los ven

dedores ambulantes se comienza a calentar. Desde ha
ce tiempo, el alcalde Santiago Taboada (PAN) ha ve
nido realizando el retiro de varios comerciantes y por
ello ayer se le manifestaron en la explanada de la al
caldía. Lo que nos dicen es que las dirigentes Diana
Sánchez Barrios y su madre Alejandra Barrios pro
metieron a sus agremiados que no van permitir que
les quiten los espacios que, dicen, mantienen desde
hace 30 años en este territorio, por lo que si es necesa
rio volverán a salir a las calles a protestar. La proble
mática tiende a crecer y don Santiago deberá poner
mucha imaginación para bajar la temperatura.

Las alianzas del gobernador
El gobernador del Estado de México, Alfredo del
Mazo, nos dicen, ha logrado tejer buenas alianzas con
el gobierno federal y la administración capitalina, con
la finalidad de fortalecer la estrategia para atender la
pandemia del Covid19. Pero además, nos comentan
que hace unos días firmó un acuerdo con empresas
internacionales para garantizar la inversión y los
empleos en la entidad mexiquense, que tanto se ne
cesitan en estos tiempos.
También nos mencionan

los apoyos brindados a la
gente que ha padecido la
enfermedad, mismos que
se van a mantener a pesar
de la oposición de algunos
sectores políticos.

Alfredo
del Mazo
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KIOSKO
Exigen liberación de médico detenido

Desde Chiapas nos cuentan que, como
espuma, crece la indignación por la de
tención del médico urgenciólogo del IS
STECII, Gerardo Vicente Grújales Yu
ca. Nos refieren que el galeno fue apre
sado días después del fallecimiento por
Covid19 del exdirigente del partido
Mover a Chiapas, Miguel Arturo Ra
mírez López, pues la hija del político,
¡íaren Alejandra Ramírez Molina,
denunció ante la fiscalía local a don

Gerardo, alegando presunto "abuso deKaren Alejandra
autoridad" y dicen que movió algunasRamírez Molina
influencias para su pronta aprehensión;
sin embargo, médicos y pacientes del

nosocomio dan constancia de la dedicación y experiencia de
don Gerardo y, en cambio, aseguran que en el lugar se padece
por la falta de insumos. Nos indican que el gremio médico en
el estado se ha unido para apoyar a don Gerardo y este martes
realizarán una marcha masiva en la capital, además de que so
licitaron el respaldo del presidente Andrés Manuel López
Obrador para evitar una injusticia y don Gerardo recupere su
libertad. ¡Uff, qué tema!

Sandra La misteriosa fiesta de la diputada
Simey Quien volvió a la polémica por el afán de estar
Olvera en boca de todos en Hidalgo, nos platican, es

la diputada federal Sandra Simey Olvera
Bautista (Morena), quien la semana pasada

subió a su perfil de Instagram una fotografía en la que se le ve
departiendo con un grupo de personas en lo que parece una
fiesta y sólo con el mensaje: "Bandita conocida/desconocida".
Aunque doña Simey no ha explicado de cuándo es la ima
gen, nos aseguran que más de uno comenzó la crítica al
acusar poca responsabilidad de su parte, por andar de fiesta
como si nada en plena pandemia y dejar el mal ejemplo,
pues de por sí han ignorado recientemente el #QuédateEn
Casa. Sin duda, doña Simey deberá dejar bien en claro el te
ma, pues las redes sociales no olvidan.

Le reviven cuentas del pasado a funcionario
En Sinaloa, nos comentan, el director del Instituto Sinaloense
de Desarrollo Social, Antonio Castañeda Verdugo, hizo un
entripado por la divulgación del informe de cuenta pública
2018 del ayuntamiento de Culiacán —donde él fue alcalde sus
tituto por nueve meses en 2018—, y se le atribuye servirse con
la cuchara grande. Don Antonio, nos dicen, tuvo que explicar
que los 72 mil pesos que le aducen de "autoliquidación" los re
cibió de las actuales autoridades municipales y corresponden
al pago del aguinaldo y compensaciones, entre otros concep
tos, y aseguró que él "tiene todos los pelos de la burra en la
mano" para solventar las observaciones de la Auditoría Supe
rior del Estado. Que el tiempo diga quién tiene la razón.

Le gana la presión a titular de Salud
Nos platican que, en Yucatán, quien no ha visto la suya es el
secretario de Salud Mauricio Sauri Vivas, pues le ha tocado
lidiar con la falta de apoyo económico extraordinario del go
bierno federal, tanto para la atención de niños con cáncer,
como para la emergencia sanitaria del Covid19, además de
las disputas por la aplicación del se
máforo sanitario, pues mientras
la Federación aplica a Yucatán el
color rojo, el estado se mantiene
en naranja y, por ello, nos dicen,
la presión es tanta que ya don
Mauricio prefiere evitar
contacto con los me
dios. ¡Qué sensible!

Mauricio
Sauri Vivas
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"Los españoles tienen cierta
inclinación al masoquismo histórico"

José' María Aznar.

Qué pequeño se ve el presidente con su avión
al fondo. Chiquito el hombre, grandote el ca
pricho, una metáfora de la necedad, un re

trato preciso de la farsa que nos hace, cada día, un
poquito más precarios, un poquito más salvajes y un
poquito más baratos.
México es la nación de los resquemores, nos gusta

sentirnos jodidos, nos gusta sentirnos víctimas, nos
gusta chillar y berrear tan fuerte que se nos olvida la
causa. Somos un pueblo ignorante que ama, casi con
lascivia, ser maltratado y ultrajado, adoramos a quien
nos pega porque así cedemos el control, porque laculpa
es de otro, somos un pueblo masoquista que se viene
más fuerte mientras más estruendoso sea el engaño.
Y así, masoquistas e ignorantes, gozamos viendo

cómo la Cuarta despoja la corrupción a través de la
oclocracia y arranca el lujo grosero de un avión que
tenía hasta "pantallitas" para ver películas y una sala
y una regadera y no puede haber gobierno rico con
pueblo pobre y bla, bla bla...
La verdad es que nuestro avión presidencial no es

mucho más lujoso que otros aviones presidenciales,
por ejemplo, el Boeing 747 del Rey Abdullah costó
más 520 millones de dólares y es, verdaderamente,
un palacio aéreo, incluso hay una fuente dentro de la
nave, lujo indecible en cada milímetro.
El avión mexicano, en cambio, costó poco más de

218 millones de dólares, el dormitorio, una sala de
reuniones, un comedor, baños de buen nivel, in
ternet y sistemas de telecomunicaciones podrían
ser sus "lujos"... Insisto, nuestro avión no está ni en
tre los más lujosos ni entre los más caros del mundo,

pero el complejo presidencial que se aprovecha de
la rabia popular marca otra cosa y se beneficia de
la ignorancia.
Nuestro avión, para colmo, ni siquiera ha sido pa

gado en su totalidad, debemos poco menos de dos
mil millones de pesos a Banobras bajo un estricto
contratoque, seguramente, terminarán por violen
tar y el resultado será, otra vez, un golpe al erario,
un pérdida más que se tapará con maromas que
cuestan vidas.

¿Qué importa el erario?, ¿qué importa la aburrida
economía con sus abstrusos números?, lo importan
te es que el presidente y sus complejos estarán sa
tisfechos cuando, si lo logran, se venda la nave.
Sí, eso es lo más importante: la felicidad de Ló

pez, la realidad sometida a su capricho... En eso
veo más parecido a un jeque árabe que en el tema
del mentado avión.

Ayer, el presidente más votado en la historia, no
quiso hablar de la tragedia de la Covid ni tampoco
del desastre que representaHaHHa con sus miles de
damnificados. Ayer, López pidió "respetuosamen
te" a los medios de comunicación solo preguntas
del avión.

Y así, con todo somos cada vez un poquito peor,
somos cada vez un poquito más baratos y somos cada
vez un poquito más humillantes.
Ifyou pay peanuts you get monkeys, pero eso sí:

¡puro chango honesto!
De Colofón. La historia juzgará al presidente más

necio, al que se negó a usar cubrebocas, al que des
preció la ciencia y prefirió construir circos antes que
prestar atención a la tragedia. El juicio de la historia
será muy duro, decenas de miles de familias le re
criminarán por sus muertos. •
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De este modo se tragó la tierra
a un niño que no sabe hablar
Según la alerta, "el 30 de junio de

2020, siendo aproximadamente las
15:40 horas, el menor Dylan Esaú

Gómez Pérez de 02 años de edad, fue visto
por última vez en el mercado Merposur del
municipio de San Cristóbal de las Casas,
Chiapas, sin que hasta el momento se ten
ga noticia de su paradero. Se considera que
la integridad del menor se encuentra en
riesgo, toda vez que puede ser víctima de
la comisión de un delito".
Aquel martes, Juana Pérez, vendedora

de fruta en el Mercado Popular del Sur en
vió a sus dos hijos, Dylan y una niña de
cinco años, al cercano puesto de su abuela.
Ambos caminaron por los pasillos atesta
dos de gente. Solo la pequeña llegó.
Las cámaras mostraron más tarde que

una niña de alrededor de diez años tomó

a Dylan de la mano, lo sacó del mercado y
se lo entregó a una mujer. Los tres se ale
jaron del lugar.
A las 7 de la noche, después de poner el

mercado boca arriba, Juana Pérez presentó la
denuncia por desaparición. "Se la tomaron,
pero no pasó nada más", relata Juan Martín
Pérez, director ejecutivo de la Red por los De 
rechos de la Infancia en México, REDIM
Acompañada por familiares, la madre de

Dylan viajó a la capital para pedir ayuda al
presidente López Obrador. Estuvo varios días
afuera del Palacio Nacional, con una manta
que decía "Andrés Manuel López Obrador,
¡Ayúdame! A encontrar a mi hijo Dylan".
No logró hablar con el presidente pero la

historia la recogieron los medios, y la hi
cieron estallar a nivel nacional.

Cuando esto ocurrió, la fiscalía general
de Chiapas, que en ningún momento había

entradoen comunicación conlaseñoraPé
rez, ofreció una conferencia de prensa para
mostrar los supuestos avances del caso.
El 20 de julio, la fiscalía informó que, cómo

parte del operativo de búsqueda de Dylan,
había descubierto en un domicilio del barrio
Haxcala "una red de trata de menores".

Juan Martín Pérez asegura que el golpe le
permitió al fiscal Jorge Llaven presentarse co
mo un héroe y sacar del foco la búsqueda
infructuosa del niño desaparecido.
De acuerdo con el director ejecutivo de

la REDIM, dos de las mujeres detenidas te
nían vínculos filiales con 12 de los niños
"rescatados":

"Son sus madres y eso cambia todo. Hay
evidencia de que los explotaban, de que los

ponían a vender cosas y a pedir dinero en
la calle. Posiblemente hay hechos consti
tutivos de delito, pero eso no es una red de
trata. A las autoridades, todo se les ha des
moronado, tres semanas más tarde segui
mos sin saber nada de Dylan".

Una mujer de Simojovel, Ofelia "N", fúe
señalada como laresponsable de llevarse al
menor. La mujer se deslindó de los hechos,
y fúe apoyada por su comunidad. "No fue
ella quien se lo llevó. Ofelia TST* no se parece
en nada a la mujer que aparece en los vi
deos", dice Pérez.
Según los últimos datos disponibles, de

73,300 personas desaparecidas en México,
12,300 son niños, niñas y adolescentes.
Ocho de cada diez mujeres desaparecidas
tienen entre 15 y 17 años. Seis de cada diez
niños desaparecidos tienen entre 0 y 5 años
de edad Las niñas suelen ser víctimas de
esclavitud sexual. Muchos de los niños son

sacados del país con fines de adopción.
'Las primeras horas son cruciales. Después

de 72 horas lo más probable es que se pierda
el rastro. Las autoridades desperdiciaron el
tiempo, no atendieron a la mamá de Dylan,
no siguieron el caso hasta que este llegó a los
medios, no solicitaron ayuda al gobierno de
Guatemala sino hasta varias semanas des

pués, invocaronunareddetrataquenoloera
y solo fúe un obstáculo para la búsqueda del
menor", sostiene Juan Martín Pérez.
De este modo se tragó la tierra a un niño

que no sabe hablar. Las autoridades dicen
que "hay indicios" de dónde puede estar.
Ofrecen una recompensa de 300 mil pesos
a quien aporte información sobre el para
dero de Dylan Esaú, y otros 300mil a quien
informe sobre la mujer que se lo llevó.
Se va a cumplir un mes. En ese lapso, por

cierto, siete niños, niñas y adolescentes de
entre 0 y 17 años han desaparecido en Mé
xico cada día. •
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Gallardo, también denunciado
por evasión fiscal

En el contexto de la disputa por la
gubernatura de San Luis Potosí
que se renueva el próximo año, al

diputado federal Ricardo Gallardo Car
dona le están reviviendo antiguas de
nuncias que cuestionan su honestidad
y la legalidad de sus actividades políti
cas. Además de la denuncia que prepa
ran en la Unidad de Inteligencia Finan
ciera sobre los movimientos financieros

del legislador y su familia, en la que
mencionan presuntos vínculos con de
lincuencia organizada, enla Procuradu
ría Fiscal Federal hay otra denuncia por
defraudación fiscal equiparada en el pa
go de ISR por 7 millones de pesos que,
acusan, Gallardo Cardona no pagó al
SAT del ejercicio fiscal de 2012.
El asunto va en que la Procuraduría

Fiscal interpuso un juicio de amparo in
directo el pasado 1 de julio, en el que so
licita a los magistrados del Tribunal
Unitario del Noveno Circuito con resi

dencia en San Luis Potosí, la protección
de la Justicia Federal para que se sub
sanen "violaciones de derechos huma
nos y garantías fundamentales" come

tidas contra la parte quejosa que es la
PFF y pide que se invalide la declaratoria
del "no ejercicio de la acción penal" en
contra de Ricardo Gallardo.
Pero detrás de toda esta historia de de

nunciasy acusacionesencontradel actual
diputado federal por el PVEM al que laUIF
investigapor sus movimientos financieros
ylaProcuraduría Fiscal porpresuntas eva
siones está, sin menoscabo de las denun
cias oficiales y el curso que tomen, una
guerra política desatada por la guberna
tura de San Luis Potosí. Gallardo es uno de

los aspirantes declarados al gobierno es
tataly ya figura en varias encuestas de em
presas como Consulta Mtofeky, Gabinete
de Comunicación y otras en primer lugar
de preferencias, seguido del aspirante del
PAN, Xavier Nava, actual alcalde de la ciu
dad de San Luis Potosí. Desde su dipu
tación en labancadadelverde, Gallardo ha

operado una posible alianza con Morena
para ser candidato, la cual está condicio
nada a la decisión que tome el secretario
de Educación, Esteban Moctezuma, de si
decide ir o no como candidato a las elec

ciones potosinas. Si Moctezumano va, en
tonces el diputado sería candidato de la
alianza PVEMMorena.
Eso lo ha colocado en la mira de sus ad

versarios, marcadamente del alcalde po
tosino Nava, de quién se dice contrató los
servicios del abogado Javier Coello Trejo
para impulsar y retomar les antiguos ex
pedientes judiciales en contra de Ricardo
Gallardo que fueron abiertos en 2014 justo
en el gobierno de Peña Nieto.
Veremos en qué termina toda esta

guerra potosina, en la que desde el poder
estatal han pedido que las instancias fe
derales revivan las denuncias y acusado 
nes delicadas en contra de Gallardo para
tratar de descarrilar una eventual candi
datura por Morena. El juego de fuerzas es
interesante porque al parecer el PRI, que
es el partido del gobernador Juan Ma
nuel Carreras, está prácticamente ani
quilado y será importante ver hacia dón
de se mueve el mandatario estatal.

En fin que los políticos potosinos, fieles
a su pasado huasteco, nahua, pame y to
tonaca, traen una guerra cruenta por la
gubernatura que se renueva en 2021. •
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Casi seis millones de servidores pú
blicos, de los tres niveles de gobier
no —2.28 millones de ellos laboran

en los estados—, no fueron mencionados
en la presentación original de lareformaen
materia de pensiones que anunció el pre
sidente López Obrador.
Un día después pidió paciencia alos em

pleados púbñcos, "mientras pasa la actual
situación", para definir el respectivo plan
teamiento. La duda inmediata es si ello ha
rá viable que libere el Congreso el progra
ma detallado por el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, con un mensaje que tran
quilizó al mundo financiero, pues existían
ya propuestas legislativas de Morena para
confiscarlos fondos de retiro privados —las
Afores— y que fueran administrados por el
gobierno federal.
La prudencia mostrada en este tema por

López Obrador y el secretario Herrera está
justificada. Las pensiones para los traba
jadores públicos son una de las mayores
pesadillas gubernamentales. Un aumento
en las aportaciones para los futuros jubi
lados por parte de la hacienda federal, que
se sume a las comprometidas en favor de
los afiliados al IMSS, ahondará un boquete
fiscal ya insostenible.
Así lo demuestra el desastre que arras

tran las finanzas del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado (ISSSTE), que dirige Luis Antonio
Ramírez Pineda —una cuota política pa
gada a su padre, el exgobernador de Oa
xaca, Heladio Ramírez. Y permite distin
guir la bomba que aguarda por parte de la
burocracia federal, cuya ola expansiva
arrastrarásinduda a sus colegas de los ám
bitos estatal y municipal.

El ISSSTE carga un pasivo de 20 mil mi
llones de pesos, que le impide tener siquiera

avances tímidos para resolver su enorme re 
zago en infraestructura hospitalaria, equipo
médico y abasto de medicamentos.
Este último tema quedó dramáticamente

demostrado la semana pasada al morir la ni 
ña Ana Lucía, diagnosticada con leucemia
en el hospital 20 de Noviembre, el más im
portante del ISSSTE, donde se agotó el me
dicamento que se le daba, a decir de sus pa
dres, alos que alguna vez en Palacio Nacional
se les aludió como "supuestos padres".
Para cubrir ese déficit, el ISSSTE ha re

cibido transferencias crecientes del presu
puesto federal, por lo que todos los con
tribuyentes lo financiamos. En el gobierno
Peña Nieto el nivel de aportaciones fúe dis
minuyendo, pues pasó de 15,700 millones
en 2012, a 5 mil millones en 2018. En 2019
el nuevo gobierno solo lo refaccionó con
3,800 millones, en espera de ahorros o efi

ciencias, que nunca llegan.
De su presupuesto actual, superior a los

323 mil millones de pesos, 70% se dedica
a pagar las pensiones. ¿Qué tan profundo
querrá hacer el gobierno López Obrador
ese barril sin fondo?
En declaraciones públicas, el propio Ra

mírez Pineda ha aceptado que conduce un
sistemabasadoenunmodelodesarticulado,
carente de médicos de todo tipo. A ello debe
añadirse que hacia dentro del gobierno Ló
pez Obrador crece la exasperación ante el
deficiente desempeño del funcionario, co
nocido en su trayectoria política por sacarle
la vuelta a los problemas y acabar cediendo
a presiones, sea de los líderes sindicales, sea
de grupos internos equistados.
Ante ello, se estima que el tema desem

bocará en una crisis que estallará a la se
cretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde,
quien suficientes problemas carga ya.
Una faceta delicada se acumula desde

2016, cuando el salario mínimo fue desin
dexado y el ISSSTE comenzó a birlar a sus
pensionados parte de sus ingresos, al cacu
larlos en UMAs, la unidad en la que se apo
yan diversas proyecciones administrativas.
Como resultado, la burocracia federal

pensionada ha enderezado contra la insti
tución más de 13 mil demandas con las que
demuestran que con el cambio de indicador
perdieron hasta25% de sus ingresos. Los ju
bilados que ganan hasta cinco salarios mí
nimos, el grupo que más preocupa al pre
sidente, vio desparecer de su talón de pago
el equivalente a uno de esos salarios, según
declaraciones de dirigentes del sector. Eses
juicios equivalen, de acuerdo con cifras ofi
ciales, a 2 mil 200 millones de pesos.
La pasividad en el organismo ha provocado

adicionalmente que estén estancados otros
104 mil juicios, con múltiples reclamos, los
que al momentode ejecutarse significarán por
arriba de 7 mil millones de pesos más. •
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El gobierno federal prepara un nuevo golpe en
torno al escándalo del Cruz Azul. Fuentes de

primer nivel me confirman que desde hace
varios meses, laUnidaddelnteligenciaFinancierade
la Secretaría de Hacienda ha estado dibujando una
matriz de empresas, algunas reales y otras fantas
mas, a las que habría llegado dinero de la Cooperativa
cementera de manera irregular.
Son muchas transferencias y muchas personas fí

sicas, según la información a la que tuve acceso, y
los investigadores están terminando de cuadrar to
dos los movimientos financieros. Los delitos que po
drían fincarse incluyen evasión fiscal y operaciones
con recursos de procedencia ilícita, es decir, lavado
de dinero.
Hasta este momento, me dan a conocer, no han

"amarrado" que en este entramado de empresas y
dinero estén directamente involucrados Guillermo
"Billy" Álvarez, su hermano Alfredo y su cuñado Víc
tor Garcés, los tres directivos cruzazulinos que for
maron parte de la primera denuncia
Este sería un segundo piso de esa primera denun

cia, esa primera investigación que le revelé en di
ciembre del año pasado en estas Historias de Repor
tero y que se oficializó hace un par de meses. En di
ciembre de 2019, cuando di a conocer en esta colum
na lo que vendría, la respuesta virulenta de Guiller
mo Álvarez incluyó dos ataques: en varias entrevistas
dijo que no era cierto lo que aquí yo había publicado
y además presentó una denuncia en mi contra
En esas andábamos cuando vino la pandemia, y en

medio de ésta, la realidad lo alcanzó: a finales de ma
yo, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) con
geló las cuentas de "Billy" Álvarez. Luego vino un

descongelamiento con el objetivo de que la Coope
rativa pudiera seguir operando y los sueldos de los
empleados no quedaran atrapados como víctimas de
la disputa legal entre el gobierno y el directivo.
Las mismas fuentes me dicen que aún no hay fecha

para la presentación del segundo expediente —el
que tiene que ver con la red de empresas vinculadas
al dinero de la Cooperativa— pero que están en la
recta final de la indagatoria.
El manejo de este caso ha sido también motivo de

una disputa al interior del gobierno de la apodada
"4T", entre el fiscal general de laRepública, Alejandro
Gertz Mañero, y el titular de la UIF, Santiago Nieto.
SACIAMORBOS. 'Veneno embotellado", le dicen

ahora. Pero en 2019, el presidente López Obrador fes
tejó y presumió como una muestra de confianza en
su gobierno sendas inversiones de Coca Colay Pepsi.
En2003, como jefe de Gobierno del entonces Distrito
Federal, expropió terrenos para dárselos a la coope
rativa de otro refresco: Boing. El asunto de la expro
piación llegó hasta la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, que revirtió la decisión de López Obrador.
La votación quedó 101 en contra de AMLO. ¿Sabe de
quién fue el único voto a favor que cosechó? De la
entonces ministra Olga Sánchez Cordero. •

Aún no hay fecha para la presentación
del segundo expediente el ligado a la
red de empresas vinculadas al dinero
de la Cooperativa pero están en la
recta final de la indagatoria
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I Apúrenle. La Unidad de Inteligencia Financiera inves
tigó a una serie de empresas acusadas de especular

con envíos de alimentos al gobierno del presidente Nicolás
Maduro. La pesquisa es asistida por la Administración de
Control de Drogas de los Estados Unidos y la Oficina del Te
soro para el Control de Activos Extranjeros, según decla
ró Santiago Nieto, titular de la UIF, Al menos una empresa
mexicana habría recibido millones de barriles de crudo ve
nezolanb bajo un pacto de petróleo por alimentos. Hasta
ahora ninguna de las siete compañías mexicanas y per
sonas físicas, que despacharon despensas al gobierno de
Maduro, a través de empresas fantasmas, y que establecie
ron un acuerdo reparatorio ilegal con la Procuraduría Gene
ral de la República, en 2018, recibió alguna acción penal ni
el bloqueo de sus cuentas. ¿Prescribirán estos delitos?

2 Problema de fondo. La secretaria del Trabajo, Luisa
•María Alcalde, dijo a senadores que 85% de los sin

dicatos federales ya modificó sus estatutos para permitir
el voto libre y secreto de los trabajadores, mecanismos de
rendición de cuentas para impulsar mayor número de mu
jeres en sus órganos de dirección. Sin embargo, conside
ró un reto lograr que ocurra lo mismo a nivel local, ya que
sólo 9.5% de los sindicatos registrados en los estados ha
realizado esos cambios. De los más de 2 mil sindicatos fe
derales que tiene el país, sólo 168 han realizado la legiti
mación de sus contratos colectivos, y 144 están inscritos
para hacerlo en los próximos meses, una vez que se pase a
semáforo amarillo. Alcalde tiene ese tema pendiente: lim
piar el sindicalismo. ¿Podrá?

3 Exageraciones. En estos días si algo ha llamado la
•atención es lo ostentoso de la aeronave presidencial

José María Morelos y Pavón. Pero más allá del lujo, está el
dinero que se debe invertir en su uso y mantenimiento. De
escándalo para un país que requiere de austeridad para
sustentar el desarrollo. Entre 2016 y 2018 el gobierno fe

deral gastó en el avión 408 millones 489 mil 560.12 pesos
por 122 giras nacionales y 36 internacionales, informó Luis
Cresencio Sandoval, titular de la Sedeña. Detalló los gas
tos de mantenimiento por parte de la administración pa
sada para mantener la aeronave adquirida en 2012 por el
gobierno de Felipe Calderón. Y en su último año de man
dato, Enrique Peña gastó 176 millones 891 mil 656 pesos en
37 viajes nacionales, 10 internacionales y el mantenimiento
de la aeronave. El glamour presidencial. ¿Y los beneficios?

9 Flaquezas. La Secretaría de la Función Pública inha
^l.bilitó por 30 meses e impuso una multa de más de un
millón de pesos a una empresa del exsuper delegado de Ja
lisco y amigo del presidente López Obrador, Carlos Lomelí
Bolaños, por falsear información en contrataciones con el
IMSS y el ISSSTE. A Irma Eréndira Sandoval, titular de esta
secretaría, le urge una buena racha. Primero le investigaron
propiedades que no corresponden a sus ingresos, luego le
instaron a sacar del cajón las denuncias pendientes de sus
amigos, y para que se investigue a sí misma, y ahora, tras
calificar de "inconcebible" el lujo al interior del avión pre
sidencial, internautas criticaron la atención de Sandoval al
TP01 y no a los problemas por los que pasa el país. Si se hun
de el proyecto de transformación, aquí hay responsables.

SLa red Nosotras tenemos otros datos advirtió sobre los
•riesgos de una resolución adversa, mañana en la SC.JN,

en contra de los derechos de las mujeres al establecer que
las alertas de género no son vinculantes. "Exigimos que la
Corte sostenga una resolución coherente y sólida para cum
plir el acuerdo constitucional de que la base de convivencia
son los derechos humanos", expusieron. Además, solicitaron
a la Corte fortalecer en sus proyectos la obligación de las en
tidades de proteger a las mujeres de la violencia feminicida.
La desaparición de mujeres es otro punto que no hay que
dejar a un lado. Hay preocupación, pero sabemos que tene
mos una SCJN que ha sabido estar a la altura del país. Arturo
Zaldívar, ministro presidente, está dejando huella.
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L.a mayoría de los mexicanos dice estar peor en
>020 qúe en 2019 y teme estar peor aún en el 2021.

JiSDónde está reflejado, quién lo representa y encarna.
•¦Quién lleva la pesadumbre que proviene de la concien
cia, para usar las palabras de Rubén Darío. México está

jft, invadido de dolor que no se desvanece. Pero en lugar de
: asumir la tragedia se ofrece circo. La lejanía y la burla
ofenden. México duele.

Lo intuíamos, debían ser más, muchos más. Hoy lo sa
bemos. Quizá tres veces más. Elias Canetti los describió
como otra masa, la de los muertos, que convive con la
de los vivos. Las guerras, las hambrunas, las epidemias y
pandemias engrasan esa masa de muertos que está con
nosotros. Para seguir viviendo necesitamos estar en paz
con ellos. Esa pesadumbre se llama humanidad. Al dolor
por los muertos habrá que sumar el de los millones sin
empleo, el de los que no pueden conseguir su sustento, el

Íde los infectados por salir a buscarlo, por eso hay miedo.
Y cómo no tener miedo si la muerte ronda, nos ronda,

si la muerte que antes se anun
ciaba remota de pronto visita al
vecino.

Como en la guerra, las bom
bas caen más cerca. Vinieron a
desinfectar la colonia, me dice
el gran Marmolejo, quien a sus
ochenta lleva guardado cuatro
meses. Y qué decir de la nona
genaria Plmi, quien encerrada
en su residencia para ancianos
no ha podido ver a uno sólo
de sus familiares. Muy mayor,
débil y muy sola. Y Marcos, el
deportista, y su esposa fue
ron víctimas; tres meses des
pués él sigue dando positivo.
Ana perdió a su hermano y fue
asintomática. Y Julieta no pudo
despedir a su suegra, quien no
murió de covid19, pero que
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igual terminó sola. Y Lupina va ver a su madre con el
temor de no saber si puede infectarla. Y José ya se siente
enfermo. Quizá la lista personal imaginada en los otros
sirva para sacudir la conciencia sobre lo que vive México.
Las colonias arden y las municipalidades las señalan, pero
es demasiado tardé. El procedimiento no sé aplicó con él
rigor debido y los rebrotes se anuncian: más infectados

>3® y más muertos.
£ Ya no quiero leer el periódico, me dicen, ni ver noti

,, ciarios: decenas de miles de empresas quebradas, deudas
familiares impagables, patrimonios evaporados en sema

_ ñas, miedo porque los semáforos van y Vienen del rojo al
fj, naranja con alerta y cómo no va a ser así, si la politiquería
m' ha deformado todo, incluso el cubrebocas. Meses de saber
ií¿sus beneficios cuantificados, pero si quienes nos repre
sentan no atienden con rigor las indicaciones, qué esperar
de los ciudadanos. Ineptitud, irresponsabilidad, frivolidad,

, b vanidad. Y los que dicen representarnos parecieran no
£¿poder dolerse de los otros, piensan que el "terremoto" de
Lozoya debe llevarnos a hablar de la banda de rateros,
,'pero eso no alivia el dolor, la pesadumbre.
J Hablan los números: la mayoría de los mexicanos dice
estar peor en 2020 que en el 2019 y temen estar peor aún
en el 2021. Los sueños están rotos. El ánimo sangra y el
circo no ayuda.
Y las escasas buenas noticias, como la propuesta de

. pensiones, incompleta, pero correcta, no mitiga el do
' ^Jor. La mejor noticia es que no arrasaron con los ahorros
^de los trabajadores, pero amenazaron. Y qué bueno que
iV no avasallaron al 1NE, pero durante un año inyectaron
veneno y lo intentaron. El circo de tres pistas, con avión

o) incluido, no da para paliar el dolor de la muerte y el ham
,^bre. Lozoya no se come, no arregla la inseguridad, no
^incrementa el sueldo, no repone el empleo. Lozoya no
¿ ,(genera empatia con las mujeres y hombres de las batas
que piden a gritos que nos cuidemos, que seamos serios

, frente a una pandemia que no cede. En las redes sociales
ya se hace mofa fechada de las intervenciones menti
rosas, está domada, vamos para abajo, ya pasó lo peor.

^Pretenderque el daño es menor, que pronto saldremos
de esta, que todo está bajo control, ha terminado por ser
una patética burla que también duele.

'¦*** Si quieren representar a México, que miren a los ojos a
* un país dolido, estrujado por el sufrimiento, por el ham
bre, por el vacío de la muerte. ¿Serán capaces de sentir

^ pesadumbre o su brújula emocional ya se desquició y sólo
i# piensan en las urnas?

"El procedimien
to no se aplicó
con el rigor
debido y los
rebrotes se
anuncian: más

¿ y más muertos.
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• Del número total de mujeres con trabajo, sólo
dos de cada diez están ausentes.de manera temporal.

La cuesta se inclina más. Qué difícil será que tantas mexi
canas y mexicanos retomen el paso al que andaban previo
a la pandemia. Qué duro sin incentivos en forma de política
pública o planes de ayuda que tiendan la mano a quienes a
pequeña y mediana escala generan empleos. El resultado
de esa omisión,se traduce en que hoy una tercera parte de
la fuerza laboral del país está inactiva."Otro más de los te
mas qué se le' complicó a la actual administración gracias al
coronavirus. AridwiÉiánuel Lópé|j|ftoador afirmó hace
unos días que espera que este mes que termina no genere
nümeros ro|os en la materia. La gran incógnita es, ¿qué se
hará para revertirá ftnpacto que ^a trajo el covid 19 en
términos laborales?

El problema no sólo es la pérdida de trabajo, sino tam
bién en cómo ésta afecta según el género. Excélsior lo

ayer en primera plana:
el desempleo pega más a las
mujeres. Según los números re
portados por el Inegi, durante
abril el Prlmer mes de confina"
miento, tres de cada diez adul
tos se encontraban sin empleo.
¡í" c°tal de 15 mli>ones 674 mil196 de personas. De ellos, 9 mi
llones 392 mil 877 eran mujeres;

43}°j deI lota' d,e la fuf fa
laboral femenina del país. A los
hombres, el desempleo les afec
tó en menor medida, contaron 6
millones 281 mil 319 desemplea
dos, lo que representa un 23.5
por ciento. El instituto mencio
na una categoría más, la de los

"desesperanzados laborales", es
decir, la población no económi
camente activa que ha dejado de

buscar un empleo, pero que está deseosa de laborar.
Del número total de mujeres con trabajo, sólo dos de

cada diez están ausentes de manera temporal, y nueve de
cada diez de estas mujeres, señalan a la pandemia como
la causa. Aunque, también reportan: cuatro de cada diez
redujeron su jornada laboral, otras cuatro de diez tuvieron
una reducción en su ingreso y nueve de cada diez, no re
cibe ayuda alguna.
Y si la brecha aún no es clara, según el Inegi: ocho de

cada diez negocios liderados por hombres, reportó afecta
ciones por la pandemia, pero el porcentajecrece a nueve
de cada diez si hablamos de los que son encabezados por
mujeres. Incluso, el autoempleo registra esta diferencia.

Las plazas perdidas, no son de 180 grados. La tendencia
era la misma antes de ser declarada la emergencia sani
taria; sólo qúe, como en otros rubros, el confinamiento y
el paro de actividades económicas, aceleraron la caída y
engrosaron las malas proyecciones. Aunque con el inicio
de la reapertura se esperaría una recuperación, expertos
señalan que no ocurre así, como sí pasó en Estados Uni
dos y Canadá. La entrada en vigor del TMEC, si bien es un
respiro para la economía de la región, aún tardará un plazo
considerable en hacer visibles sus efectos en nuestro país.

Las cifras de muertes y contagios en México, lejos de dar
aliento, implican más tiempo con andar a tientas. El riesgo
de regresar a semáforo rojo en regiones como la Ciudad de
México, mantienen en vilo la reactivación de los sectores
que faltan por integrarse a la nueva normalidad. Y mientras
esto sucede, miles de familias, muchas de ellas donde sólo
la madre está presente, buscan la manera de asegurar su
sustento con la misma insistencia con la que'el Presidente
se niega a usar cubrebocas. Si alguna vez contenemos la
pandemia, ¿qué es lo que el gobierno ofrecerá a quienes
hoy han perdido su empleo?

^mmmi mmmpublicó
r jf j
lco mico uc
muertes y conta
ainQ pn Mpvirn

ti i rnexiLU,
lejos de dar
aliento, implican
máS tiempo con
andar a tientas.

MUJERES
se quedaron sin empleo en el
primer mes de confinamiento
por el covid19.
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Desde que ganó la Presidencia, López Obrador le ha dado
cada vez más atribuciones af Ejército y la Marina. No sólo
cuentan con el monopolio de la seguridad nacional, sino que,
finalmente, este sexenio se hicieron del monopolio de la segu
ridad pública a nivel federal. Además, los han facultado para
edificar el nuevo aeropuerto de Santa Lucía y luego adminis
trarlo; construir ciertos tramos del Tren Maya y dos mil 700
sucursales del Banco del Bienestar, principal dispersor de los
programas sociales del gobierno federal; distribuir medicinas
y libros de texto gratuitos; limpiar el sargazo en el mar Caribe.
El gobierno de López Obrador ahora les ha dado el control
de las 49 aduanas del país.
Muchos pensarán, supongo que el mismo

Presidente, que esto es benéfico para México. Yo
pienso lo contrario. No me gusta nada la crecien
te militarización de los asuntos públicos. Creo en
los gobiernos civiles y que las Fuerzas Armadas
deben estar en sus cuarteles entrenándose para
defender la soberanía nacional o participar en
casos de fuerza mayor como huracanes y terre
motos. La institución militar debe ser el último
recurso de un gobierno y no, como ahora, el pri
mero que utilizan cuando quieren resolver un
problema.

Idealmente, las Fuerzas Armadas tienen que
ser leales al Estadonación, al régimen demo
cráticoliberal y al gobierno democráticamente
elegido. No deben sucumbir a la tentación de
participar en la política por tener intereses en
juego. Cuando lo hacen, eso siempre acaba mal.
En América Latina lo hemos visto muchas veces.
Tanto en los golpes que instauraron gobiernos
militares dictatoriales de derecha (Chile, Argen
tina, Nicaragua) como en el apoyo irrestricto a
dictaduras revolucionarias de izquierda (Cuba,
Venezuela, Nicaragua).
En México, después de la Revolución, las Fuerzas
Armadas le fueron leales al régimen autoritario
priista. Una de las grandes cualidades de este ré
gimen, hay que reconocerlo, fue que desplazó a
los militares del poder para establecer gobiernos
civiles. No obstante, el PRI sí utilizó a soldados

para reprimir movimientos políticos pacíficos, como el estu
diantil de 1968 y a pequeños grupos revolucionarios. También
los usaron en algunas operaciones en contra del narcotráfi
co. Sin embargo, en términos generales, durante el régimen
autoritario los militares estaban en sus cuarteles donde tenían
una enorme autonomía; los civiles prácticamente no se metían
en su mundo.

Por fortuna, las Fuerzas Armadas no se metieron a desca
rrilar el proceso de liberalización y democratización política,
que empezó en el 68, y que terminó por instaurar un régimen
democráticoliberal. Aceptaron las nuevas reglas del juego y
la alternancia. Igual han obedecido a gobiernos del PRI que
del PAN y ahora de Morena.

En todo caso, los militares comenzaron a acumular más
poder cuando el presidente Calderón los sacó de sus cuar
teles, de manera generalizada, en su guerra contra el crimen

organizado. Floy, después de dos sexenios, siguen
en eso. Ahora se les han sumado más labores que
les ha encargado López Obrador.

No sé si sea ésta una estrategia diseñada por
López Obrador, pero lo cierto es que los mili
tares tienen cada vez más skin in the game. Me
cuesta traducir este concepto al español que se
refiere a cuando los propietarios tienen más ac
ciones de una empresa y, por tanto, un mayor
interés que prospere. Están más invertidos, pues.

En este caso, con los militares, al darles más
facultades y negocios, éstos tienen un creciente
interés que prevalezca el gobierno de la Cuarta
Transformación.

El 2024 llegará y los mexicanos tendrán que
decidir si se queda el lopezobradorismo en el po
der o si se sustituye por una alternativa opositora.
Así es en las democracias. Pongámonos en los
zapatos de los militares en ese momento. Ten
drán mucho que perder si es que la 4T pierde el
poder; la Guardia Nacional, múltiples proyectos
de construcción, la administración del aeropuer
to de Santa Lucía, el control de las muy .rentables
aduanas y lo que se vaya acumulado en este se
xenio. Estarán, en ese momento, muy invertidos.
Naturalmente, tendrán el interés de que continúe
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un statu quo que los ha beneficiado enormemen
te. A menos, desde luego, que la oposición les
ofrezca algo mejor y todavía salgan más ganones.
En suma, con la creciente intervención de

los militares en los asuntos públicos, teniendo
cada vez más skin in the game, se incrementan
las probabilidades de que participen en el juego

políticoelectoral a favor o en contra de ciertos jugadores. ¿De
verdad queremos eso? Yo no.

El 2024 llegará
y los mexicanos
tendrán que deci
dir si se queda
el lopezobrado
rismo en el

poder o si se
sustituye por
una alternativa

opositora.
Así es en las
democracias.

PAISES DE AMÉRICA
LATINA DONDE
LAS FUERZAS
ARMADAS HAN
ACTUADO CONTRA
EL GOBIERNO

Chile
Argentina
Nicaragua
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Frecuentemente, se piensa que la escla
vitud y la trata de personas son cosas del
pasado y olvidan que, hoy en día, sigue
siendo una gran tragedia alrededor del
mundo.

El 30 de julio se conmemora el Día
Mundial contra la Trata de Personas, el
cual nos da la oportunidad de dar luz a
este problema y buscar formas en las que
podemos cooperar y colaborar juntos,
para poner fin a tales prácti
cas de conformidad, en ma
teria de derechos humanos.
Es necesario actuar en

todos los niveles: nacional,
regional e internacional.
Los marcos legislativos de
ben ser amplios, sólidos y
deben aplicarse y cumplirse
con vigor. No se puede ha
cer responsable a un solo
organismo para tratar esta
cuestión. Debe basarse en
los esfuerzos de todo el go
bierno dentro de un marco

estratégico.
El Plan de Acción Nacio

nal de Australia para Com
batir la Trata de Personas
y la Esclavitud 20152019
proporciona el marco estra
tégico de respuesta de este
país.
No sólo nos permite

adoptar medidas dentro
del país, a nivel local y estatal, sino tam
bién establecer asociaciones en foros
multilaterales y con países de la región
IndoPacífico.

Entre las principales áreas de enfoque
de dicho marco, figuran mejorar nues
tra respuesta al matrimonio forzado y a
la explotación laboral en las cadenas de
suministro, así como continuar el lideraz
go internacional y mejorar la cooperación
regional para luchar contra la esclavitud
moderna.

Australia reconoce el interés de sus so
cios en la región IndoPacífico y colabora

en avanzar con la agenda de la trata de
personas y la esclavitud moderna. Así
también, estas asociaciones pueden com
plementar las iniciativas de cooperación
existentes en materia de delincuencia
transnacional.

Si bien la esclavitud moderna y la tra
ta de personas afectan a las personas en
cualquier lugar, sin importar su género,
es un problema particularmente grave

para las mujeres y niñas. La
creación de conciencia es
importante y la educación
es fundamental para el éxito.
Es por eso que para la

Embajada de Australia en
México es un orgullo haber
apoyado al Centro Fray Ju
lián Garcés Derechos Hu
manos y Desarrollo Local,
A.C, a través del Programa
de Ayuda Directa (DAP, por
sus siglas en inglés), en su

proyecto que aborda la trata
de personas.
El proyecto busca au

mentar la concientización, a
través del desarrollo de he

rramientas educativas para
adolescentes en secundarias
y preparatorias en Tlaxcala.
De esta manera, los jóvenes
pueden adquirir las habili
dades para prevenir la vio
lencia y la trata de personas,

y también promover masculinidades po
sitivas que eviten la violencia de género
en el futuro.

Este jueves a las 10:00 horas, a través
de Facebook (@centrofrayjuliangarces),
los invito a ver mi participación en un
conversatorio para prevenir la trata de
mujeres con fines de explotación sexual.
Sigamos luchando porque

#NosQueremosLibresdeTrata.
Espero sus comentarios en downunder.mex¡co@dfat.
gov.au o en Facebook y Twitter como @AusEmbMex

' Embajador de Australia en México

El país cuenta
con un

programa de
acción legal para
combatir este
delito a nivel

local y de la
mano de otras
naciones.
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Ni una palabra para los damnificados de la tormenta tropical
Hanna (iban dos muertos y daños incuantificables) tuvo el
presidente López Obrador en la mañanera de ayer.

Una omisión aprovechada por el expresidente Calderón
para ironizar sobre el "circo mediático" que significó la bien
venida presidencial al TP01, que llegó de California después
de 18 meses.

"Hubieran aprovechado para subir al avión, visitar y lle
var ayuda a la gente que lo perdió todo en Reynosa, a causa
del huracán. ¡Ah!, pero dejaron en cero el presupuesto del
Fonden", escribió en Twitter.

* Apenas una mención del covid19 que, cotidianamen
te, deja mal parados tanto al Presidente como al famosísimo
doctor Hugo LópezGatell.

Las estadísticas nos dicen que ni se ha domado la pan
demia, ni pierde fuerza ni muestra una desaceleración ni
deja de matar.

Van 44 mil 22 muertos y contando, según la Universidad
Johns Hopkins.

La SSa confirmó la cifra poco después. Ya estamos en
cuarto lugar en defunciones detrás de Estados Unidos (148
mil 9) Brasil (87 mil 4) y Gran Bretaña (45 844.) Al paso que
vamos, pronto subiremos al podio de la muerte.

'Cero alusiones a la veintena de jóvenes secuestrados
hace más de una semana en Puerto Vallarta, Jalisco, pre
suntamente por el Cártel Jalisco Nueva Generación, cuando
andaban de vacaciones.

Nada tampoco de los 17 mil 500 homicidios dolosos re
portados en el primer semestre del 2020 que nos exhiben
ante el mundo como uno de los países más violentos.

Era el día del avión presidencial. La escenografía estaba
puesta para mostrarle al pueblo —vía las cámaras de tele
visión y videos en redes sociales— la aeronave que debió
llamarse Porfirio Díaz o Carlos Salinas de Gortari y que
no tuvo ni Obama.

El avión que no se rifó le sirve al Presidente para ilus
trar los excesos del pasado que nos tienen donde estamos.
Contrastarlo con la "austeridad republicana" y los "ahorros"
logrados por el no uso del avión.

Esos excesos del pasado que utiliza como distractor de los
malos resultados en Seguridad, Salud y Economía.
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No habló de nada que empañara el circo preparado para
mostrar el TP 01, ejemplo de que los neoliberales eran "go
biernos de ricos, para ricos, con un pueblo pobre".

Primero el avión. Lo demás puede esperar.

'• Emilio Lozoya Austin, imputado por lavado de dine
ro, asociación delictuosa y cohecho, no pisará el Reclusorio
Norte en su primera audiencia.

Será por videoconferencia, y a puerta cerrada, desde el
Hospital Ángeles del Pedregal, donde lo llevaron desde que
llegó de España, hace diez días.

El exdirector de Pemex no se ha repuesto de los males
que lo aquejan y que se "agravaron" durante el viaje en avión
privado que hizo desde España.

Esta primera audiencia es por lavado de dinero. La com
pra, a precio muy inflado, de la planta chatarra de fertilizan
tes Agronitrogenado, subsidiaria de Altos Hornos de México.

No es la estelar. Esa será cuando se aborde el tema de los
sobornos de Odebrecht, que suman alrededor de 10.5 millo
nes de dólares, segün directivos de la empresa.

Todo mundo está atento a la evidencia que proporcione
Lozoya contra miembros de la administración pasada.

El nombre del expresidente Enrique Peña Nieto es men
cionado constantemente junto al de Luis Videgaray.

En futuras audiencias se tratará también el tema de legis
ladores del PRI, el PAN y otros partidos que firmaron el Pacto
por México. Diputados y senadores habrían sido "compra
dos" para aprobar las reformas estructurales, especialmente
la apertura energética.

En el extranjero siguen con lupa el tema. El Grupo Eura
sia, con oficinas en Nueva York, Washington, Londres, Tokio,
Brasilia, Sao Paulo, San Francisco y Singapur abordó el tema
en su reporte de hoy.

Dice que el Lozoyagate ha empujado a miembros de Mo
rena a proponer una revocación legal completa de la reforma
energética.

Señala textual:

"A medida que surja más información del caso, estos gru
pos ejercerán más presión para hacerlo.

"Pero es poco probable que López Obrador lo respalde,
ya que sería demasiado perjudicial y difícil de aprobar, dada
la necesidad de alcanzar mayorías constitucionales.

"López Obrador sabe que tiene un amplio margen de
maniobra bajo el marco legal actual.

"Por ahora, el Presidente utilizará este caso para desle
gitimar a la oposición y justificar sus políticas energéticas
diseñadas para aumentar el papel del estado en el sector",
puntualiza.
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COLEGIO ELECTORAL/EDUARDO R.
O&HOA

•, »•

¿Me expllmqué pasa con las elecciones de
EstadósmdoS?
¿Cuentan o no los votos individuales?
¿El establishment (grupo de familias po
derosas) es el que decide la elección del
presidente?
¿Qué son los colegios electorales y qué pa
pel juegan en las elecciones de Estados
Unidos?

¿Porqué, si Hillary Clinton tuvo mayoría de
votos individuales, perdió la presidencia?
Yo consideraba esto un galimatías.

R. Don Eduardo, en el sistema del colegio
electoral cada estado obtiene un cierto nú
mero de electores en relación al total de re
presentantes en el Congreso.
Cada elector emite un voto electoral des
pués de las elecciones generales. Hay un
total de 538 votos electorales. El candidato

que obtiene más de la mitad (270) gana las
elecciones.

Cuando se vota en las elecciones genera
les, se eligen a los electores y se les indica
por qué candidato deberá votar en el cole
gio electoral. El "voto popular nacional" es
la suma de todos los votos emitidos en las

elecciones generales a nivel nacional.
Las elecciones son influenciadas por el di

nero de familias y corporaciones que se
vierte en publicidad. Existe un movimiento
muy fuerte para abandonar este sistema e ir
al de elección directa.

Con el colegio electoral los ciudadanos vo
tan como texanos, californianos, como ha
bitantes de un estado, no como ciudadanos
del país.
PLATOS

¿No es más eficiente lavar los platos a ma
no que en el lavaplatos?
En el fregadero podemos reusar el agua
con Jabón, se friegan bien los platos con es
ponja o zacate y no se desperdicia agua y
electricidad.

Ah, y no hay que gastar miles de pesos en
una lavadora que se va a descomponer.
¿Qué le parece?
R. Antes, y para eso la tecnología avanza, se
pensaba que ésa era la mejor forma de lavar
los trastes.

Los lavavajillas de hoy en día usan agua
caliente hirviendo, boquillas de pulveriza
ción de alta tecnología y otras caracterís
ticas para limpiar los trastes y cubiertos y,
efectivamente, dejarlos libres de gérmenes
y bacterias.
El lavado de manos ni siquiera se acerca.
Esto se debe a que nuestras manos no pue
den soportar los 60 a 62 grados Celsius que
muchos lavaplatos usan para limpiar.

iNFOS^WIACiON/GERD WHITE

Thomas Hills explica: "Mientras más perso
nas compartan información, más negativa
se vuelve, más se aleja de los hechos y más
se resiste a la corrección".

Perfectamente aplicable a el problema del
covid19, ¿no es cierto?

R. Don Gerd, Hills amplía, en su texto El lado
oscuro de la proliferación de información, lo
referente a las cuatro fuerzas de selección
cognitiva, seleccionando así información
que sea consistente con las creencias nega
tiva, social y predictiva.
De éstas, además de la que usted atinada
mente comparte, creo que "la selección de
información consistente con la creencia lle
va a información equilibrada para respaldar
puntos de vista cada vez más polarizados"
es la otra que más daño causa.
Hoy es esta pandemia, los antivaxxers, el
racismo, etc., ¿cuál será mañana?
POLLOS

¿Se ha dado cuenta de una cosa?:
El pollo se come en México en todas par
tes y a todas horas y en todo tipo de platillo.
¿Cuánto se come en el mundo?

R. Referencia: En promedio, se matan 97
pollos para comer cada 0.05 segundos en
todo el mundo.
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Conforme va quedando claro que México no ha domado la
pandemia ni ha aplanado la curva de contagio de covid19,
el discurso oficial ha ido girando hacia las justificaciones
sobre lo sucedido.

El fin de semana pasado, en Salina Cruz, Oaxaca, el pre
sidente López Obrador habló de las enfermedades crónicas
que padece un porcentaje importante de la población del
país como una de las razones por las que nos ha impacta
do la enfermedad. "Nos pegó mucho esta pandemia, han'
perdido la vida muchos mexicanos porque se padecía de
enfermedades crónicas", dijo López Obrador. "Tenemos un
pueblo enfermo de padecimientos crónicos como hiperten
sión, diabetes y obesidad".

Con ello, el mandatario hizo suyo el discurso del sub
secretario de Salud, Hugo LópezGatell, quien, en días
recientes, ha venido insistiendo en la presencia de esas
enfermedades, cuya atención fue dejada "pendiente" por
gobiernos anteriores. "Por eso estamos padeciendo más de
esa terrible pandemia del covid", agregó López Obrador.

La prevalencia de esos y otros males es indudable. Tam
bién lo es que las personas que los padecen tienen mayores
posibilidades de enfermar gravemente en caso de ser con
tagiadas. Sin embargo, no somos un país que tiene esa con
dición de manera exclusiva. Por ejemplo, México aparece
en el lugar 28 a nivel mundial por porcentaje de su pobla
ción con obesidad, de acuerdo con datos de la Organización
Mundial de la Salud actualizados a este año.

La mayoría de las naciones en ese ranking correspon
de a pequeños países insulares, con escasa población. Por
ejemplo, el primer lugar lo ocupa Naurú, el segundo país con
menos habitantes después del Vaticano, donde 61% de sus
11 mil habitantes son obesos. Sin embargo, arriba de México
hay naciones más grandes y pobladas. Como Estados Uni
dos (lugar 12), Arabia Saudita (14), Turquía (17), Egipto (18),
Irak (23), Canadá (26) y Australia (27).

(Por cierto, no es preciso afirmar, como lo hizo López
Obrador el pasado fin de semana, que Estados Unidos es
el primer lugar mundial en obesidad y México el segundo

—lo cual, agregó el Presidente, "es una vergüenza"—. aun
que sí es verdad que ambos están en los primeros lugares
en ese rubro.)

De esos ocho países con altos niveles de obesidad, única
mente Estados Unidos tiene un peor desempeño que México
en su respuesta contra el covid19 (339 fallecimientos por
millón de habitantes).

De acuerdo con el más reciente reporte compilado por
la Universidad Johns Hopkins, de los ocho, el que menor
mortalidad tiene por la pandemia de coronavirus es Egipto,
con 45 fallecimientos por millón de habitantes; seguido de
Australia, que tiene 48; Turquía, 67; Arabia Saudita, 79; Irak,
111, y Canadá, 235. Debajo de ellos viene México, con 339, y
Estados Unidos, con 453.
Es decir, Egipto, que tiene 102 millones de habitan

tes y ocupa el lugar 18 de los países con mayor índice de
obesidad, tiene una tasa de mortalidad por el coronavirus
casi ocho veces menor que la de México. Por si fuera poco,
Egipto —cuyo ingreso per cápita es de la tercera parte del
nuestro— supera a México en prevalencia de diabetes (15.6%
contra 10.4%, de acuerdo con la OMS), hipertensión (26.3%
contra 25.5%) y tabaquismo (20.3% contra 14.5%).

Nadie puede negar que las comorbilidades han agravado
el panorama de la epidemia de covid19 en México. Dicho
eso, el gobierno debió tomar decisiones que tuvieran en
consideración dicha realidad. Quejarse de ella, a 20 meses
de haber asumido las riendas del país, resulta poco útil.

OlBUSCAPIÉS
El primer ministro británico, Boris Johnson, lanzó ayer,
formalmente, la campaña de su país para combatir la obe
sidad. Al hacerlo, admitió que cuando fue ingresado en te
rapia intensiva, el 7 de abril pasado, luego de agravarse
su cuadro de covid19, tenía obesidad. "Estaba demasiado
gordo", dijo con franqueza. "Desde que me recuperé del
coronavirus, he estado tratando de ponerme en forma",
agregó. ¿Cuántos funcionarios mexicanos hablarían con
tal sinceridad?

Fecha: 28/07/2020

Página: 2

Area cm2: 303

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Río

Costo: 21,546

Página 1



Ya sentado en su silla de secretario de Go
bierno, José Alfonso Suárez del Real tendrá
que elegir a cuál de los temas urgentes —que
son todos— le da prioridad para ayudar a
su jefa a darle un poco de orden a la Ciudad
de México.

Entre marchas, pandemia, crisis econó
mica, inseguridad, inundaciones, bocanadas
del Popocatépetl y hasta la renovación pen
diente del sindicato de burócratas, lo que
urge es arreglar el desgarriate que traen en
el congreso local, donde no camina nada.

Aunque la oposición se queja de no tener
línea de comunicación eficien
te con el gobierno de Claudia
Sheinbaum, es quizá el pro
blema más fácil de resolver,
pues lo único que buscan es
ser escuchados y seguro no va
a haber problema.
Seguramente, Suárez del

Real podrá construir acuer
dos con todos los opositores,
que, además están en la mejor
disposición. El problema será
entenderse con la bancada de

Morena, que está enfrascada
en una guerra interna de tribus.

No se puede pactar con ellos
por la sencilla razón de que no
hay quién mande ahí; nadie los
ha podido meter en cintura y a
estas alturas menos, pues la ma
yoría ya está pensando en su ju
gada para seguir en la ubre del
presupuesto del 21 en adelante.

Los morenos tienen en Martha Ávila a
una coordinadora de chocolate —o de flo

rero, para estar a la moda— y su vicecoordi
nador, José Luis Rodríguez, quien es el que
opera, siempre está en medio del fuego ami
go de sus detractores internos en Donceles.

El problema de origen en Morena es que,
al ganar prácticamente todo y tener una
abrumadora mayoría, se quedaron sin opo
nentes y entonces se desató un canibalis
mo por el dinero y las posiciones, que han
hundido al Congreso y dañado a la propia
Claudia.

Aunado a la lucha por los millonarios

recursos se suma el inicio del año electoral,
donde varios de ellos se ven, ya sea repitien
do en Donceles; sentados en San Lázaro o al
frente de alguna alcaldía, por lo que ya están
en otra dinámica.
El flamante secretario de Gobierno no

puede con todo, por lo que vuelve a surgir
el tema sobre una recomposición de grupos
al interior del gabinete, pues muchos fun
cionarios tenían acuerdos con Rosa Icela
Rodríguez, que ya no está.
Y es aquí donde se verá qué tan libre es

para nombrar al menos a su equipo más
cercano, toda vez que perso
najes como el subsecretario
Arturo Medina, por ejemplo,
que hace equipo con el dipu
tado José Luis Rodríguez, es
prácticamente intocable.
Ambos personajes llegaron

de la mano de Andy, el hijo de
Ya Saben Quién, y son posicio
nes que, seguramente, no se
rán modificadas. Es ese mismo
tenor está Hazael Ruiz, res
ponsable de los penales de la
capital, pues él había llegado
desde antes.

Todo mundo tiene claro que
Suárez del Real no aspira a ser
jefe de Gobierno, y que, difícil
mente, emprendería una guerra
interna para debilitar al equipo
de Sheinbaum, por ejemplo,
pero se le debe dar libertad de
acción.

Donde sí podría venir un cambio sería el
tema de las marchas, que han sido un dolor
de cabeza. Ahí llegó Adriana Contreras en
lugar de Pedro Bello, pero ha fallado.

Ni modo, don Alfonso tendrá que sacar
fuerzas de flaqueza para entregar resultados
a la de ya.

CENTAVITOS

A diferencia de la 4T, parece que
Sheinbaum tiene debilidad por los perio
distas para los puestos importantes, porque
la periodista Rosa Icela dejó su lugar al pe
riodista Suárez del Real. Qué curioso.

Ni modo,
losé Alfonso
Suárez del Real

tendrá que
sacar fuerzas

de flaqueza
para entregar
resultados

a la de ya.
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?• Cumpliremos la promesa que hicimos hace
un par de años, la impunidad se ha terminado.

Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, fue extraditado a Mé
xico el pasado 17 de julio, luego de haber pasado algunos
meses en una prisión en España. Ahora, él es una pieza
fundamental para combatir parte de la corrupción que se
realizó en administraciones pasadas.

Hasta el momento, Lozoya ha señalado actos de corrup
ción alrededor de la campaña presidencial del expresidente
de la República, Enrique Pefla Nieto, llevada a cabo me
diante pagos millonarios por parte de Odebrecht, pagos
que fueron utilizados para la contratación de consultores.

Asimismo, el exfuncionario federal ha revelado informa
ción acerca de la corrupción que rodeó el llamado Pacto
por México, un pacto político mediante el cual se preten
día, en el papel, fortalecer al Estado mexicano en materia
económica, política y social. Los resultados, no obstante,

no alcanzaron las metas.

En el ámbito legislativo se
aprobó un paquete de reformas
estructurales dentro de las que
figuran la Reforma Educativa, la
Reforma Energética y la Reforma
en Telecomunicaciones. Sin em

bargo, el proceso de aprobación
en las Cámaras, de acuerdo con
lo señalado por Lozoya Austin,
involucró una serie de sobornos

multimillonarios a legisladores
del PAN y al entonces presiden

te de la mesa directiva, Ricardo Anaya.
Ante estas declaraciones, algunos de los señalados ya

han salido a negar lo dicho, argumentando que esto se trata

de una acción política. Esto no podría estar más lejos de
la verdad. La transformación del país —así como la elimi
nación de la corrupción— no puede verse como un tema
político, se trata de una responsabilidad social que todas y
todos, independientemente de nuestros colores y banderas,
debemos poner en práctica para sacar adelante a México.
Tarde o temprano, quien resulte responsable se enfrentará
a todo el peso de la ley. La justicia siempre llega.

Esta lucha por alcanzar la transformación y enfrentar
la corrupción no se detendrá con la sanción de los involu
crados. El objetivo es desterrarla de raíz de la vida política
nacional —de la mano de la impunidad y vicios de la vieja
política— así como prevenir que nuevos casos surjan. Las
malas prácticas deben ser expulsadas del suelo nacional. Se
equivocan quienes señalan que la corrupción forma parte
de la cultura mexicana. México es más, mucho más.
Lo señalé en la columna de la semana pasada y hoy,

con la frente en alto, lo reafirmo: Nuestro compromiso con
México sigue en pie. Cumpliremos la promesa que hicimos
hace un par de años, la impunidad se ha terminado. Porque
el pueblo de México depositó su confianza en nosotros,
avanzamos firmes y avanzamos fuertes.

Nuestro objetivo
es desterrar

la corrupción
y la impunidad
de raíz de la vida

política nacional
de México.
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' Xas filtraciones del caso Lozoya están a la orden del día, pero,
'paradójicamente, cuanto más se filtra (sea desde el gobierno
o desde la defensa del exdirector de Pemex), más claro queda
"que la distancia entre los dichos y las pruebas es muy amplia,
y que algunas de esas denuncias no tienen sentido.
' Lo que sí es un dato duro es que Lozoya recibió poco más
. ..de diez millones de dólares de la empresa Odebrecht, a partir
" de 2012. El dinero hizo un largo recorrido, pero, hasta donde
. , ^lcanzan las pruebas, no fueron a alguna campaña o a otros
".' políticos, se quedaron en sus bolsillos, en el de sus socios y en
Tos de su familia. El propio testimonio de Luis de Meneses,
' gerente de Odebrecht en aquellos años, insiste en que su
.^acuerdo fue con Lozoya y nadie más, y que sólo
financiaron una campaña electoral local, en Ve

ti jacruz. No habría por qué no creerle: en todos
"ios países en los que financiaron campañas lo
¦ dijeron con todas sus letras. El único claramente
involucrado sería Lozoya.
, Algo similar sucede con los supuestos sobor
nos a diputados para la reforma energética. No
Atiene sentido alguno decir que se sobornó a le
gisladores panistas para que votaran una inicia
tiva que había presentado originalmente el PAN,
rJ| 'f,on la que todos ellos, anayistasy calderonlstas,
estaban públicamente de acuerdo: ¿para qué so

bornarlos si ya se sabía que votarían a favor de la"^Iniciativa? Por lo menos hasta ahora tampoco hay
nruebas de que esos sobornos se hayan realiza

ndo más que los dichos de Lozoya, mismos que
^tampoco habría entregado él, sino su principal
. operador, Froylán Gracia, un personaje con sus
propias, muchas cuentas por ajustar.

""' En el tema de Etileno XXI, la asociación de la
, §mpresa brasileña Braskem —que es subsidiaria
"/{)<? Odebrecht, pero que se maneja en forma au
, 'ípnoma en todo el mundo, incluyendo Estados
,Unidos con la mexicana Idesa para la construc
ción de la planta no ha tenido objeción alguna. Ninguno de los
,^testimonios de los ejecutivos de Odebrecht o de Braskem en
c los procesos que se siguieron en Brasil y en Estados Unidos
', 'se ha referido a irregularidades en la licitación o la construc
ción de esa planta, el mayor complejo petroquímico que se
ha construido en el país en dos décadas.

' Lo que se intentaría hacer es descalificar ese proyecto, lo
jnismo que ha sucedido con la reforma energética, como un
' producto de la corrupción, para desde allí imponer el nuevo
paradigma: el del regreso al monopolio estatal. Pero en el caso
de Etileno XXI ni la justicia de Estados Unidos y Brasil en los
procesos de Odebrecht ni aparentemente la FGR con Lozoya

tienen prueba alguna de actos de corrupción en la licitación
y construcción de la planta. Los que pusieron en entredicho
el proyecto fueron las insuficiencias de Pemex, en la anterior
administración, y la decisión política de no apoyarlo, en ésta.
En todo caso, ahí es donde hay que buscar la corrupción, pero
no descalificar un proyecto estratégico para la petroquímica
nacional.

© LÓPEZGATELL, POLÍTICA Y VIDAS
No recuerdo al subsecretario López Gatell recorriendo coti
dianamente hospitales, reuniéndose con personal sanitario,
escuchando sus necesidades apremiantes. Lo suyo era, hasta

hace relativamente poco, un informe epidemio
lógico cada día más confuso en Palacio Nacional
que, con el paso del tiempo, se ha ido convir
tiendo en una suerte de copia vespertina de la
mañanera Presidencial donde el funcionario res
ponsable de atender la mayor tragedia sanitaria
que ha sufrido el país en décadas habla de todo,
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desde los refrescos y la comida chatarra hasta los
medios de comunicación, y promete, siempre,
"aplanar la curva".

Pero últimamente hemos visto a LópezGatell
de gira, lo vimos en fotos, relajado y divertido,
con Adán Augusto López (el mismo gobernador
que la semana pasada había confesado que "ya
no podía con LópezGatell"), comiendo pejela
garto en Villahermosa, una ciudad cuyos servi
cios hospitalarios están saturados, declarando
que no iba a renunciar "porque no se trataba de
hacer política, sino de salvar vidas". Ese mismo
día, mientras LópezGatell disfrutaba su comi
da en Tabasco, moría en Chihuahua el secretario
de salud, Jesús Enrique Grajeda, contagiado de
covid19; México se acercaba a las 45 mil defun
ciones, los 400 mil contagios y se informaba que
en estos meses de pandemia ha habido 71 mil

muertos más de lo esperado, descontando los ya diagnosti
cados por covid19, los cuales, en su mayoría, bien podrían
sumarse a las víctimas de la pandemia.

Me asombra la falta de sensibilidad ante la tragedia, la fal
ta de empatia, el no ir, por ejemplo, a Tamaulipas y a Nue

vo León ante los daños provocados por Harina —daños que
acrecientan de por sí la pandemia—, con hospitales como el
de Reynosa, inundado y con los pacientes evacuados. ¿No
amerita una visita especial que dos estados del país, con al
tos índices de contagiados, pierdan simultánemante, por una
tragedia natural, buena parte de sus capacidades hospitalarias
en plena pandemia?

Me asombra
la falta de
sensibilidad de

LópezGatell
ante la trage
dia, el no ir
a entidades
dañadas

por Harina.
Primera audiencia de
Lozoya será este martes.
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En Morena hay confianza
en reforma de pensiones
Cuentan que al interior del grupo parlamentario de Morena en
San Lázaro, entre algunos legisladores, hay dudas sobre la pro
puesta de reforma de pensiones que les adelantó el Presidente.
"Son los electores" quienes nos dicen que hay que "poner atención
en las llamadas letras chiquitas", argumentan. Por eso adelanta
ron que pedirán a su coordinador más tiempo para su estudio.

Contracampaña del PAN en Salud
Los diputados federales panistas no quitan el dedo del renglón y
anunciaron que promoverán por su cuenta en todo el país una "se
gunda fase de la Jornada Nacional de Sana Distancia", pero "con
medidas más estrictas". Impulsada por el diputado Iván Rodrí
guez, la bancada azul insistirá en "desconocer los términos de la
Nueva Normalidad que ha profundizado la crisis sanitaria". Ade
lantó que demandarán que el secretario y subsecretario de Salud
acepten que se equivocaron y, "por decencia" , renuncien.

Round legislativo
Los senadores Napoleón Gómez Urrutía, líder del sindicato
minero, y Carlos Aceves del Olmo, dirigente de la CTM, pro
tagonizaron ayer un intercambio de ganchos al hígado, durante
la reunión de trabajo, realizada a distancia, entre los miembros
de la Comisión Especial de Seguimiento a la Implementación del
TMEC, que preside Claudia Ruiz Massieu, y la secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde. El morenista y líder minero fue el pri
mero en soltar un uppercut al acusar a la CTM y la CROC de ser los
dueños de los contratos de protección patronal, que más que pro
teger a los trabajadores, cuidan a los patrones. El priista Aceves del
Olmo, intentando quitarse el golpe, criticó que se usara el foro para
ventilar "asuntos personales". Al final, Ruiz Massieu, quien fungió
como réferi, calmó los ánimos y el asunto no pasó a mayores.

Las cifras de Covidy el rating
de LópezGatell
El principal motivo por lo que muchos ven "la novela de las 7:00"
es conocer las cifras que da el subsecretario Hugo LópezGatell
y saber cómo dice que vamos con la pandemia. Quizá sea por ello
que desde que Salud comenzó a soltar esas cifras hasta terminar
la conferencia vespertina, algunos dejaron de seguirlas transmi
siones. Tal vez sea casualidad, pero cuando la universidad John
Hopkins comenzó a divulgar los números diarios de Covid a nivel
mundial incluidos los de México antes de la hora de la rueda de

prensa, de nueva cuenta sueltan los datos desde el inicio. ¿Temor
a perder rating?
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Más víctimas de los recortes
La austeridad republicana volvió a golpear áreas sensibles. Esta
vez el tijeretazo fue cortesía de la Secretaría de Educación, Ciencia,
Tecnología e Innovación de la CDMX, que recortó el presupuesto y
las metas de beneficiarios del programa de Ciberescuelas en Pila
res, programa que buscaba para alfabetizar a jóvenes o ayudarles a
terminar estudios. Con el recorte, reducen a 176 mil beneficiarios,
de los 300 mil que se consideraba atender este año. Además, de los
15 mil policías que atenderían, ahora sólo serán 3 mil.

57km pendientes
Ahora que la SCT ya no trabajará en la operación de las aduanas
y puertos del país, el nuevo secretario, Jorge Arganis, quizá
pueda darse tiempo para sacar del pasmoso ritmo con el que sus
antecesores avanzaron la obra del Tren Interurbano de Pasaje
ros TolucaValle de México, que esta semana cumplirá 92 meses
desde que fue anunciada (01/12/2012) y 72 desde que inició
(07/07/ 2014). Tanto para expertos como para neófitos en cons
trucción férrea, resulta increíble constatar que, pese a contar con
una tradición ferrocarrilera que data de 1873, el México de nues
tros días no ha podido ver terminado ni el tren que tenía la ruta
más corta, de apenas 57 kilómetros, y que, a juzgar por sus contra
tiempos, ya podría ser considerado el tren más lento de la historia.
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El cubrebocas: la
payasada del rechazo

En poco más de 7 meses de
pandemia, las posiciones
científicas y el aprendizaje

global acerca del comportamiento
del virus, ha ido modificándose.
Tuvimos que esperar la aparición
de segundos brotes o de contagios
numerosos después de la primera
ola, para saber, en China y Eu 
ropa, que el Covid19 no se vence
fácilmente. La reapertura econó
mica a pesar de la urgencia por la
recuperación, demostró con cla
ridad, que el turismo, la aviación
comercial, los hoteles, las conven
ciones (prácticamente desapare
cidas en el mundo desde hace 5
meses) se convirtieron en puntos
de contagio inevitable.
Las actividades a puerta ce

rrada, las escuelas, los centros
comerciales, los cines, se fueron
sumando a la extensa lista de

eventos de encuentro y conviven

cia que fueron proscritos en aras
de la salud.

Los encierros y contingencias en
el mundo, si bien reducidos tras
las 70 o 90 días, demostraron sin
duda, que se convirtieron en el
mejor instrumento para contener
los contagios y para reducir las ta
sas de letalidad y mortalidad.
A pesar de la evidencia, a pe

sar del enorme aprendizaje que
estos meses debieran haber re

presentado para la humanidad,
subsisten líderes empecinados
en negar la ciencia y las pruebas
contundentes.
Ante las recomendaciones de la

Organización Mundial de la Salud
en torno a la aplicación de prue
bas como mecanismo para aislar
y trazar líneas de contagio, países
grandes, con economías potentes,
se resistieron a la aplicación gene

ralizada de pruebas (Reino Unido,
Estados Unidos, Brasil y México).
Más aún, sus líderes, en una

actitud cínica e irresponsable in
vitaron a la población a no usar el
cubrebocas como una herramienta

para reducir y prevenir contagios.
Donald Trump a quien nadie

en el planeta podría describir
como un líder serio, congruente o
comprometido con nada más allá
que sus propios negocios des
estimó, degradó y despreció la
importancia del virus durante me
ses consecutivos. Se negó rotun
damente a usar el cubrebocas y
exigió que en todos sus eventos de
proselitismo político, la gente asis
tiera sin él. La semana pasada lo
utilizó en público por primera vez,
y calificó su acto en plena contra
dicción con meses de mensajes en
contra como un acto patriótico.
Resultado: Convención Republi
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cana cancelada, estados comple
tos de la Unión que ordenan el uso
mandatario del cubrebocas.

Boris Johnson, errático y vo
luble, pasó de medidas débiles y
flexibles, a la alarmante curva en
ascenso que provocó una tardía
cuarentena, por supuesto, sin cu
brebocas como líder.

La desgracia de la coinciden
cia de la pandemia con su anhe
lado Brexit, ha llevado a la Gran
Bretaña a la crisis más severa en

términos económicos y sociales
desde la Segunda Guerra Mun
dial. Forzado a medidas más

enérgicas, extendió la cuarentena,
cedió poderes y controles a líde
res locales y enfrenta la urgente
necesidad de replantear el Brexit
con una Unión Europea que dis
puso miles de millones de euros
en paquetes de emergencia. En
la cumbre europea la semana pa
sada, todos los jefes de gobierno
sin excepción, usaron cubrebocas
y se saludaron con el protocolario
codo y a distancia.

Jair Bolsonaro es la peor carica
tura de esta sui géneris colección
espero porque ha dado positivo
tres veces a la prueba, ha cargado
niños y besado simpatizantes en
reuniones públicas absoluto acto
de irresponsabilidady corrido
a tres ministros de salud. Resul
tado, Brasil tiene casi de dos mi
llones y medio de casos y se acerca
a los 100 mil muertos cuando

el presidente sigue jugando a la
inconciencia.

Andrés Manuel López Obrador,
después de desdeñar y minimizar
los efectos de la pandemia, se ha
visto forzado por las circunstancias
a reconocer que la enfermedad es
grave y afecta a muchas personas;
la semana pasada anunció el falle
cimiento de una prima como para
decir que él y su familia también
lo han sufrido. Al día siguiente, en
un acto solemne de irresponsable
frivolidad, declaró "no hay evi
dencia científica de que el cubre
bocas funcione", después de que el

vapuleado secretario de Hacienda,
Arturo Herrara, declarara que el
cubrebocas será fundamental para
la recuperación económica.
Y será, a pesar de la insulsa e

infantil afirmación del Presidente
mexicano. El mundo vivirá con cu

brebocas para asistir a todo evento
público, consumir en un centro
comercial o un restaurante o in
cluso volver a subirse a un avión o
a atender una función teatral.

Algo en la desviada concepción
de estos líderes les hace creer,
erróneamente, que su poder, for
taleza, credibilidad o liderazgoel
de todos, muy disminuido se ven
afectados por utilizar el cubrebo
cas. Si le parece, platicamos en
noviembre, porque si todos los
pronósticos y encuestas aciertan,
Joe Biden será electo presidente
de Estados Unidos, con un uso
elevado de cubrebocas, poca asis
tencia a eventos públicos y una
postura de enorme conciencia y
responsabilidad ante la pande
mia. Veremos.
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Que Gatell no le diga, no le cuente...
aquí la verdad

Si algo ha confirmado la
pandemia en México es
que hay talento de sobra, y

en distintas trincheras, a la hora
de generar conocimiento para la
sociedad. Conocimiento que, in
cluso, hace más entendibles los
escuetos informes oficiales sobre

el impacto del coronavirus en
nuestro país. Es el caso de lo que
hace regularmente el investiga
dor del CIDE, Sebastián Garrido.
En mayo 12, junto con Jorge

Andrés Castañeda, Garrido nos
enseñó los múltiples huecos de
los datos que día a día, con ma

licia irresponsable, goteaban en
las conferencias vespertinas de
quienes cobran en la Secretaría
de Salud. Ese texto está dispo
nible en Nexos (https://datos.
nexos. com.mx/?p=1351)
A partir de esa fecha, Garrido

ha continuado el desglose y
agrupamiento de los registros de
las infecciones y los decesos por
Covid19. De ese esfuerzo tan
generoso como titánico, es posi
ble dimensionar la tragedia que
azota a los mexicanos.

El domingo por la noche,
por ejemplo, y a partir de los

datos publicados por las auto
ridades de Salud, Garrido nos
trazó el funesto panorama de la
epidemia:
En casi dos meses, desde

mayo 31, ha habido 42 días con
más de 500 muertos diarios por
Covid19.
Todos y cada uno de los días

que van de mayo 17 a julio 21
registraron 400 muertos o más
por el nuevo coronavirus. La ci
fra de los restantes días del pre
sente mes se irá actualizando,
pues, como ya se sabe, la Secre
taría de Salud tarda cuando me
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nos una semana en acumular las

correspondientes cifras.
Finalmente, desde mayo 8 y

hasta el 22 de julio, la cifra de
registros de decesos es siempre
superior a 300. Es decir, casi tres
meses completos con esa cifra de
fallecimientos diarios.

Si las cifras agrupadas por día
por Sebastián Garrido no impre
sionan lo suficiente, a lo mejor
revisando sus gráficas por se
mana dan más claridad de esta

desgracia:
Llevamos 9 semanas, sí, más

de dos meses, con más de 3 mil
fallecimientos semanales por
Covid19. La cifra ha estado
algunos días a punto de llegar
a los 4 mil muertos, pero per
mítanme insistir en el dato de

que desde el 18 de mayo no hay
semana que no haya registrado
más de 3 mil decesos por este
mal. Sobra decir que el subsecre
tario de Salud había dicho que
el pico de la pandemia sería el 8
de mayo.
Dicen que uno se acostumbra

a todo, hasta al horror. Ahí están
las cifras de las víctimas de la

violencia para probar ese dicho.

Y en el caso de la pandemia,
todo es cuestión de que un día
haya un muerto por este nuevo
coronavirus (mediados de
marzo), luego 50 fallecidos (6
de abril), once días después lle
gas a 100 decesos, y al pasar una
semana (25 de abril) doblarás
esa cifra, y así hasta los más de
500 diarios.
Claro, insisto, estos compen

dios de registros los conocemos
hoy gracias a Castañeda & Ga
rrido, porque en su momento
muchas de esas muertes se die

ron a conocer por la autoridad
de manera desordenada, sin
explicar que los fallecimientos
reportados en la conferencia
vespertina no eran de ese día,
sino de semanas anteriores y
solo de casos confirmados, etcé
tera. Porque los números reales
son, está claro, más grandes.
Es por eso que el trabajo de

Garrido es fundamental. Porque
al condensar los datos oficiales,
al organizarlos por semana y
al contrastarlos él nos revela el

verdadero significado de los re
portes descontextualizados de la
gente que cobra en Salud.

Y así, Garrido nos advierte que
más allá de los fallecimientos,
la otra tendencia alarmante es

la de los contagios, que están,
contra lo que señala el gobierno,
en su peor momento. En pala
bras del investigador del CIDE,
y siempre con base en datos ofi
ciales, "a lo largo de la semana
30 se agregaron 46,292 nuevos
casos alabase de datos. Nuevo

récord para cualquier semana
desde que se publica la misma".
https://twitter.com/segasi/
status/1287571369119502337
Récord de contagios, pero el

Presidente de eso no quiere ha
blar. Y Gatell menos.

De acuerdo con el

investigador del
CIDE, van más de
3 meses con 300
muertos diarios
Llevamos 9
semanas, sí más de
áos meses, con más
de 3 mil decesos
semanales
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COMUNICACION
MÉDICA

Salvador
García Liñán
Asesor de imagen corporativa, profesor
universitario y conferecista

0®SalvadDrGL¡gnan

Polución y Covid19

T os gusta a los ca
pitalinos seguir
"viviendo" en una

ciudad tan contaminada como

la Ciudad de México, donde
la polución eterna hace difí
cil la respiración y favorece
el contagio y el desarrollo del
Covid19?
La Ciudad de México está

hundida, encajonada y es una
megalópolis contaminada todas
las horas del año. Desde siem

pre ha tenido pésimo aire para
la vida humana, contribuyendo
a serias enfermedades y alta
tasa de padecimientos cardio
vasculares, siendo por ello más
vulnerable al coronavirus.
A través de la historia sabe

mos que el desarrollo de la Ciu
dad de México se ha basado en

intereses políticos de corruptos
gobernantes, privando de salud
a la población. Las numerosas
plantas industriales (cientos de
ellas) mal ubicadas, sucias y da

ñinas por sus procesos impuros,
pagan "cuotas" para retrasar su
urgente reubicación. "Te pago
para que no me reubiques".
Las personas con problemas

respiratorios y los ancianos ma
yores, suelen no estar conscien
tes o no pueden abandonar la
capital para radicar en el inte
rior del país.

A través de los sucesivos

gobiernos corruptos en el antes
Distrito Federal, no se tiene nin
guna esperanza o intención de
comenzar el proceso de reubica
ción de las cientos de industrias
contaminantes.

Se olvida que la Ciudad de
México fue erigida por los espa
ñoles sobre cinco grandes lagos,
desapareciéndolos. A comienzo
del siglo pasado, 45 ríos y arro
yos corrían a través de la capital
mexicana. El Río Consulado se
convirtió en el Circuito Inte

rior. El hermoso y arbolado Río
Churubusco se transformó, cor
tando miles de árboles de sus

orillas, en una desenfrenada
avenida de seis carriles para
circulación de autos y camio
nes. En los Viveros de Coyoa
cán corría un pequeño río con
árboles y flores en sus orillas,
por su parte poniente y conti
nuaba hasta desembocar en el
Río Churubusco. Ahora todo

eso está entubado.

Aún recordamos que con el
fin de hacer más carriles para la
circulación de autos y camiones
se eliminaron los camellones
arbolados de muchas avenidas.

Estas obras, aparte de aumen
tar el tráfico y la grave contami
nación de la Ciudad de México,
hicieron millonarios a algunos
regentes del Distrito Federal
que ordenaban esa destrucción.
Sabemos sus nombres. Sus

hijos y nietos son ahora grandes
financieros y banqueros. Todos
ellos siempre al lado de los pre
sidentes priitas y panista. Ahora
con Morena. (Continuará).

Las numerosas plantas industriales (cientos
de ellas) mal ubicadas, sucias y dañinas por
sus procesos impuros, pagan "cuotas" para
retrasar su urgente reubicación. "Te pago
para que no me reubiques"
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¿El show debe
continuar?

La primera escena del thri
11er político empieza en
el piso 45 de la torre de

una trasnacional. Ahí en una

oficina aparece una manta de
tres metros por cuatro que cu
bre toda una pared, la toma se
cierra a la fotografía de los 500
congresistas y 128 senadores,
todos tienen un color junto a
ellos, rojo, amarillo y verde, es
el semáforo de la corrupción:
los amarillos son los indeci

sos, los rojos los que no tienen
precio y los de color verde, que
ya fueron comprados, todo
para operar y llevar la guía de
la aprobación de las reformas
presidenciales. La escena ter
mina con uno de los personajes
que se reconoce mafioso tan
sólo con el gesto sonriendo
plácidamente. En una oficina

de la casa presidencial, el nú
mero dos del gobierno, y el Eje
cutivo hacen cálculos mentales

de cuánto costará su pacto de
corrupción, ellos son los que
dan las órdenes, los que juegan
a comprar el país. En otra de
las escenas se muestra cómo

maletas deportivas repletas
de dinero salen de las oficinas
de la trasnacional en aerona
ves de la Fuerza Aérea directo
a los estados donde se cocinan

las elecciones, es parte de la
trama, apenas es el inicio de
la serie, no ha llegado ni a 30
minutos el primer capítulo y ya
promete.
Lo que podría ser el guión de

una escena de mafiosos y polí
ticos corruptos promedio, es lo
que se ha publicado en nuestro
país en los últimos siete días
sobre el caso del exdirector de

Petróleos Mexicanos y colabo
rador cercano del presidente,
Emilio Lozoya. Los "guionistas"

son los reporteros de Reforma,
Claudia Guerrero y Abel Bara
jas, el periodista de Mexicanos
contra la Corrupción y la Impu
nidad, Raúl Olmos y la repor
tera del semanario Proceso,
Jesusa Cervantes. Nada de lo
que acaba de leer en el primer
párrafo es escrito desde la
ficción, todo tiene sustento pe
riodístico. La escena pondría a
cualquier democracia europea
en jaque, o incluso a cualquiera
latinoamericana, el entramado

Odebrecht ya cobró factura por
todo el continente, en México
seguimos esperando.
Hoy cumple 13 días Emilio

Lozoya en un hospital privado
de la Ciudad de México, sabe
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mos poco de su condición de
salud, trascendió hace cinco
días que fue operado de una
hernia hiatal, de la cual se re
cupera, y recordemos que está
ahí por un diagnóstico que in
dicaba que tenía anemia y un
malestar en el esófago.
¿Cómo seguirá el thriller po

lítico? Los últimos días también

han sido parte de una trama in
creíble, que incluye un señuelo
para la prensa y una negocia
ción en lo oscurito.

El tiempo ganado (¿o per
dido?) por el gobierno de Ló
pez Obrador debe dar frutos
esta misma semana, hoy a las
9 de la mañana es la cita a su
primera audiencia. Hay tantos

pendientes, entre ellos que es
clarezca el boquete de miles de
millones de pesos que dejó en
Petróleos Mexicanos y las dece
nas de desvíos registrados por
la propia Auditoría Superior de
la Federación.
Mientras ocurre este show

judicial, el Presidente hace el
propio, pone al avión como
escenografía y pide a la prensa
que no se hagan preguntas
fuera del guión de la aeronave,
después da un recorrido VIP,
insiste en una rifa que, de reali
zarse, será en el peor contexto,
en el de una pandemia que ha
costado decenas de miles de vi

das y que nos tiene sumidos en
la peor crisis económica desde

1995.

¿El show debe continuar?
No. Suficientes payasos y chis
tes de mal gusto hemos tenido
en las últimas décadas, al final
no nos han hecho reír. Este se

xenio nos prometió quitarles
las sonrisas de la cara, parece
que lo único que harán será se
guir perpetuando el chiste de la
política nacional.

Suficientes payasos
y chistes de mal
gusto hemos tenido
en ¡as últimas
décadas
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Una de las expresiones más comunes du
rante la epidemia ha sido "yo no creo en
eso", como si las enfermedades fueran una
cuestión de fe. Confundir lo que es materia
de creencia con los elementos de la realidad

es uno de los rasgos característicos del pen
samiento premoderno y paradójicamente
también del postmoderno. Curiosamente
ambas formas de pensamiento conviven en
pleno siglo XXI y en medio de ellas hay cual
quier cantidad de prejuicios y construccio
nes de pensamiento mágico que hace cada
día más complicado el manejo de la epide
mia. No es un asunto de nivel económico o

educativo, sino de ganas de creer.
Los promotores del dióxido de cloro co

mo remedio (es eso, un remedio, no una me
dicina) para el COVID19 son grandes cre
yentes y promotores de sofismas simplones.
Si los médicos dicen que no sirve de nada, es
porque están coludidos con la mafia de la in
dustria farmacéutica; si Cofepris alerta de las
reacciones y efectos secundarios por ingerir
dióxido de cloro, eso demuestra que las auto
ridades sanitarias están compradas por los
laboratorios; si les demuestran que el dióxi
do de cloro no tiene efecto alguno sobre la sa
lud, lo consumirán por si las dudas.

La mentira no es nueva: nació en Chile ha
ce 10 años y se ha presentado como una solu
ciónpara todo tipo de enfermedades, desde dia
betes hasta cáncer y ahora, por qué no, el

COVID19. Su nombre comercial es MMS (Mi
racleMineralSolution, en inglés) yesteproduc
to "milagroso" no es sino cloro diluido en agua.
Elproblema de este tipo de creencias, a diferen
cia de otras de tipo religioso o ideológico, es que
sí tiene un efecto sobre la salud de los creyen
tes, desde irritación del sistema gástrico hasta
diarreas, vómitos y afecciones cardíacas o del
hígado. Si sólo fueran ellos los afectados, po
dríamos decir literalmente que en su salud lo
hallarán, elproblema es que se sienten protegi
dos y desoyen las recomendaciones sanitarias,
con lo que favorecen la propagación del virus.

No es gratuito que este fenómeno se ha
ya extendido principalmente por América
Latina, donde los sistemas de salud pública
son deficientes y los privados inalcanzables.
Pero la peor perversidad es que se trata de un
remedio aparentemente barato, cuando en
realidad no lo es: una botella de la solución

mágica puede venderse en 100 pesos, mucho
menos que la mayoría de las medicinas, pero
su costo debe estar entre uno y dos pesos. Es
to es, el verdadero milagro es que venden
agua clorada entre 50 y 100 veces su costo en
sistemas piramidales que tienen la caracte
rística de aglutinar a grupos de creyentes.

No es el pensamiento mágico, ni el M MS,
ni los amuletos, ni los "detente", lo que nos va
a ayudar a superar la epidemia, sino las polí
ticas públicas claras y el comportamiento
responsable de cada uno de nosotros.
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Quieren puertos,
pero no pueden
con Pemex

olocado en el centro de las críticas

por haber decidido militarizar adua
nas y puertos, el presidente Andrés
Manuel López Obrador debería
voltear a ver lo que sucede en las ins

talaciones de Pemex.

Aquí le platicamos hace unos días el desor
den que generó a la terminal portuaria de Dos
Bocas la llegada de Pedro Almazán, subdirec
tor de Salvaguardia Estratégica. El general está
abriendo frentes de conflicto.

Y es que está contraviniendo los acuerdos
que la petrolera dirigida por Octavio Romero
tiene con la Defensa Nacional que comanda Luis
Cresencio Sandoval y la Marina que capitanea
José Rafael Ojeda.
Desde hace dos sexenios, la seguridad de instala

ciones estratégicas de Pemex depende de convenios
de colaboración con las instancias castrenses, bajo
el contexto de preceptos de seguridad nacional.

Marina proporcionan de manera permanente pro
estratégicas de Pemex, así como patrullaje a su

costas y zonas marítimas, rubro en el que el almi
a embarcaciones en el Golfo de México se dis

de la Defensa están destinados a la vigilancia
de unos 850 millones de pesos anuales para la

Armada se México, se tiene documentado que so
de vigilancia Pemex pagó 312 millones de pesos.
un costo diario de 818 pesos, además de los cos
que generan erogaciones de hasta 200 mil pesos

las plataformas de seguridad en las que Salvaguar
dólares, dieron resultados. Al cierre de 2019 el robo de

del nuevo subdirector de Salvaguardia, se
acentuado las diferencias y se ha deteriorado la comunicación entre la Marina, De

fensa y Pemex.
Rompió los acuerdos entre la Sedeña y la Semar para el nombramiento de los respon

sables de la seguridad en Pemex. Y es que Almazán recién terminó despidiendo a dos
contraalmirantes.

Cesó de la Gerencia de Gestión Técnica de Salvaguardia Estratégica, primero, a José
Ignacio Moreno, y tres meses después, con lujo de violencia, ordenó la salida de Fer
nando Verduzco Cota.

Las decisiones erráticas de Almazán, como la de nombrar a su incondicional, José
Toledo en lugar de los despedidos, están trastocando las operaciones del centro de
mando de la Secretaría de la Marina.

Hay problemas en las cámaras de largo alcance en alta mar y los radares que vigi
lan la Sonda de Campeche; incluso suspendió el suministro de combustible para em
barcaciones marinas y aeronaves.
Las diferencias son tan notorias que se impiden recíprocamente el acceso a las ins

talaciones que controlan unos y otros. Los reportes del caos llegó ya a los niveles más
altos de ambas dependencias castrenses.

Pedro Almazán
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ES CLARO QUE tras la llegada de
Emilio Lozoya Austin a Pemex,
el economis
ta delITAM

y maestro en
Administra
ción Pública

y Desarrollo
Internacio

nal por Har
vard, empezó
a construir
una carnada

de contratistas que desplazara a
la histórica y tradicional red de
proveedores, mayoritariamen
te nacionales. De entrada les im

puso un muro de contención en
el que era imposible acceder a él.
Froylán Gracia, su secretario
particular, operaba como autén
tico cadenero cobrando citas en
50 mil dólares. Se conoce de ca

sos en los que llegaron a sacarle
a empresarios hasta 2 millones

de dólares con promesas incum
plidas. Lozoya quiso apropiarse
de negocios en marcha. Además
de Oro Negro, a la que arras
tró a la quiebra en beneficio de
SeaMex, de David Martínez y
John Fredriksen, apunte tam
bién a Oceanografía y Evya, las
dos navieras más rentables del

sector que daban servicio a Pe
mex. Tanto Amado Yáñez como

los hermanos Roberto y Ja
vier Camargo, dueños respec
tivamente de ambas empresas,
padecieron el acoso de Lozoya,
quien los forzó a vender a nue
vos grupos que se alistaban a
entrar a la industria bajo la pro
metedora Reforma Energética
de Enrique Peña Nieto.
TECNOCEN.COM LIBERÓ ayer
el portal visitmexico.com de
la Secreta

ría de Turis
mo. El dueño

de la compa
ñía, Sergio
Loredo, lo
hizo como un
acto de bue
na voluntad
y a sabiendas
de que con su
bloqueo se
imagen del
turístico final.

ne que Braintivity,
Achar, le
gos, lo que motivó a inhabilitar
el principal motor de búsque
das y de promoción de atrac
tivos turísticos. Sin embargo
su contratante afirma que el
15 de julio pasado se termina
ron de hacer los últimos pagos
pendientes. Tecnocen efectiva
mente quiso sacar provecho del
control del sitio con un contrato

por seis años que Achar no estu
vo dispuesto a aceptar. Lo grave
es que utilizó como instrumen
to la propia plataforma digital
que pertenece a la dependencia
que encabeza Miguel Torruco,
de ahí la denuncia que ya trae a
cuestas en la Fiscalía General de
la República.

Roberto
Camargo

Carlos
Noriega
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TRAS HABER RETIRADO la protec
ción de la bancarrota bajo el Ca
pítulo 11 en
Nueva York, el
Grupo Fam
sa empezó a
negociar en lo
individual con
cada uno de
sus acreedores

aquí en México.
No se descarta

que las hues
tes de Humberto Garza soliciten

un concurso mercantil preacor
dado, de ahí la importancia de las
pláticas uno a uno. Le decía que
el Bancomext que dirige Carlos
Noriega es el principal acreedor,
con 3 mil 398 millones de pesos,

seguido de Multiva de Olegario
Vázquez Aldir con casi 896 mi
llones, MonexTrustee de Héctor
Lagos Dondé con 360.4 millo
nes, Whirpool que dirige Juan
Carlos Puente con 239.6 millo
nes, Telcel de Carlos Slim con
198.6 millones, Mabe de Luis Be
rrendo con 187 millones, BanBa
jío de Salvador Oñate con 171
millones e Intercam de Eduardo
García Lecuona con 150.3 millo

nes de pesos, entre otros.
MAC HOSPITALES, QUE preside
Miguel Kohury, arrancó esta
semana un roadshow digital con
miras a colocar mil millones de

pesos en Certificados Bursátiles,
de un programa autorizado hasta
por mil 500 millones a nombre de
Mach Health, Sociedad Anónima
Promotora de Inversión. Se va a
tratar de la primera emisión de
deuda de una compañía encaja
da en el sector hospitalario. La
compañía seleccionó a la nue
va Bolsa Institucional de Valo

res como plataforma para salir al
mercado. El agente financiero es
Actinver, de Héctor Madero, y
el representante común CI Ban

co, que dirige Salvador Arroyo.
Mac Hospitales posee a la fecha 7
nosocomios ubicados en Celaya,
Irapuato, Guadalajara, Puebla,
San Miguel Allende, Aguasca
lientes y Mexicali. Los recursos
servirán para crecer a 10 hospi
tales el próximo año.
QUIEN SE ENCUENTRA celebran
do es Tu Casa Express, que fundó
hace 25 años Modesto Gutié

rrez. En el contexto del festejo, y
aún cuando pareciera que no es
el mejor momento para comprar
hipotecas, nos cuentan que bus
cará la reactivación de este sec

tor mediante el impulso en 2020
de créditos por 800 millones de
pesos. De acuerdo con la empre
sa, 650 mil familias necesitan un
hogar, pero sólo 4.9% logra com
prar una vivienda, por lo que a
diferencia de la banca tradicio

nal, tratan de ser más flexibles,
incluidas personas en el buró de
crédito que en algunos casos son
rechazados. Al hacer un balan

ce de estos 25 años han otorgado
créditos hipotecarios por 6 mil
millones de pesos.

Miguel
Torruco
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La conexión rusa

Emilio Lozoya fue detenido
hace poco más de un año en
un complejo donde viven

multimillonarios, cerca de Mar
bella. Es un club de golf llamado
La Zagaleta, donde llegó la policía
española a través de una inves
tigación en fuentes abiertas. Era
la casa de un empresario ruso, y
cuando detuvieron a Lozoya, des
cribió el diario El País, llevaba un
diccionario ruso y copias de lectu
ras en el mismo idioma.

En la prensa mexicana se había
publicado que la mafia rusa lo
había ayudado a refugiarse, aun
que nunca se demostró. Tampoco
hubo detenciones de mañosos ru

sos en España como consecuencia
de la captura. Pero esto no signi
fica que los intereses económicos
rusos le fueran ajenos. De hecho,
la abierta defensa de ellos dentro

del gobierno de Enrique Peña

Nieto, fue su última batalla como
director de Pemex.

La relación comenzó en sep
tiembre de 2013, cuando el secre
tario de Energía, Pedro Joaquín
Coldwell, acompañado por el di
rector de Pemex, Lozoya, recibió
a Vagit Alekperov, quien después
de haber llegado a ser subsecre
tario de Energía para asuntos pe
troleros en la desaparecida Unión
Soviética, fundó Lukoil en 1991,
actualmente la empresa petro
lera más grande en Rusia. Cuatro
meses después, Pemex y Lukoil
firmaron un acuerdo de coopera
ción para trabajar conjuntamente
en la exploración y producción de
crudo, lo que la convertiría en la
primera empresa extranjera que
participaría en el sector, tras apro
barse las leyes secundarias de la
Reforma Energética.
En esos momentos se daba la

parte más intensa de las nego
ciaciones de la Reforma Energé
tica. "Mientras que el debate a
nivel constitucional en el otoño

de 2013 había sido de grandes
conceptos y paradigmas ideológi
cos", recuerda una persona invo
lucrada en el proceso, "el de 2014
fue un debate técnico y orientado
a temas específicos". En la mesa
de negociación, encabezada por
Joaquín, participaba la subsecre
taría de Hidrocarburos, Lourdes
Melgar, y el subsecretario de In
gresos de la Secretaría de Ha
cienda, Miguel Messmacher.
Por parte del legislativo, los

más activos eran los senadores

David Penchyna, del PRI, que
presidia la comisión de Energía,
los senadores panistas Salvador
Vega Casillas, Jorge Luis Lavalle,
Francisco Domínguez y Francisco
García Cabeza de Vaca, así como
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los diputados de ese partido, Juan
Bueno Torio y Rubén Camari
11o Ortega, que representaban al
grupo encabezado por el presi
dente del PAN, Gustavo Madero.
Lozoya no formaba parte de la

mesa técnica, pero quienes parti
ciparon en ella recuerdan que ha
cía un trabajo de cabildeo intenso
con los legisladores para garan
tizar el margen de maniobra que
tendría en la reforma, pero que
dependería de cómo quedaban las
leyes secundarias. La posición que
adoptó, de acuerdo con perso
nas que participaron del proceso,
chocaba frecuentemente con las

secretarías de Energía y Hacienda,
que buscaban un balance entre la
mayor autonomía de Pemex que
tendría, con nuevos controles fi

nancieros y operativos.
"La relación se fue volviendo

cada vez más tensa, especial
mente por la liberalidad con la
que Emilio Lozoya contactaba a
los legisladores, intentando con
vencerlos de sus puntos de vista,
por encima de la mesa técnica",
agregaron. "Estas diferencias ocu
rrieron en mayor o menor medida
en todos los temas mencionados,
pero la mayor confrontación ocu
rrió en torno al tema de los farm

outs. Las posiciones en el tema
de los farmouts eran irreconci
liables". Los farmouts abrían la
posibilidad de que Pemex pu 
diera explotar campos petrole
ros en asociación con empresas
privadas, mexicanas o extranje
ras, como quedó planteado en
el acuerdo que firmó Pemex con
Lukoil, en 2014.

Energía y Hacienda proponían
que en el caso de los farmouts se
siguiera el mismo procedimiento
de licitación que en las llamadas
rondas petroleras, que recha
zaba Lozoya, a las que llamaba
una "aberración" por su proceso
burocrático, complejo e imprác
tico. Quería asociarse sin licita
ción de por medio, y que Pemex
pudiera tener la libertad de hacer
negocio con quien lo considerara
pertinente, sin licitar contratos de
asociación. El cabildeo de Lozoya
provocó reacciones negativas en
el PRI y el PAN. Incluso Bueno y
Camarillo advirtieron que si pre
valecía la postura de Lozoya, vota
rían en contra de la Reforma.

Ante el riesgo de que reventara
la negociación, Videgaray habló
con Lozoya en el cumpleaños del
presidente Enrique Peña Nieto,
en julio de 2014, en una discusión
que se recuerda como acalorada.
Joaquíny Videgaray se lo plantea
ron al presidente, quien ya había
sido informado por Lozoya que
le dijo que contaba con los votos
en ambas cámaras, por lo que
rechazó la posición del director de
Pemex.

De mecha corta, Lozoya tomó
muy mal la derrota dentro del
gabinete, que frustró el plan con
Alekperov. Enfrentado desde
entonces con Videgaray, no dejó
de quejarse del mecanismo y lo
saboteó hasta su salida de Pemex,
en febrero de 2016. En ese tiempo
chocó no sólo con el secretario

de Hacienda, con quien se ene
mistó profundamente, sino con
la subsecretaría Melgar, quien le
reclamó varias veces su negación

a realizar los farmouts. La ley
secundaria no pudo ser aplicada
hasta que llegó José Antonio
González Anaya a Pemex, quien
logró la asociación con la empresa
británicoaustraliana BHP Biíliton
para explotar el campo petrolero
Trión, con una inversión de más
de mil millones de dólares.
El acuerdo con los rusos fra

casó, pero la relación se mantuvo
más allá del ámbito profesional.
Lozoya no podía esconder su mo
lestia con Videgaray y Peña Nieto
después de su salida de Pemex.
La Procuraduría General de la Re
pública empezó a investigarlo en
septiembre de 2017 por el tema
Odebrecht, y en aquél tiempo co
mentaba con dientes apretados,
"si yo empezara a hablar". Ahora
es cuando encontró el momento

para salvarse de ir a la cárcel por
presunta corrupción, apegándose
al criterio de oportunidad y decla
rando contra aquellos contra los
que se enfrentó, particularmente
Peña Nieto y Videgaray. El cobro
de facturas viene, pero sus dichos
tendrá que demostrarlos.

En la prensa
mexicana se publicó
que a Lozoya ¡o
había ayudado ¡a.
mafia rusa
No se demostróla

conexión, pero esto
no significa que los
intereses rusos le

fueran ajenos

Fecha: 28/07/2020

Página: 40

Area cm2: 477

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacios

Costo: 106,275

Página 15



El verdadero pacto
deLozoya

La rifa del avión... pásenle,
súbanse a ver que tenía una
recámara, baño privado, ¿ya

vieron las alfombras?, ¿la mesa de
juntas?, ¿el tamaño de los asientotes
en que viajaban los neoliberales?
Sí, Presidente, eso lo tienen todos

los aviones presidenciales, porque
son instrumentos de trabajo de los
jefes de Estado. Mientras se vuela
se aprovecha el tiempo, se conversa
informalmente con opositores, con
intelectuales, se toman decisiones
con integrantes del gabinete....
Pero, ¿y el quiebre de la economía,
qué opina, Presidente...?
Miren, miren, les cuento lo que me

dicen que está cantando "el señor Lo
zoya", que Odebrechtpuso dinero en
la campaña de Peña Nieto y por eso
me ganaron a la mala.
El señor Lozoya, como se sabe,

está acusado de recibir seis millo
nes de dólares de la constructora

Odebrecht. Seguramente parte ese
dinero fue a la campaña del PRI
Verde en 2012 y no debe haber im
punidad sino sanción, como ocurrió
con el Pemexgate y con "amigos de
Fox"... ¿Ya vio la pérdida de em
pleos, Presidente?
Ahíyel "señor Lozoya" está di

ciendo que le pagó apanistas para
aprobar la reforma energética, y que
Felipe Calderón también salió entre
los mencionados, lo mismo que Cor
dero, y González Anaya, yMeade.
Coincidentemente "el señor Lo

zoya" está mencionando a varios de
los que usted ha señalado como sus
enemigos personales, Presidente, y
a otros cuya ética intachable parece
molestarle pues están muy por en
cima de la que tienen los dirigentes
de su partido y de los amigos que
usted puso en el Senado, en la Cá
mara de Diputados y en gobiernos
estatales.

Además, Presidente, el señor
Lozoya, de manera por demás com
prensible, está tratando de evitar la
cárcel para él, su esposa, su mamá y
su hermana. Lo insólito es que haya
pasado de acusado a acusador por
el pacto que hizo con el gobierno.
Hay que cuidar "al señor", porque

es muy importante lo que está di
ciendo. Bueno, yo me entero sólo por
los medios, porque hace varios meses
que no hablo con el fiscal general. Ylo
que está diciendo destapa la corrup
ción de lospriistas, de lospanistas, de
los neoliberales...

Diciendo, ¿ante qué autoridad
judicial? ¿O se refiere, Presidente, a
lo que su equipo filtra a los medios
para que usted pueda amenizar un
gran show con la justicia? ¿Ya pre
sentó pruebas el señor Lozoya? Si
las hay, que se proceda. Por cierto,
¿dónde está el acusado, ahora con
vertido investido de acusador?
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Abreviemos, Presidente: aquí el
tínico puro es usted.
Usted que hizo campaña durante

años y años por todos los estados y
municipios del país, en avión, ca
mionetas, mítines, colaboradores,
hoteles, comidas, renta de tem
pletes, sonido... sin recibir dinero
público, ni privado, ni tener cuenta
en el banco, ni tarjeta de crédito, sin
endeudarse, y con sólo 200 pesos
en la bolsa.

Parodias aparte, el único pacto
que va quedando cada día más claro
es el que hay entre AMLO y Lozoya.
Se necesitan mutuamente. El ex

funcionario requiere desesperada
mente el favor presidencial para
que no le armen un proceso muy
duro, a él, y a su familia que tienen
de rehén.

Y López Obrador está urgido de
distraer la atención del desastre na

cional en que nos encontramos por
sus malas decisiones, y que en su
orden de prioridadesle puede cos
tar a su partido perder la mayoría
en las próximas elecciones.
La caída de la economía se espera

en 20 por ciento para el segundo
trimestre y 10 por ciento para este
año, cuando pudo ser menor si hu
biésemos contado con alguna estra
tegia. No hay nada.
Medio millón de empresas han

sido destruidas por la crisis, sin que
el gobierno atine a hacer algo. No
son todas, faltan más en los meses
que vienen.
Doce millones de mexicanos

dejaron de tener ingresos, por la
pandemia y el desinterés guberna

mental por atenuar el golpe.
Nunca México había experimen

tado una recesión tan fuerte como

la que empezamos a padecer. Yja
más habíamos tenido un gobierno
tan indolente ante una crisis.

El impacto en desempleo, en
seguridad y en violencia será
brutal, porque no hay estrategia
económica.

La administración pasada le dejó
a la actual 279 mil 700 millones de
pesos para emergencias. ¿Dónde
está ese mundo de dinero que les
dejáronlos "corruptos"?
De los 280 mil millones de pesos

que les dejaron, para emergencias,
sólo quedan 30 mil millones de pe
sos (Fuente: SHCP, citada por El Sol
de México).
Ese dinero no se usó para soste

ner la planta productiva ni defender
el empleo. Se perdieron fábricas,
comercios, millones de fúentes de
ingreso y puestos de trabajo for
males. El Fondo se gastó, mayo
ritariamente, en pagar caprichos
presidenciales.
Algún día el equipo gobernante

tendrá que responder política
mente por ese saqueo a la nación.
¿O sólo van a castigar la compra,
supuestamente negativa para las
finanzas públicas, de una planta de
Agro Nitrogenados?
Tampoco hay estrategia sani

taria. Cada quien da sus órdenes,
contradictorias, y la gente se sigue
muriendo.

Nos faltan 45 mil. ¿No había de
otra, se iban a morir igual?
Sí, sí había de otra. Y los errores

literalmente fatales cometidos por
el gobierno causaron su muerte.
Además, la lista fúnebre es más

larga.
De acuerdo con el trabajo coordi

nado por la Secretaría de Salud, en
el que participaron Renapo, INEGI,
Cenaprece, el Instituto Nacional
de Salud Pública, y el acompaña
miento de la Organización Pana
mericana de la Salud (OPS), "entre
finales de marzo y finales junio se
esperaban 130 mil defunciones
en 20 estados analizados, pero su
maron 202 mil 077. Para el grupo
poblacional de 45 a 64 años se es
peraban 32 mil 301 muertes, pero
hubo 63 mil 548. Un 97 por ciento
de aumento" (nota de Ximena Me
jía, enExcélsior del domingo).
Hay más de cien mil muertos

por Covid, que no pasan por la
contabilidad del subsecretario

LópezGatell.
Él culpa a los medios, a los refres

cos (que beberlos o no es decisión
personal, contagiarse es tarea del
gobierno prevenirlo), señala a los
hipertensos.
En ese remolino de ineptitud

económica y desastre sanitario es
tamos inmersos.

Y el gobierno no tiene una estra
tegia de salvamento nacional de
la economía. No la quiso. Vaya, ni
siquiera para atenuar el impacto en
el empleo. Sólo hay show.
Pásenle, suban a ver la ducha de

PeñaNieto en el avión presidencial.
Miren los asientos reclinables de los
neoliberales... Y ahora les cuento más

de lo que dice "el señor Lozoya".
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¿Qué nos alimenta?

Tres cuartas partes de la
población mexicana pa
decen de sobrepeso y obe

sidad. Aunque son muchas las
causas de estas condiciones, los
estudios han demostrado una
fuerte relación con una mala

dieta, pobre en nutrientes, y el
incremento del consumo de ali

mentos ultraprocesados.
Para enfrentar esta realidad,

en octubre del año pasado, una
coalición de organizaciones,
con el apoyo de legisladores y la
Secretaría de Salud, impulsó un
nuevo etiquetado para los ali
mentos y las bebidas en el país,
que nos permitirá saber con ma
yor claridad si un alimento es un
riesgo para nuestra salud. Con
toda la información disponible,
como consumidores responsa
bles decidiremos comprar o no
un producto.
Estas modificaciones legisla

tivas son un paso en la dirección
indicada. Representan muchos
años de lucha por parte de or
ganizaciones y especialistas en
la materia. El nuevo etiquetado
vendrá a cambiar gran parte de

las concepciones que tenemos
sobre nuestra comida. Sin duda
es una gran noticia para la salud
de nuestro país.
Esta victoria nos da pie para

pensar que sí podemos cambiar,
para bien, las regulaciones ali
mentarias en nuestro país. Que
se le puede hacer frente a los que
no quieren entender que la salud
debe anteponerse al beneficio
económico de unos cuantos.

Este gran paso nos invita a pre
guntarnos: ¿Qué otros cambios
son necesarios en nuestro país
hacer para acabar con esta pan
demia silenciosa?

Continuar con este ejercicio
de nuevas realidades, podría lle
varnos a nuestros hábitos, a los
problemas que acompañan en el
trajín cotidiano.
El ritmo de nuestra vida nos

exige, en muchas ocasiones, co
mer lo primero que se nos cruce
en el camino. A todos nos han

llegado esos días: con el poco
tiempo que tenemos libre, pa
samos a una tiendita o super
mercado para llenar el hueco
en la barriga; lo más posible es
que terminemos con un refres

quito, una torta, tacos si se tiene
suerte, una botana, "algo que
cumpla". Y seguimos con el resto
del día.

Para muchas personas, es una
rutina. La falta de tiempo para
alimentarnos es una de las tris

tes constantes de nuestra época.
Sin embargo, a esta condición
se le agrega otra complejidad: la
oferta de alimentos saludables
en las tiendas de conveniencia

es limitada, y casi inexistente.
Imaginemos por un momento
un día decidimos no comer co

sas endulzadas o fritas, ¿Qué
podríamos comprar de estos
locales? Quizá una decena de
productos.
Este fenómeno tiene un nom

bre: "desiertos de comida'''. Se
refiere a las enormes extensio

nes de la ciudad en las que es
imposible encontrar oferta de
alimentos saludables a precios
accesibles. Dicho de otra ma

nera: ¿Cuánto tiempo tendrías
que caminar desde tu lugar de
trabajo si quisieras comer una
ensalada de atún, unos nopales
acompañados de arroz y frijoles
o un plato de frutas?
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Nuestra cotidianidad se ha

llenado de alimentos poco sa
ludables, con un alto contenido
de sales y azúcares. Este tipo de
entornos, carentes de una oferta
nutritiva, han tenido consecuen
cias en la vida de millones de

personas. La Encuesta Nacional
de Salud y Nutrición del 2018,
registró que el 34 por ciento de
la población en México come
alimentos procesados o chatarra
debido a que no poseen los in
gredientes o el tiempo para po
der cocinar una opción distinta.
Frente a esta falta de acceso a

fuentes saludables de alimento,
se podría impulsar una Norma
Oficial Mexicana que regule la
cantidad mínima de frutas y ver
duras disponibles en las tiendas

de conveniencia. También, se
podría invitar a que fondas y res
taurantes se sumen a una inicia

tiva para generar platillos bajos
en grasas, sales o azúcares. Fi
nalmente, sería muy importante
que los gobiernos municipales
refuercen esta estrategia de ac
ceso a alimentos saludables ins

talando bebederos en espacios
públicos y oficinas de gobierno.
Estas son tan solo algunas

ideas que podrían sumarse a
nuevas acciones para cons
truir una respuesta integral a
este grave problema de salud
pública.
La victoria del nuevo etique

tado de alimentos y bebidas en
México permite soñar con un
país más sano y que ponga al

centro a la salud de su pobla
ción. Frente a los males que han
permanecido arraigados en
nuestro país, es vital que la so
ciedad y los gobiernos asuma
mos una actitud más decidida,
holística y creativa.
La victoria del

nuevo etiquetado
de alimentos y
bebidas en México

permite soñar con
un país más sano y
que ponqa al centro
a la salud de su

población
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OSO. La fracción del PAN en la Cámara de Diputados propuso al Es
tado arrancar una segunda fased? la Jornada Nacional deSana Dis
tancia, pero con medidas más estrictas. El diputado Iván Rodríguez R
vera también consideró necesario retroceder en los términos de nue»Q
normalidad, y demandó que el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, renuncie q «cqfgp. Anunció^® a lista ra un punto de ®ypw
con objeto de considerar éste nuevo ejércicio de sana distancia.

ILUSIONISTA. El PRI en el Senadode Ja República perderá un esca
ño, ya que la senadora Nancy Sánchez, suplente de la priista con I
cencía, Vanessa Rubio, se integrará al grupo parlamentario de: More
na. A través de Twitter, Ricardo Monreal anunció la incorporación de
la legisladora q su bancada como senadora propietaria. Cabe seña
lar qué Sánchez ya había renunciado al PRI hace un año, y aclaró.ípe
no corsid«« afilias a Basta;

MALABARISTA. Durante la conferenciado la Secretaría de Saludí
el director general del Imjuve, Guillermo Santiago Rodríguez, presen
tó el programa Contacto Joven, para ofrecer atención psicológica a ¡ó
venesdurante y después de la emergencia sanitaria. El titular de Irojs*
veexplícó que esta reddeapoyo está conformada por 300 personas,
de entre 20 y 29 años deedadjde las fijales 173 realizan ftj sérvício
social universítarioy 127 son parte del voluntariado.
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Trump I dictador
de segunda

Nuevamente el filósofo, lingüista y activista
estadounidense Noam Chomsky, arre
metió contra Donald Trump al que con
sideró "un adicto al caos a quien sólo le
importa ser reelegido"; y afirmó que el

magnate neoyorquino está maniobrando de manera an
tidemocrática, como nunca antes se ha presentado un ca
so similar en la historia de Estados Unidos, con el fin de
mantenerse en el poder.
El pasado 13 de julio el politólogo de 92 años, pie

dra en el zapato del megalómano empresario, escribió
una opinión sobre éste: "Esto suena fuerte, pero es cierto:
es el peor criminal de la historia, sin lugar a dudas. Nun
ca ha habido una figura en la historia política que se ha
ya dedicado tan apasionadamente a destruir los proyec
tos para la vida".

En mayo, en una entrevista con The Guardian, respon
sabilizó al presidente de Estados Unidos de la muerte de
"miles de personas". El profesor de lingüística del Instituto
de Tecnología de Massachusetts, que fastidia más a Trump
que una ladilla con insomnio, diagnosticó que el mundo
se recuperará de la pandemia a un precio tremendo. "El
costo se amplifica enormemente por el gánster de la Casa
Blanca, que ha matado a decenas de miles de estadouni
denses, lo que convierte a Estados Unidos en el peor lugar
del mundo para el coronavirus". Advirtió que se saldrá de
la pandemia pero no "del otro crimen que Trump ha co
metido, el calentamiento global. Lo peor está por venir; no
vamos a salir de eso".

En otro orden de opiniones del intelectual sobre el tro
glodita de cabellera socialista de la parte donde tiene
más cabello le pasa un poco a la parte con carencia; en
una entrevista concedida al diario Democracy Now, pu
blicada el sábado, afirmó: ~rump está desesperado y re
curre a cualquier medida con la intención de salir reelec
to en las presidenciales de noviembre. Se está moviendo
en la dirección de la ley marcial. Puede que hasta intente
cancelar las elecciones, no hay cómo adivinar en qué di

rección se mueve porque está completamente desespera
do. Estas son como las acciones de un dictador de segun
da en una neocolonia en algún lugar, como en un país
pequeño que sufre un golpe militar cada dos años".

Chomsky, al que el tema Trump lo incita más que un kín
dera un pederasta, externó: "El inquilino de la Casa Blan
ca necesita algo dramático para ganar los comicios, por
eso busca provocar enfrentamientos militares con el des
pliegue de fuerzas militares en ciudades como Portland,
contra los manifestantes antirracismo. Pretende tratar al

país como un territorio ocupado, con el propósito total
mente claro de generar confrontaciones que, de alguna
manera, podrían salvarlo de una derrota electoral".
El activista y politólogo de origen judío enfatizó que

Estados Unidos "está gobernado por locos", y expuso la
idea de que la próxima elección es de suma importancia
ya que si Trump sigue ostentando el mando en el país nor
teamericano el ser humano podría verse condenado a
muerte por las políticas aplicadas por el patán del bron
ceado artificial.

Afirmó que "el mandatario estadounidense ahora cuen
ta con inmunidad y, de no ser reelecto, podría tener serios
problemas legales". Comentó que Trump ha sometido a su
partido político y cuenta con una base popular "de mili
cias supremacistas: blancos armados y enojados (...) No
se puede saber qué hará; creo que el país, para noviem
bre, podría ser otro país, como también el mundo ¡...) los
próximos meses serán muy difíciles", pronosticó.

Paradojas de la política, por menos de lo que Trump in
tenta hacer para no soltar el poder, Estados Unidos, auto
nombrado policía y paladín de la democracia en el mun
do, ha invadido a más de un país.
Memes de la cuarentena

No pienso agregar el año 2020 a mi edad porque no
lo usé.

Me hubiera gustado que el Covid1 9 hubiera empe
zado en Las Vegas; porque lo que pasa en Las Vegas, se
queda en Las Vegas.
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Pensiones: ¿es reforma?
El alimento de 1a cotización recaerá en

el sector patronal, lo cual refleja que
la negociación fue desigual. Esto va en
contra del espíritu tripartita que rige al
sistema de pensiones.

En relación con el anuncio la se

mana pasada de un acuerdo
pensionario, destaco prime
ro que quedaron desactivadas
dos amenazas que se ceñían so

bre el SAR y el sistema de pensiones: (a)
quedó conjurada la propuesta radical de
desaparecer las afores y sustituirlas por
una única administradora pública; (b¡ se
desechó modificar los beneficios del siste

ma de transición de ley 73. Los inconve
nientes de ambas eran evidentes: estatizar

al SAR y cortar beneficios ya establecidos
por derecho en la ley.
Uno de ios aspectos más débiles de

la propuesta es que todo el aumento de
la cotización recaerá en el sector patro
nal, lo cual refleja que la negociación fue
desigual. Esto va en contra del espíritu tri
partita que rige al sistema de pensiones.
El sector empresarial no obtuvo nada a
cambio, por ejemplo, deducciones fisca
les. El aumento en la cuota incrementará

los costos laborales de las empresas, so
bre todo de las pymes. Ello podría fomen
tar el traslado laboral a la informalidad y
generar desempleo formal. Asimismo, au
mentar la cuota a lo largo de ocho años es
inconveniente para el sistema como un to
do, pues el impacto total será lento.

La reducción en el requisito de 1,250
a 750 semanas cotizadas incrementará

la cobertura de acceso a una pensión. Im
plícitamente esta medida reconoce la tran
sición laboral que hay entre los sectores
formal e informal. Pero lo presentado só

lo concierne a los afiliados al IMSS, es de
cir, al segmento laboral formal. Ignora a
ios seis de cada 10 mexicanos que están
en la informalidad y que deberían tener el
derecho a un mínimo de seguridad social,
aunque algunos se beneficiarán de la re
ducción de semanas cotizadas.

Lo anunciado no constituye una refor
ma, son sólo acciones en la dirección co
rrecta. Una reforma integral requeriría,
entre otras: ¡a) creación de un sistema na
cional de pensiones que integre los cuatro
pilares pensionarios que hoy están frag
mentados para que haya una sinergia en
tre ellos, (b) Reformar los sistemas de la
mayoría de los estados, universidades pú
blicas, municipios y otras entidades esta
tales que aún están en el sistema de bene
ficio definido y que son un costo elevado
para las finanzas públicas, (c) Impulsar
cambios a la estructura operativa y regula
dora del sistema mediante la creación de

un instituto autónomo único, ¡d) Establecer
una sola pensión total que consista en el
pago de una pensión vitalicia para todos
los mexicanos, independientemente de su
situación laboral de formales o informales,
que deberá sumar los cuatro componen
tes de cada uno de los pilares, (e) Adoptar
instrumentos y programas de ahorro volun
tario innovadores que, para incentivarlos,
requerirían de deducciones fiscales.
Al final, queda el sabor de que estos

son, una vez más, parches que no resolve
rán de fondo el problema pensionario. Al
no empujar una verdadera reforma inte
gral se ha desperdiciado una oportunidad
para avanzar hacia una solución durade
ra. Esta se posterga una vez más. Tratan
do de ser optimistas, ojalá estas acciones
sean secundadas, cuando menos, por los
elementos complementarios mencionados.
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¿Cuántos miles
enfermarán y morirán
por creerle a AMLO?

mí, tanto el doctor Alcocer como el doc
tor Hugo LópezGatell me han dicho
que no necesito el cubrebocas si manten
go la sana distancia y en los lugares don
de sí es necesario o es una norma, por no

decir obligatoria, pues ahí me lo pongo (...) en la ofi
cina recibo constantemente a ciudadanos, a dirigentes
de todas las organizaciones sociales, ciudadanas, polí
ticas, religiosas, económicas y lo que hacemos es tam
bién mantener la sana distancia (...) Si se considerara
que con esto se ayuda, entonces lo haría, desde luego,
pero no es un asunto que esté ahora sí que científicamen
te demostrado".

Así justificó el no usar cubrebocas el presidente An
drés Manuel López Obrador al responder una pre
gunta que sobre el asunto le hizo un reportero durante la
conferencia de prensa del viernes pasado.
Si de por sí es terrible que AMLO le haga caso a

los dos charlatanes que nombró, que ya demostraron
su ineptitud al no saber enfrentar a la pandemia de Co
vid19, que hasta ayer había matado a 44,022 perso
nas ¡cifra que pudiera ser tres veces mayor debido al de
ficiente registro de ¡as defunciones ocurridas desde que
se dio la primera), peor es que asegure que científica
mente no se ha demostrado que el uso de un cubrebocas
evita los contagios del coronavirus SARSCoV2.

El hecho es que, a diferencia de los charlatanes que
lo asesoran, la mayoría de los científicos alrededor del
mundo afirman que un cubrebocas impide que alguien
que esté infectado disperse el coronavirus en el aire y
por ello reduce la posibilidad de que alguien lo aspire
y se contagie.

Entre estos científicos están los que trabajan en la Or
ganización Mundial de la Salud ¡OMSj; la Organiza

ción Panamericana de Salud (OPSj; el Centro Europeo
para la Prevención y Control de Enfermedades ¡ECDC);
¡os Centros para el Control y Prevención de Enfermeda
des de EU (CDC); el Centro Chino para el Control y Pre
vención de Enfermedades; la Agencia de Salud Pública
de Canadá (PHAC); el Instituto Nacional para Alergias
y Enfermedades Infecciosas de Estados Unidos (NIH); el
Instituto Louis Pasteur Internacional basado en Francia; la
Escuela Bloomberg de Salud Pública de la Universidad
Johns Hopkins (el mismo en donde el charlatán menor
supuestamente estudió un posdoctorado en epidemiolo
gía) y en muchas instituciones más.

Se han publicado innumerables estudios que demues
tran, científicamente, que el uso del cubrebocas en públi
co "es el medio más efectivo para prevenir la transmisión
interhumana", como se anota en el que se publicó el 1 1
de junio en la revista científica semanal Actas de la Aca
demia Nacional de Ciencias de los Estados Unidos de
América (PNAS, por sus siglas en inglés), obra de cua
tro científicos de las universidades de Texas Austin, Cal
TecH, Texas A&M y California San Diego, entre ellos, el
Premio Nobel de Química 1995, Mario Molina.
Qué lástima que por hacerle caso a dos charlatanes,

Andrés Manuel no se ponga un cubrebocas en los even
tos que preside y que la sana distancia que presume
guardar sea mucho menor que la que los científicos se
rios recomiendan (entre dos y tres metros).
Se le olvida que su negativa de hacerle caso a los que

sí saben le ha costado y seguirá costando la vida a mi
les de sus seguidores que creen todo lo que dice e imi
tan loque hace.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Puertos, ¿de alto riesgo?

/
Areas de alto riesgo, en términos del combate a

la corrupción, son las aduanas y los puertos de
México. Para erradicar prácticas deleznables,
la Cuarta Transformación apostó por la milita
rización de las estructuras de los órganos des

concentrados encargados de administrar las terminales ma
rítimas y los servicios aduanales. Pero sus titulares a nivel
nacional seguirán siendo civiles.
No podría ser distinto: la transferencia plena de los puer

tos y la Marina Mercante de la SCT hacia la Semar implica
ría reformar distintos ordenamientos vigentes, entre ellos la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, la Ley
de Puertos, y la Ley de Navegación y Comercio Marítimos,
además de sus respectivos reglamentos.
Combatir al crimen organizado es una instrucción presi

dencial que los mandos castrenses han atendido a plenitud.
En las aduanas, el contrabando no sólo de mercancías, si
no también armas, numerario, precursores químicos e inclu
so personas implica la actividad de bandas delincuenciales.
Las instalaciones aduanales en los puertos pronto ten

drán militares al mando. Las Administraciones Portuarias

Integrales son un crisol algunas dependen de la Federa
ción, otras son estatales, unas más están adscritas a Fona
tur, y una (Acapulco) está privatizada más complicado.

La naturaleza mercantil de las APIS y la Coordinación
de Puertos y Marina Mercante, explicaron académicos y
expertos navieros, requiere conocimientos técnicos y expe
riencia. Y los servicios portuarios son las terminales espe
cializadas, la estiba, abastecimiento de buques, maniobras
de carga, limpieza y vigilancia han sido entregados a
particulares, mediante contratos de cesión parcial de dere
chos. Los recientes ajustes en las estructuras de esas instan
cias han generado incertidumbre, que se agrava por la in
minente llegada de personal militar.
Javier Jiménez Espriú renunció y a la SCT llega un

equipo de antiguos colaboradores del cardenismo, recono

cidos por su honestidad. El ingeniero Jorge ArganisDíaz
Leal se convirtió en secretario y Rosa Icela Rodríguez,
en la primera directora de Puertos y Marina Mercante.
Ambos fueron integrantes del primer gobierno del PRD

en el GDF, encabezado por Cuauhtémoc Cárdenas,
y mantuvieron posiciones relevantes con AMLO. Durante
el gobierno de Marcelo Ebrard, ella se desempeñó co
mo titular del Instituto para la Atención de los Adultos Ma
yores, mientras que él se involucró en el proyecto de la Lí
nea 12 del Metro.

Rodríguez periodista graduada en la Escuela Carlos
Septién y reportera de La Afición y La Jornada estuvo en
cargada de las coordinaciones territoriales para monitorear
la incidencia delictiva en las 16 delegaciones políticas en el
gobierno de López Obrador y coordinó el gabinete de se
guridad en el primer tramo de sexenio de Marcelo Ebrard.

Experta en seguridad, pero sin conocimiento en los asun
tos marítimos o el comercio en los puertos, la colaboradora de
López Obrador tendrá que responderá las constantes quejas
de navieros e investigadores, por la inseguridad rómpante.
Apenas el pasado viernes 24, en vísperas de su nom

bramiento, una lancha intrusa atacó al buque Natalie (ma
trícula XCBM4) mientras regresaba al puerto Dos Bocas,
Tabasco, luego de abastecer ai Crystal Ocean. A medio
camino, frente a las costas de Coatzacoalcos, Veracruz,
ocurrió el incidente.

Reportes de ¡a tripulación contratada por ¡a firma PM
Offshore, asentada en Ciudad del Carmen señalan que
la incursión apenas duró 15 minutos y que debieron entre
gar relojes, billeteras, teléfonos celulares y equipos de res
piración autónomos. No hubo heridos.
La interconexión ferroviaria entre los puertos de Coat

zacoalcos y Salina Cruz, y la entrada en vigor del nuevo T
MEC obligan al reforzamiento de la seguridad de las em
barcaciones, las plataformas petroleras y los almacenes de
combustibles, tanto en el Istmo de Tehuantepec como en la
Sonda de Campeche.
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Medicamentos:
¡cartucheras al cañón!

Es obvio que ni siquiera la oposición resistirá
mucho a la iniciativa para reformar la ley
de adquisiciones para facilitar que el Go
bierno de la República salga al extranjero a
comprar los medicamentos del sector salud.

Urge aprobar la reforma porque está en puerta el
otoño y el sector público tiene que calendarizar las
compras de medicamento, insumos y equipo médi
co para evitar un desabasto, del cual ya no podrán
culpar al pasado.
Salvo los escopetazos de "todos son corruptos",

contra las industrias farmacéuticas, no explican por
qué no negocian y decidieron arruinara la planta
mexicana con el viejo grito revolucionario de "cartu
cheras al cañón, quepan o no quepan".

¿Regreso a la Presidencia imperial?
Los hechos, con el patrocinio del gobernador de
Baja California, Jaime Bonilla, encarnación del
fílmico alcalde de La ley de Herodes, han reivindi
cado en el gobierno del cambio que la palabra pre
sidencial es la que cuenta y pesa.

Recordemos que hace unos meses, en la carretera
de la Sierra de la Rumorosa, el presidente Andrés
Manuel López Obrador comentó que unas torres
de energía eólica "afeaban el magnífico paisaje".

El gobernador Bonilla, desestresado en el casino
californiano, gestiona que la Rumorosa sea declara
da patrimonio cultural. Entonces, ya lo dijo, se quita
rán las torres de energía eólica y podrán decir: "Ser
vido, señor presidente".

Nadie osará pedir
límites a la austeridad
Está claro que la austeridad que con tanto ardor de
fienden y justifican en Palacio Nacional afecta de

mil maneras a las dependencias que, al cancelar
contratos de arrendamiento de sistemas, cancelan
licencias y eventuales actualizaciones.
El de la computación es un universo en perma

nente evolución, no mantenerlo actualizado arries
ga a que los sistemas del gobierno federal pronto
empiecen a ser obsoletos o, algo peor, a que pue
dan ser hackeados.

Olvidemos que sean hackeados el SAT o sistemas
de pagos de Banxico; pensemos en toda la informa
ción sensible del Estado que podría ser expuesta.
¿Cuánto millones costaría un hackeo semejante? Po
dría salir más caro el caldo que las albóndigas.

Notas en remolino
¿Cómo pensar en reactivación económica si reducen
el presupuesto para mantenimiento de carreteras y
se perjudica a la industria de la construcción?... ¿No
sabía la exsenadora Vanessa Rubio que su su
plente se pasaría a Morena? Ese anuncio de Nan
cy Guadalupe Fernández, la suplente, aviva las
especulaciones. ¿Porqué?... Alfonso Suárezdel
Real ya es el nuevo secretario de Gobierno de CD
MX. Trabajará con el equipo de Rosa Icela Rodrí
guez. Ya ve los "gafes" de su gente en Cultura... Las
narrativas oficiales hacen políticamente correcto al
rencor social y moralmente reconfortante para mu
chos... Todo indica que el Instituto Nacional Electoral
ha contratado al CIDE para la primera evaluación de
los aspirantes a ocupar posiciones en los organismos
electorales de 19 estados de la República. Un primer
filtro... Ya sabe la directora de Conade, Ana Ga
briela Guevara, que cuando Morena haya postu
lado candidato a la gubernatura de Sonora cesarán
los ataques en su contra, claro, salvo las usuales y fe
roces grillas del medio deportivo...
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Todos los caminos llevan

a la Unión Europea
El acuerdo entre los 27 países de la Unión Euro

pea es geopolítico.
Se trata de un logro que se traduce en el for

talecimiento de sus objetivos fundacionales más
importantes: cohesión entre sus miembros, políti

ca exterior común y gobernanza supranacional.
Los grandes saltos evolutivos de la Unión Europea no

ocurren todos los días, pero sí se piensan y se planean
con mucha frecuencia. Por ejemplo, con el Tratado de
la Comunidad Europea del Carbón y del Acero sus seis
miembros fundacionales (Francia, Alemania, Países Ba
jos, Bélgica, Italia y Luxemburgo) colocaron en la misma
canasta las principales materias primas utilizadas en ac
tos bélicos. Su objetivo era muy claro: evitar guerras en
tre ellos. Este Tratado fue firmado en París en 1951, seis
años antes de que naciera lo que hoy conocemos como
Unión Europea.
A través del Tratado de Maastricht ¡1992) los países

construyeron dos pilares políticojurídicos: política exte
riory de seguridad común, y el que compete a la justicia.
El acuerdo alcanzado la semana pasada en Bruse

las, que tendrá que ser refrendado por los 27 Parlamen
tos, también es histórico porque por primera ocasión en
la historia de la Unión Europea se va a crear una deuda
común, que habrá que reembolsar en el 2058 a través
de impuestos europeos como el del negocio digital, plás
tico no reciclado y transacciones financieras, entre otros.

El fondo para la recuperación económica que ayuda
rá a paliar la crisis producida por el nuevo coronavirus
tendrá un monto de 750,000 millones de euros, de ellos,
390,000 serán subsidios y 300,000 millones se otorga
rán a través de préstamos.
En la importancia del acuerdo subyace la existencia

de diversas rutas que existen en la Unión Europea, y al
gunas de ellas divergentes.
Una de las rutas es recorrida por el eje francoale

mán, países que desean una importante evolución de la
Unión Europea; otra es la que utilizan los llamados paí
ses frugales (austeros): Holanda, Austria, Suecia y Dina
marca. Otra ruta siguen los que conforman el llamado
Grupo de Visegrado: Polonia, Hungría, República Che
cay Eslovaquia.

Durante los cinco días que duraron las negociaciones
en Bruselas se pudieron observar algunas diferencias en
tre los líderes políticos. De acuerdo al periódico El País,
durante el segundo día, el presidente del Consejo Euro
peo Charles Michel, y la presidenta de la Comisión Euro
pea, Ursula von der Leyen, organizaron una reunión só
lo con la alemana Angela Merkel, el francés Emmanuel
Macron, el italiano Giuseppe Conté, el español Pedro
Sánchez y el holandés Mark Rutte. Todos forman parte
de algunas de las rutas descritas líneas arriba: España
e Italia son los países, hasta el momento, más afectados
por el nuevo coronavirus; Rutte no estaba dispuesto a "re
galar dinero" a costa de las finanzas de su país, y Mer
kel y Macron habían pactado desde mayo negociar un
fondo para apoyar a los países cuyas economías han
sido las más afectadas por el confinamiento riguroso.
La crónica que escriben los periodistas Bernardo de

Miguel y Carlos E. Cué en El País del pasado viernes re
vela que Sebastian Kurz, primer ministro de Austria, fue
el más duro de los 27. "Los choques de Kurz y Merkel
eran durísimos. El quería en todo momento desautori
zarla. El ya está pensando en la era post Merkel y quie
re jugar su papel", señaló al diario español uno de los
negociadores.
La Unión Europea demuestra que, a pesar de que sus

integrantes tienen en varias ocasiones intereses divergen
tes, y por ello toman distintas rutas, busca un objetivo
geopolítico común: convertirse en el bloque de países
del mundo con protagonismo político de peso. Todos los
caminos llevan a la Unión Europea.
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Los bufets, la paradoja de la
elección y el Covid 19
Antes y después del Covid 19, estare
mos siendo testigos de eómo ciertas
maneras de comer o cieitos comporta
mientos sociales se ¡ron integrando para
concebirse como norma social.

Nuestras maneras y modos
de comer están anclados

en la historia y estos pa
sajes son interesantes de
analizar, debido a lo que

pueden expresar del momento histórico
en el que se vive. Los bufets, esos servicios
de muchos platillos dispuestos en barras
frías y calientes donde los comensales pa
gan un precio fijo y pueden consumir todo
lo que quieran a manera de autoservicio,
están suspendidos a causa de la pande
mia, Podría esto parecer un dato anecdóti
co sin mayor relevancia, con la excepción
de que nuestras maneras de comer han
marcado diferentes momentos históricos.

Un ejemplo de ello fue cuando en la his
toria las personas comenzaron a utilizar
cubiertos para comer. Aunque pudiera pa
recer un acto banal o propio solamente
de la etiqueta, el sociólogo Norbert Elias
se encargó de demostrar cómo entre otros
usos y costumbres, el uso de cubiertos mar
có un hito en cómo se fueron internalizan

do las normas sociales, y cómo éstas ejer
cen una influencia en la persona, al punto
de tener autocontrol para poder convivir
en sociedad y cómo esto estaba incluido
dentro de un proceso de civilización.
Con el antes y después del Covid1 9,

estaremos siendo testigos de cómo cier
tas maneras de comer o ciertos compor
tamientos sociales se irán integrando pa
ra concebirse como norma social. Entre
estas maneras de comer, se encuentra la
desaparición —al menos temporal— de
los bufets como los conocimos. Algunos
de los bufets más famosos se encuentran

en Las Vegas, donde el concepto de "todo
lo que pueda comer" se empata bien con

los excesos que puede ofrecer la llama
da ciudad del pecado. El atractivo de es
tos lugares se inscribe, de manera notoria
en algunas de las características de la ali
mentación contemporánea: multiplicidad
de opciones, hiperabundancia, accesibi
lidad sólo a quienes pueden pagar el pre
cio fijo, incluso, el desperdicio de comida.
No es que los bufets por sí mismos sean el
diablo, sino que nuestros comportamien
tos en el bufet delatan la relación que tene
mos con la comida.

Asimismo, los bufets ejemplificaban
nuestra relación con la llamada paradoja
de la elección: quienes lo aman disfrutan
del sentido de la hiperabundancia de op
ciones, y en cierta forma de sentir que ga
nan por todo lo que comen al precio que
pagaron, una especie de análisis costobe
neficio. Quienes los odian prefieren pagar
el precio similar por ir a un restaurante de
carta más limitada, en donde se supone
que la calidad irá por encima de la hiper
abundancia de opciones. La paradoja de
la elección es que entre más opciones te
nemos, los seres humanos tendemos a sen
tirnos más insatisfechos por nuestra elec
ción, al temer estar perdiéndose de algo
mejor con la opción no elegida. No es ex
traño que algunos de los bufets más céle
bres del mundo se encuentren en EU y que
en Europa sea difícil encontrar restauran
tes que ofrezcan estas opciones, a excep
ción de los bufets de desayuno en hoteles.

Los bufets que permanecen ya no son
de autoservicio, lo cual incide también en
el autocontrol. La modificación de los bu

fets sirve para analizar la nueva normali
dad. Es una manera de comer que esta
blece nuestra relación con la multiplicidad
de opciones y cómo manejamos nuestra
elección. Ante un factor externo —en este
caso el Covid19— la relación con la elec

ción cambió, y esto tendrá sin duda con
secuencias en la manera de relacionarnos
con el consumo.
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Rayuela
Hay que tener cero

escrúpulos para comprar
y utilizar semejante

avión. Estaban seguros
de permanecer en el

poder.
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CIUDAD PERDIDA

Un relevo que enturbia el horizonte
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
TAL VEZ EL nombramiento de Alfonso

Suárez del Real en la Secretaría de Go
bierno de la capital de la República resul

te, cuando menos, una decisión apresurada y
sin dimensionar el tamaño del puesto al que se
le envía, por lo que el horizonte, hoy complica
do, se enturbia aún más.

EL CAMBIO POR sí mismo parece desafortu
nado. El momento en todas sus fases muestra
complicaciones que requieren de ciertas con
diciones para ser libradas. Condiciones como
la paciencia y la humildad para atenderlas, y
ciencia y fortaleza para resolverlas con deci
siones firmes, pero nunca tamizadas por el
arrebato del enojo del momento.

EL HUECO QUE se abrió al sólo conocerse
la noticia de que Rosa Icela Rodríguez dejaría
la Secretaría de Gobierno, resulta enorme. La
experiencia de más de dos décadas de trabajo
en los gobiernos democráticos de la ciudad,
su capacidad de trabajo y su honestidad com
probada ponen muy alta la vara para quienes
busquen saltarla.

PARA LOS QUE dicen que el cambio la aleja,
la descoloca de la posibilidad de contender
por la jefatura de Gobierno, pero para los que
saben es muy probable que su ausencia en las
tareas de la ciudad haga crecer su figura políti
ca y eso apuntale sus posibilidades.

ROSA ICELA VA a trabajar con Jorge Arga
nis, quien una y otra vez ha demostrado sin
recato alguno su lealtad al proyecto de la 4T,
aunque muchas veces esa lealtad no le haya
sido retribuida en tiempo y forma.

ELLOS ROSA ICELA y Arganis son amigos
desde hace muy buen tiempo y saben de la res
ponsabilidad que implica hacerse cargo de una
tarea cuyas obligaciones están, para empezar,
en sondear en aguas muy profundas de un mar
embravecido por la corrupción.

PERO NO ES todo, armonizar la incursión de
la Marina en sus nuevas tareas frente a muchas
costumbres que nada tienen que ver con el
orden de las fuerzas armadas será una tarea de

alto riesgo, una prueba que parece estar en la
cancha de Rosa Icela, quien tiene buena mano

izquierda y sabe del muñequeo político, lo que
puede evitar problemas inmediatos y futuros.

MÁS PRONTO QUE ya también se pondrán a
prueba todos los recursos políticos de Suárez
del Real. El Covid19 y sus daños: directos,
como un posible regreso al rojo, y colaterales,
como el desempleo que se nota cada día más en
las calles, deberán ser enfrentados sin tardanza
y con agilidad. No hay tiempo de reposo.

MAS ALLÁ DE lo que ocurra con la pande
mia, el Congreso será otro punto a tratar. Si
bien Suárez del Real sabe cómo se maneja ese
bicho, ahora hay mucho quehacer para conse
guir que las luchas en la casona de Donceles
resulten en beneficio para los habitantes de la
CDMX y no para algunos diputados que quie
ren apuntarse, desde ahora, para obtener algo,
aunque sea la relección en los próximos comi
cios, y eso desata muchos demonios.

Y NO ES por echarle más gasolina al fuego, pe
ro hasta ahora los reclusorios, las cárceles de la
ciudad, están tranquilas, ojalá así sigan.

MUY PRONTO VEREMOS resultados y a lo
mejor nos sorprendemos.

Depasadita
ALGÚN PROGRAMA DE rescate a los res
taurantes deberá idearse muy pronto. La situa
ción es asfixiante. No hay turismo y las comidas
de negocios han sido sustituidas por reuniones
virtuales donde se tratan los asuntos que antes
se resolvían o se agravaban en torno a una me
sa de restaurante.

EL CIERRE DE estos negocios, que implica el
desempleo de buen número de personas, pero
además el descobijo económico de muchas
familias, aumenta día con día. Las firmas res
tauranteras más famosas que vivían tanto del
turismo como de las citas de negocios son las
que más están sufriendo y no se ve, a corto pla
zo, una solución al problema si alguien no idea
rápido un plan de rescate.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

¿Por qué no "avión Peña Nieto"? ff
Beneficiario grupal único //Lozoya, a
declarar hoy M ¿Y el debido proceso?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN ESTRICTA JUSTICIA, no le
era necesario al presidente Andrés
Manuel López Obrador ir tan atrás
en la historia de los perniciosos ocu
pantes del máximo poder político

mexicano para proponer un nombre estigma
tizante al avión presidencial donde ayer realizó
de manera escenográfica su conferencia matu
tina de prensa.

SÍ, CLARO: AGUSTÍN de Iturbide, Antonio
López de Santa Anna o Carlos Salinas de Gor
tari (los tres nombres que AMLO presentó co
mo irónica propuesta para rebautizar con estig
ma la nave aérea José María Morelos y Pavón),
pero, ¿por qué no el más cercano y el auténtica
mente beneficiado con los excesos derivados de
ese palacio flotante, Enrique Peña Nieto, poco
mentado en las increpaciones tabasqueñas de
la administración federal en curso?

FUE, EN REALIDAD, el ex gobernador del
estado de México (su esposa, sus familias, sus
allegados) quien disfrutó de la ofrenda postse
xenal contratada por Felipe Calderón Hinojo
sa para que su sucesor esperado y concertado,
el priísta Peña Nieto, viajara y paseara con
aires de primer mundo plus a costa de una na
ción desangrada y desfondada.

EN MAYO DEL presente año, la periodista
Daniela Barragán, del portal Sin Embargo,
publicó lo que mediante una solicitud de trans
parencia le informaron: Peña Nieto hizo en
ese avión presidencial "83 viajes, en los que se
detallan los gastos por un total de 16 millones
496 mil 168 dólares, aproximadamente 313 mi
llones 427 mil 192 pesos. El viaje más costoso
fue el de Nueva York (del 26 al 28 de septiem
bre de 2015, con un costo de 541 mil 813 dóla
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res o su equivalente, 10 millones 294 mil 447
pesos), le siguen uno de seis días a Reino Unido
e Irlanda, en 2015; otro de tres días también a
Nueva York, en 2016, y uno más de cinco días a
Londres, en 2013" (https://bit.ly/30NMFAi).

¿QUIÉNES PARTICIPARON EN esos viajes?
¿Realmente sólo fueron a los destinos repor
tados oficialmente? Bueno, Barragán apunta:
"En la solicitud de información también se pi
dieron las bitácoras de viaje y la lista de pasaje
ros de cada viaje, tanto de la tripulación como
funcionarios e invitados, pero debido a que esa
información la tiene el Estado Mayor Presiden
cial, y está en 'receso', se declaró imposibilitado
formal y materialmente para otorgarla".

£NO SON SUFICIENTES los méritos de Peña
Nieto, familia y allegados para que el monu
mento volador a la frivolidad, la ostentación
y el despilfarro lleve, en tanto se vende, el
nombre de su único usuario? Véase, por ejem
plo, que en un viaje de tres días a Nueva York
gastó en hospedaje y alimentación, transporte
terrestre y aéreo un poco menos de la mitad
de lo que costó tener ese avión en California en
espera de ser vendido, dinero éste que escan
daliza a opositores a López Obrador: el viaje
a Nueva York, con los rubros mencionados,
significó 541 mil 813 dólares, y la estancia del
avión durante 19 meses en Estados Unidos
(resguardo, mantenimiento y supervisión) im
plicó 1.2 millones.

POR LO PRONTO, el mismo Peña Nieto
tendrá oportunidad de renombrar a la baja
algunas de sus anteriores relaciones de amis
tad o complicidad, pues Emilio Lozoya Austin
está citado a declarar este martes ante un juez
federal respecto a uno de los dos casos que le
han traído de regreso a México: el relacionado
con Agronitrogenados, la planta productora
que desde la dirección de Petróleos Mexicanos
compró a precios inflados para beneficiar a
Odebrecht, su principal firma corruptora, y
a Altos Hornos de México, de Alonso Ancira,
empresario acerero detenido en España como
coacusado en este expediente y en espera de su
extradición a México.

LA APARICIÓN DE Lozoya, luego de un alec
cionador paréntesis médico de lujo, sea por vía
presencial o cibernética, permitirá precisar la
situación jurídica del cantarín ex funcionario
público e ir avizorando si en estos días de filtra
ciones periodísticas e irregularidades procesa
les se ha violentado el debido proceso judicial,
para ventura del presunto detonador de un
terremoto político dirigido. ¡Hasta mañana!
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• ¿Irá AMLO a Tamaulipas y Nuevo León?
Tamaulipas, que gobierna Francisco García Cabeza de Vaca, y Nuevo León, de
Jaime Rodríguez, dos entidades que en estos días se empleaban a fondo para evitar
el aumento de contagios de Covid19, de pronto se vieron en medio de un segundo
problema: los efectos de la tormenta Hanna que hasta la tarde de ayer había provo
cado al menos cinco muertos y seis desaparecidos. En esos dos estados las escenas
de los daños, que recorren las benditas redes, se concentran principalmente en
Reynosa, en la primera entidad, y en Monterrey, en la segunda. ¿Representaría esta
situación la oportunidad de que el Presidente acuda a esos sitios, con gobernadores
críticos, por cierto, para dar cuenta de la atención que amerita la emergencia?

• PRD peleará en Quintana Roo
Buena jugada de la coordinadora del PRD, Verónica Juárez, en la Cámara de Di
putados al llevar a sus filas a Jesús de los Ángeles Pool Moo, quien el pasado 2
de julio dejó la bancada de Morena tras señalar divisiones y falta de liderazgo en
ese grupo parlamentario. Aunque nos comentan que el trasfondo está en que el
líder de los guindas, Mario Delgado, ha dado su respaldo a Luis Alegre para que
busque la candidatura para el gobierno de Quintana Roo. Sin embargo, el diputado
Pool Moo expetista, exmorenista y ahora perredista, cuenta con fuerte presencia
en aquella entidad, sólo hay que recordar que el actual gobernador Carlos Joaquín
González, ganó con las siglas del PANPRD, aunque después comenzó a tomar un
tono más azul.

• Ola de desempleo en Colima
Vaya problema el que tiene en jaque al gobernador José Ignacio Peralta, a quien,
nos cuentan, no le hacen nada de gracia las denuncias de la exponencial pérdida
de puestos de trabajo en su estado, donde, dicen las cifras del IMSS, unos 4 mil 500
colimenses ya se quedaron sin su plaza laboral. A esto se agrega que 12 por ciento
de restaurantes tuvieron que cerrar y los trabajadores que viven del sector turístico
ahora deben ingeniárselas con 50 por ciento de su salario. ¿Será que el mandatario
local tendrá algún as bajo la manga que no sea echarle la culpa a la pandemia de la
tragedia económica? Sobre todo cuando los analistas advierten que esto es apenas
el comienzo.

• Expectación en el PJF
Expectación, pero también algunas dudas en unos y temores en otros, generó el
anuncio del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zal
dívar, en el sentido de que a partir del próximo lunes 3 de agosto reiniciarían las
actividades presenciales de los funcionarios y trabajadores del Poder Judicial. "Esta
mos listos", escribió el ministro en sus redes sociales, aunque también aclaró sobre
el retorno que "lo haremos con prudencia y con todas las medidas sanitarias que se
requieran". Nos aseguran que los protocolos que se anuncien deberán de contem
plar las distintas realidades que hay en las entidades federativas. Lo cierto es que
si su modelo resulta funcional podría fungir como ejemplo para el retorno de otras
instituciones que operan en oficinas, ¿pero si no? ¿Colaborarán para que todo salga
bien los 45 mil empleados del PJF? ¿Lo harán los litigantes? Al tiempo.
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• El escaño que despreció Vanessa Rubio
Con la novedad de que la senadora Nancy Sánchez, suplente de la priista Vanessa
Rubio, jugará, sin afiliarse, del lado morenista. Al final, quien fuera parte del equipo
del gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, se inclinó por sumarse a las cau
sas, según aclaró, del Presidente López Obrador y del senador Ricardo Monreal,
a quien ayer ya le comunicó su decisión. Por lo pronto, el grupo mayoritario suma
61 legisladores y en conjunto con sus aliados del PT, Verde Ecologista y Encuentro
Social alcanza 78 legisladores, tendrá mayoría simple, pero no alcanza todavía la
calificada que se requiere para aprobar cualquier reforma constitucional. Sabemos
que el senador Ricardo Monreal mantiene abierto el diálogo para seguir sumando
más votos en favor de la 4T. En la bancada del PRI, de Miguel Osorio, dirán que al
final nadie sabe para quién trabaja.

• Negocian Ley de Adquisiciones
Nos comentan que en San Lázaro Mario Delgado sigue tratando de convencer a la
oposición de aprobar las modificaciones a la Ley de Adquisiciones, que permitiría
al Gobierno federal hacer compras de medicinas e insumos médicos en el extran
jero. La negociación no va tan mal, pues legisladores del PRI, PAN, PRD y MC, po
drían apoyar la propuesta, siempre y cuando se incluyan ciertos candados, como
son comprar en otro país sólo en casos de emergencia y auditar a las empresas
extranjeras interesadas en venderle a México. Si Morena acepta, la iniciativa, que
será discutida mañana, podría pasar por unanimidad, pero si no, se prevé una larga,
muy larga sesión.
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El consumo de pornografía in
fantil en México aumentó más

de un 70 por ciento durante
marzo y abril, justo en los meses de
confinamiento por el Covid19, de
acuerdo con el Centro de Incidentes
Cibernéticos de la Guardia Nacional

El Covid no sólo ha afectado la salud de millones
de personas, sino también miles de muertes y un en
cierro obligado que ha disparado alertas, como el cre
cimiento de la pornografía infantil vía Internet.

En el Conversatorio Virtual "Ante el aumento de

los delitos sexuales contra niñas, niños y adolescentes
en Internet", que sucedió en días pasados, se habló de
formalizar una red para erradicarlos en México y en
el mundo.

Ahí participaron Child Fund Ecuador, Grooming
Argentina, Red PaPaz Colombia, End Violence Fund,
la Interpol e INHOPE, y por México el presidente de
Fundación PAS, Eduardo Cruz Moguel, para sumarse
a la RedTe Protejo LATAM, presentada en ese espacio.

Naciones Unidas señala que México es el principal
generador de pornografía infantil; 6o por ciento del
material que circula en Internet sale de nuestro terri
torio. La Fiscalía General de la República (FGR) alertó
de más de 12 mil cuentas digitales que distribuyen fo
tografías y videos pornográficos de menores.

En 2014, un informe del Senado resalta que estas
prácticas generan 34 mil millones de pesos anuales, lo
que lleva a México a ser el primer lugar de difusión de
este contenido, según el Departamento de Seguridad
de Estados Unidos.

Uno de cada 10 delitos de pornografía infantil co

metidos en el país es denunciado, y de éstos, el Mi
nisterio Público inicia procesos judiciales en 6o por
ciento de los casos.

La pornográfica infantil vía Internet invita a ex
tranjeros y connacionales a viajar por México para
sostener encuentros con menores. El Sipinna estima
que en el país más de 20 mil niñas, niños y adolescen
tes han sido víctimas, lo que nos lleva a ocupar el se
gundo lugar con mayor turismo sexual infantil.

La distribución de contenido pornográfico tiene
consecuencias fatales, como el siguiente testimonio:
"es muy frustrante ser mamá de una hija que ha sido
violada y que toda su escuela haya visto los videos
que grabaron sus agresores. Yo debería de haberla
ayudado, guiado y acompañado, pero es muy tarde,
mi hija de 15 años ya no está con nosotros".

Internet es un medio de comunicación y aprendi
zaje, pero también usado por las mafias y grupos cri
minales, la mayoría de los delitos que hoy se cometen
hace uso de plataformas digitales, por ello es urgente
unir esfuerzos sin excepción alguna en las familias,
comunidades, escuelas, gobiernos y sociedad civil,
pues la vulnerabilidad y el riesgo que enfrentan mi
llones de niñas, niños y adolescentes es mucho mayor
del que imaginamos y reconocemos, pues las conse
cuencias son irreversibles y crueles.
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¿Se puede ser demasiado
viejo para un puesto público?

gulllermo.hurtado@razon.com rnx

A Porfirio Díaz se le reprochó que
su último gabinete estuviese
ntegrado por ancianos. La Re

volución mexicana fue, entre muchas
otras cosas, un cambio generacional.
Francisco I. Madero tenía 38 años cum

plidos cuando tomó posesión como
presidente. A partir de entonces, los
presidentes del período revoluciona
rio fueron de edad madura, tirándole a
jóvenes. Carranza, que parecía un hom
bre mayor, apenas tenía 60 años cuan
do murió en Tlaxcalaltongo. Y Ruiz Cor
tines, al que apodaban El Viejito, asumió
el cargo cuando tenía 62 años. El Pre
sidente López Obrador tenía 65 años
cuando se colocó la banda presidencial
el 1 de diciembre de 2018.

El artículo 82 de la Constitución señala que para
ser Presidente de la República se deberá tener, por lo
menos, 35 años al tiempo de la elección. Los consti
tuyentes de 1917 pensaron que alguien menor de 35
años no tendría la experiencia y la responsabilidad
para ocupar un cargo tan alto. Sin embargo, la Carta
Magna no especifica una edad máxima para ser presi

dente. Por lo que respecta a los secretarios, la Consti
tución señala en su artículo 91 que deberán tener, por
lo menos, 30 años al momento de su nombramiento.

La semana anterior, el Presidente nombró al Ing.
Jorge Arganis DíazLeal secretario de Comunicacio
nes y Transportes. No conozco personalmente al Ing.
Arganis, pero, por su curriculum, veo que cuenta con
una amplia experiencia en su ramo. No obstante, lo
que más llamó la atención en la opinión pública fue
su edad: en algún momento se dijo que tenía 90 años,
aunque ahora se ha aclarado que tiene 77 años. En las
redes sociales, que son de una crueldad brutal, se hizo
todo tipo de bromas respecto a la edad del funcionario.

En varios artículos de esta columna, he criticado
la discriminación que padecen los viejos en la socie
dad contemporánea. Se asume que un viejo ya no
debería tener responsabilidades, que tendría que
quedarse en casa, sin hacer nada, dejando su lugar a
los más jóvenes. A esta discriminación se le llama en
inglés ageism y en español se le conoce como "eda
dismo". La Constitución no señala una edad máxima

para ser presidente o para ser secretario. No se puede
decir, en términos legales, que alguien tenga "dema
siados años" para un puesto. Es más, quienes nega
ran esa posibilidad, cometerían una violación de los
derechos humanos del perjudicado.

Me parece que tendríamos que revisar las nor
mas que ponen edades máximas para ocupar cier
tos puestos públicos. Por ejemplo, la Ley Orgánica
de la UNAM plantea que para ser designado Rector
no se puede tener más de 70 años. ¿Por qué? Hay un
refrán que dice que quien puede lo más puede lo
menos. Si se puede gobernar a México a partir de los
70 años, ¿por qué no se podría comenzar a dirigir la
UNAM a esa misma edad?
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No la vayan a regar (2)

odo lo que rodea a Emilio Lozoya esTimportante y de resonancia.

En el imaginario colectivo existe la presunción de que
puede ser un parteaguas para desentrañar, atacar y frenar, de
una vez por todas, la corrupción en el ejercicio del poder.

Por más que haya habido intentos en el pasado por luchar
contra la corrupción, las estructuras políticas y las compli
cidades inhibían cualquier intento. Tarde que temprano se
enfrentaba a los aparatos de gobierno, los cuales estaban co
pados por grupos cómplices lo que construía un dique para
evitar una auténtica lucha contra la corrupción.

Al paso del tiempo muchos de estos intentos se quedaron
en el papel y no trascendieron del todo. La buena voluntad
acabó siendo coyuntural, porque en el fondo nunca trascen
dió como estrategia de gobierno, los proyectos acabaron en
propaganda sexenal por más que algunos tuvieron la volun
tad de cambiar el estado de las cosas.

El sistema efectivamente se deterioró y carcomió, porque
tiene a la corrupción como un mecanismo de relación política.
Por más intentos que se hayan hecho las cosas no cambiaron,
porque se colocó a la corrupción como una forma de gobierno;
el dicho de que "el que no transa no avanza" es la patética
definición de lo que hemos vivido.

Las expectativas que se han creado con López Obrador si
guen siendo altas y creíbles. Sin embargo, todavía no existen
elementos suficientes como para ver resultados concretos. En
la cotidianidad mucho no han cambiado las cosas lo cual tiene

su lógica, debido a que la corrupción está enquistada entre
nosotros.

En la medida en que se ataque la impunidad los avances se

van a poder apreciar. Se entiende es un largo proceso que no
va a bastar con lo que se haga en el presente sexenio, lo que
sí es importante es crear las condiciones para el proceso de
un cambio que ataque todas las estructuras que a lo largo de
décadas han sido carcomidas.

El caso Lozoya va adquiriendo importancia por lo que
puede significar en sí, la lucha contra la corrupción desde el
ejercicio político, y también por lo que puede significar para
la sociedad. Estamos ante la posibilidad de poder desentrañar,
atacar y castigar ante la justicia y ante la sociedad prácticas
que nos han metido en callejones sin salida.

Todo lo que ya se está haciendo en el caso Lozoya está
siendo atendido, más allá del morbo, porque se entiende que
podríamos estar ante la posibilidad de cambiar formas de vida
enquistadas.

La Fiscalía y en algún sentido el gobierno tienen una alta
responsabilidad no sólo en el desarrollo del caso, sino tam
bién en la forma en que lo manejen y comuniquen. Hasta
ahora prevalece la confusión, lo cual es profundamente deli
cado, porque el caso se viene construyendo desde hace tiem
po y presuponemos que tienen información suficiente para,
como hemos venido insistiendo, no la vayan a regar. Lo que se
haga y no se haga ya está repercutiendo en el proceso mismo.

Se ha filtrado información interna que no hay manera de
pensar que no haya salido de la Fiscalía. El propio Presidente
se ha hecho eco de ella lo que presumimos la haya tomado
como válida, lo otro sería que la Fiscalía le estuviera infor
mando al Presidente lo cual colocaría en entredicho, para
decir lo menos, la autonomía de la institución.
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En la medida en que pasa el tiempo las cosas se van a com
plicar. No hay transparencia y a esto sumemos que el exdi
rector de Pemex lleva más de una semana en un hospital sin
que nos den razón de nada, mientras les da por filtrar informa
ción que se presume está en la videoteca de Lozoya.

Insistimos, no la vayan a regar sino es que ya la están re
gando; con Lozoya se está jugando el cambio de paradigma.

• RESQUICIOS.

Es cierto que no queda del todo clara la utilidad de compa
rarnos con otros países por el coronavirus. Si quieren no lo
hagamos, pero bastaría con ver lo que nos está pasando para
estar no sólo alarmados sino profundamente preocupados.

HASTA AHORA pre
valece la confusión,
lo cual es profun

damente delicado,
porque el caso se

viene construyendo
desde hace tiempo y
presuponemos que
tienen información

suficiente para, como
hemos venido insis

tiendo, no la vayan a
regar
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Más medidas
contra Covid19

Ante el acelerado crecimiento

de la pandemia por Covid19
en el mundo, que en las úl

timas seis semanas se duplicó, el
director general de la Organización
Mundial de la Salud, el etíope Tedros
Adhanom Ghebreyesus, anunció que
este jueves habrá una reunión del
Comité de Emergencias de ese orga
nismo para anunciar una serie de re
comendaciones para enfrentar la pro
pagación del letal virus.
Recordó que la pandemia ha cambiado la

forma de vida en todos los países y no se podrá
volver a la "vieja normalidad", por lo que les
pidió a sus gobernantes que la consideren "como
algo de vida o muerte, el decir a dónde van y con
quiénes se reúnen porque eso es lo que es".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tal pareciera que la extradición del ex direc
tor general de Pemex, Emilio Lozoya Austin, no
fue para que se le iniciara un proceso penal por las
acusaciones que se le han hecho sino para que en
sus declaraciones involucrara a exfuncionarios y
exlegisladores que aprobaron las reformas deriva
das del Pacto por México.

Hasta ayer, por la tarde, al cumplirse los 10 días
que se fijaron para que el exfuncionario rindiera su
declaración inicial ante una autoridad judicial, una
vez recuperado de los problemas de salud, reales o
no, con los que llegó de Madrid, se anunció que la
primera que hará será hoy a las 9:00 horas, orde
nada por el Juez de Control del Reclusorio Norte,
Artemio Zúñiga Mendoza, que será a puerta cerra
da, en el mismo hospital en que ha estado.
Será sobre la acusación de lavado de dinero, co 
rrespondiente a la orden de aprehensión del 25 de
mayo del año pasado por presuntamente recibir un
soborno de 3.5 millones de dólares de Altos Hornos
de México, de Alonso Ancira, preso en España, para
que Pemex comprara la planta chatarra de Agroni
trogenados, ubicada en el complejo petroquímico
de Pajaritos, Veracruz, por la que pagó 273 millones
de dólares.

Por ese ilícito, se giraron también órdenes de
aprehensión a Gilda Susana Lozoya Austin, her
mana del exfuncionario y de Ancira, quien huyó a
España, en donde agentes de la Interpol lo locali
zaron y se ordenó su captura, por lo que sigue en
carcelado con solicitud de extradición por parte
de la FGR, a través de la Secretaría de Relaciones
Exteriores.

Hasta ahora sólo se ha dicho que "ya declaró",
pero no ante quién o quiénes; que "dio a conocer
algunos nombres" de los que presuntamente par
ticiparon en los ilícitos que se le imputan y cuya
responsabilidad, según lo que se ha difundido, le
endosa a sus exjefes, por lo que habrá que ver si al
fin hoy lo hace ante un juez federal.
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Faltan 100 días para las elec
ciones presidenciales del 3 de
noviembre en Estados Uni

dos, para definir si Donald Trump
permanece en la Casa Blanca o llega
el demócrata Joe Biden.

Son 14 semanas cruciales para
que Donald Trump y Joe Biden con
soliden sus respectivas campañas en
busca de los votos que les ayuden a
obtener la victoria electoral.
También se disputarán los 435 es

caños de la Cámara de Representan
tes, 35 de los 100 escaños del Senado,
y trece gubernaturas estatales.

Con esta elección todos los equi
librios políticos en Estados Unidos
pueden cambiar, y con ellos, la re
lación de México con nuestro país
vecino y principal socio comercial.

Es por eso por lo que el día que
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador viajó a Washington y ha
bló de la buena relación de Donald
Trump con los mexicanos, el equipo
de campaña de Trump utilizó ese
discurso para sus spots de campaña.

Se estima que 32 millones de his
panos podrán votar este año, lo que
los convierte en la etnia más nume
rosa elegible para votar. El voto latino
no define elecciones, pero sí es im
portante, y en este contexto, aún más.
Desde hace un mes, Biden está

por delante del presidente Trump
en todas las encuestas a nivel nacio
nal, con una media de 8.8 puntos de
ventaja.
Pero eso tampoco define nada.

Recordemos que, por el sistema
electoral estadounidense, aunque
un candidato tenga más votos, gana
el que tiene mayor número de distri

tos electorales ganados. Por ejemplo,
en la contienda pasada, Hillary Clin
ton tuvo mayor número de sufragios,
y aún así ganó Trump.
De acuerdo con especialistas,

los estados clave serán Pensilvania,
Michigan, Wisconsin, Carolina del
Norte, Arizona y Florida; los cuatro
primeros los ganó Trump por sorpre
sa en las pasadas elecciones; Arizona
y Florida son una moneda al aire.

Aunque en Florida Biden aventaja
en 13 puntos a Donald Trump, según
una encuesta divulgada por la Uni
versidad de Quinnipiac.
En el panorama del electorado,

según una encuesta de NBC/WSJ, Bi
den gana a Trump ampliamente en
tre los negros (80 a seis), latinos (67 a
22), votantes de 18 a 34 años (62 a 23),
mujeres (58 a 35) y votantes blancos
con estudios universitarios (53 a 38).
Mientras que Trump tiene venta

ja entre el total de encuestados blan
cos (49 a 42), el total de hombres (45
a 43) y de los blancos sin estudios
universitarios (57 a 35).

Según las encuestas, Trump aún
aparece por delante de Biden en
cuanto al manejo de la economía; sin
embargo, el margen se está cerrando
debido a las decisiones tomadas por
la pandemia.
Y es que la crisis por el Covid19 y

las protestas raciales le están cobran
do factura a la gestión de Trump en
esta recta final, lo que ha ocasionado
que su popularidad se desplome en
las últimas semanas, pero también
que el presidente de Estados Unidos
esté cada día más radical.
A 100 días de las elecciones en

Estados Unidos sólo 32 por ciento
avala la gestión de Trump contra el
Covid19, incluso Trump ha cambia
do su postura frente al coronavirus.

Ahora usa cubrebocas y hasta cance
ló la Convención Nacional Republi
cana que iba a celebrarse en Florida.
En un Estados Unidos que cada

día está más polarizado, parece que
la máxima latina divide et vencer, di
vide y vencerás, utilizada por Julio
César y el emperador Corso Napo
león, está más vigente que nunca en
la política actual.
También han sido días muy com

plicados por el conflicto racial, que le
ha pegado en las encuestas a Trump,
pero aun así se ha endurecido.
Aunque las protestas han dismi

nuido en intensidad, por lo menos
en cuanto a manifestaciones, no así
en redes sociales, todavía hay varias
ciudades, como Portland o Chicago,
en las que registran protestas dia
rias, y la reacción de la administra
ción Trump ha sido enviar agentes
federales a sofocar los disturbios y
aumentar la presencia policial.

Según una demanda legal presen
tada por la fiscal general de Óregon,
Ellen Rosenblum, agentes federa
les "han usado vehículos particu
lares para manejar por el centro de
Portland, detener a manifestantes y
subirlos a los vehículos sin identifi
cación".
Esto es gravísimo, fuerzas fede

rales conteniendo manifestaciones
en contra de Trump; ya los militares
dijeron que ellos no se quieren con
frontar con la población, así que hay
este otro frente abierto.
El próximo 3 de noviembre en

Estados Unidos se decidirá quién
será el próximo presidente y vice
presidente y cómo estará integrado
el Congreso. Eso también define la
relación a futuro de México con Es
tados Unidos que en este momento
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aparentemente está en paz, sobre
todo por la visita de López Obrador
a Washington, pero que en caso de
que ganen los demócratas, habrá

que reconstruir.
Una relación que no es fácil, pero

sí muy necesaria, desde temas mi
gratorios hasta de seguridad y, sobre
todo, económicos.

En 100 días se define la política de
los Estados Unidos, y en gran medi
da, también la de México.

Las 2 opciones en EU

EL 3 DE NOVIEMBRE se realizará la elección presidencial en la que se determinará si el republicano Donald Trump es
reelecto por un periodo de 4 años o el abanderado demócrata, Joe Biden, quien encabeza las encuestas, gana la contienda.
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TRASCENDIÓ

Que una vez mas por "motivos
de salud", no sea usted malpensa
do, Emilio Lozoya libró la cárcel y
comparecerá ante la justicia martes
y miércoles pero no en el Reclusorio
Norte, donde está citado, sino porvi
deoconferencia desde su cama del

hospital Angeles del Pedregal, para
responder por los cargos de corrup
ción que se le imputan en los casos
OdebrechtyAgronitrogenados. Re
cordemos que primero se fue directo
al doctor por su mal gástrico, apenas
llegado de Madrid, y ahora porque no
vaya a contagiarse antes de soltar la
sopacompleta

Que i' muycombinaditaenatuen
do con su nuevo jefe salió la flamante
coordinadora general de Puertos y
MarinaMercante.Rosalcela Rodrí
guez, quien acudió asu cita parala to
ma de posesión con saco caqui y pan
talón negro, justo como vistió para la
ocasión el secretario de Comunica
ciones y Transportes, Jorge Arganis
Díaz, quien aseguró que la de Xilitla

dará un fuerte impulso al proceso de
transición en esa área

Que muy entusiasta sonó la se
cretaria federal del Trabajo, Luisa
María Alcalde, tomando en consi
deración la titánica tarea que anunció
con elproyectodehaceruna limpia de
contratos colectivos firmados sin el

consentimiento de los trabajadores,
como parte de la implementación de
lá reforma laboral y el cumplimiento
delTMEC De entradalos líderes sin
dicales Napoleón Gómez Urrutiay
Carlos Aceves del Olmo se echaron
ahí mismo un round de sombra.

Que un tiempo récord, consis
tente en un fin de semana, fue el que
duró la universitaria Saray Curiel
González como directora de co
municación social en la CNDH, que
encabeza Rosario Piedra Ibarra,
quien apenas el jueves pasado había
despedido a Alejandra Ezeta de
ese mismo puesto.—
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MEMORIAS DEL C0R0NAV1RUS/ LXXXIII

El derrumbe

El índice de Actividad Económica cayó a una tasa anual de 21% en mayo. 46% de la
población perdió ingresos. La pandemia seguirá y en noviembre estaremos en niveles

de contagio parecidos a los de abril, así, como usted lo oye, lo lee y lo ve cada día
Lunes 27 de julio. 7:08 am. Ama

necer nublado y frío. Inolvida
ble año de Leona Vicario. El
desánimo se ha apoderado del
despertar de Gil, quien lee bajo

la luz de \ina lámpara antigua sus periódicos
en una tableta, o como se diga Gamés tocó
de nuevo la orilla de las "Coordenadas" de
Enrique Quintana, la columna que publica
diariamente en su periódico El Financiero.
Dice Quintana que cuando pasen los años
y veamos hacia atrás veremos con horror
que uno de los grandes errores fue dejar las
empresas a la derivabaj o la tormenta de la
crisis. La consecuencia: "la peor caída mo
derna en el empleo y la producción, y pro
bablemente el mayor incremento de la po
breza Indirectamente también ha contri
buido a que la pandemia no ceda debido a la
búsqueda de ingresos que ha llevado aque
mucha gente se lance alas calles".
Ensombrecido, Gamés farfulló: no tene

mos remedio y recordó una frase del Presi
dente: si van a quebrar que quiebren, refi
riéndose a las empresas y la negativa del go
bierno a rescatarlas. ¿O se equivoca Gilga?
En la sombra los relámpagos de los da

tos: el índice de Actividad Económica cayó
a una tasa anual de 21% en mayo. 46% de
la población perdió ingresos. Sólo 5% ha re

cibido apoyos del gobierno. El 93.2% de las
empresas sufrieron el impacto del covidy
sólo el 7.8% recibieron apoyo gubernamen
tal La pandemia seguirá y en noviembre es
taremos en niveles de contagio parecidos a
los de abril, así, como usted lo oye, lo lee y lo
ve cada día

12:35 pm.
Mientras tanto, en una nota de Pedro Do
mínguez en su periódico MILENIO,Gilga
se entera de que "el presidente Andrés Ma
nuel L(i)ópez Obrador ofreció una confe
rencia matutina desde la Base Militar 19 en
el ex hangar presidencial del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México an

te la llegada del avión presidencial, en don
de declaró su objetivo: T)ar aconocer cómo
se mal gobernaba al país (...).E1 propósito
de hacer esta rueda de prensa con el avión
de fondo es para dar a conocer al pueblo de
México cómo se mal gobernaba al país, de
cómo había lujos en el gobierno durante to
do el periodo neoliberal. Se le daba la espal
da al pueblo, sobre todo, a la gente humilde,
y los altos funcionarios vivían colmados de
privilegios, de atenciones, era un gobierno
de ricos para ricos, con un pueblo pobre"'.
Gil se dio un manazo en la frente: ¿es

tamos locos? Sí. Pasamos por una pande

mia de pronóstico reservado, la economía
se cae a pedazos y el Presidente llama a la
prensa al ex hangar presidencial para que
vean al avión de la ignominia

De pasada una clase de historia chueca
"Fíjense el nivel de irracionalidad al que se
había llegado, el nivel de enajenación, con el
lujo, con los privilegios, que se atrevieron a
ponerle a este avión José MaríaMorelosy Pa
vón. ¿Qué decíaMorelos en sus Sentimientos
de la Nación? Que se modere la indigenciay
laopulencia..alo mejorsilehubiesen puesto
Agustín de Iturbide, Antonio López de Santa
Anna Porfirio Díaz, Carlos Salinas de Gorta
ri, tendría más apego ala realidad", expresóel
Presidente. La verdad, Gil le hubiera puesto
Mario Moreno "Cantinflas". El Presidente
de México desciende del avión "Cantinflas"
ante los aplausos del pueblo. Suenabien, ¿no?
2:30 pm.
La hora sagrada ¿Quieren oír un chiste de
carpa? Va: el director de Banobras, Jorge
Mendoza, destacó que la aeronave TP01
se encuentra en perfectas condiciones,
pues "se ha hecho un gran trabajo de pre
servación y mantenimiento con la Sedeña
y la empresa Boeing (...). Me atreveríaade
cir que después de 1 año y 7 meses, la aero
nave se encuentra en mejores condiciones
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de lo que la recibimos". Gil se derrumbó
sobre la duela de cedro blanco víctima de
un ataque de risa: ¿mejor de lo que la re
cibieron? ¿Qué le hicieron? ¿Le pusieron
jacuzzi, chimenea, caballerizas? Es que de
veras. Después de cabalgar en un purasan
gre dentro del avión presidencial, el Presi
dente descendió del "Cantinflas" inspirado

y lleno de vida. Ya en serio, Gilga no com
prende, ¿lo van a vender o lo van a rifar?
Si los contagios de la pandemia crecen,

si la economía se desmorona, el Presidente
ofrece un paseo por el "Cantinflas" y obtie
ne un di a de tranquilidad.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Alberto Moravia: "Curiosamente, los vo

tantes no se sienten responsables de los
fracasos del gobierno que han votado".

El Presidente desciende
del avión "Cantinflas" ante
los aplausos del pueblo.

Suena bien, ¿no?
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La nueva verdad,
tiro por la culata

4 s tan execrable y profundo el daño cau
i sado por los representantes de los pa
dres de Los 43y los "expertos" extran

jeros que antepusieron criterios facciosos a las evi
dencias para negar que los desaparecidos fueron
asesinados en los términos planteados de manera
esencial en la "verdad histórica", que la madre de
uno de ellos (al igual que otras y otros compañeros
de congoja) no solo rechaza la identificación de una
tercera víctima (Christian Alfonso Rodríguez Te
lumbre), sino que mantiene la esperanza ilusa de
que a los que se busca sigan con vida.
Y se suma a los reclamos que empiezan a cundir

contra el gobierno de la 4T.
El escepticismo sobre las nuevas investigaciones

(basadas en las viej as) comienza a irritar a los deu
dos cuando apenas se delinea la "verdad alternati
va" cm. que la 4Tpretende complacerlos a partir de
su informe sobre la filiación de un fragmento óseo,
presumiblemente hallado a 800 metros del basure
ro de Cocula, que fue decodificado en el Laboratorio
Central de ADN del Instituto de Medicina Legal de
la Universidad de Innsbruck, Austria.
Bertha Nava, mamá de Julio César Ramírez Na

va, uno de los tres normalistas asesinados (los otros
dos fueron Daniel Solís Gallardo y Julio César Mon
dragón) por los policías municipales de Iguala que
levantaron a los emblemáticos 43, demandó este

domingo del gobierno fede
ral, en mitin celebrado en
Chilpancingo: "Queremos la
verdad, y yo sé que esos mu
chachitos están vivos. Los
queremos de vuelta como
se los llevaron y deje de es
tar despedazando a n uestros
muchachitos; los queremos

de vuelta y los queremos en
teros, no los queremos en pedazos".
Citlal Giles Sánchez, reportera de La Jornada

Guerrero, abrió así su nota: Estudiantes deAyotzi
napa criticaron que el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador intente levantar la "mentira histó
rica" que previamente derribaron, al asegurar que
Christian Alfonso Rodríguez Telumbre fue calci
nado en Coculayque ese sea el destino de los 43 jó
venes, por lo que, advirtieron, regresarán con pro
testas más radicales. Narró que la señora imploró al
presidente Andrés Manuel López Obrador dejar de
engañar alos padres de los normalistas, al insistir en
que "esehuesito es otro más de los 43", y manifes
tó que si López Obrador se sigue prestando a esas
mentiras, "signiñca que está igual de coludido que
los demás gobiernos. Ya basta de estar burlándose
de nuestro dolor...".

En la concentración, uno de los oradores dijo que
cada que se acerca un aniversario de la desaparición,
el gobierno federal "saca cortinas de humo para
apaciguar al movimiento yya estamos cansados. Va
mos a volverá salir, a actuar radicalmente, porque
por la vía del diálogo no vamos a resolver nada". Y
criticó que a los presuntos responsables del crimen
se les acuse de crimen organizado pero no por el ca
so de los normalistas, por lo cual "vemos con desa
grado cómo intentan levantar lo que ellos mismos
derrumbaron: la mentira histórica

La madre de uno
de los 43 se suma
a los reclamos que
empiezan a cundir

contra la IT...
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La otra cuenta
de defunciones

La Secretaría de Salud ac
tualizó las cifras del nú
mero de muertes duran

te los meses de la pandemia.
Entre el 15 de marzoyel 27 de junio,

nos dice, hubo en el país 55 por ciento
más muertes que las esperadas en la es
tadística normal de mortalidad, es de
cir, 71 mil 315 defunciones más que las
registradas el año pasado. El único fac
tor nuevo que puede explicar tamaña

alteración de la cifra esperada es, desde
luego, la pandemia.
Las cuentas de la Secretaría de Sa

lud corresponden a la medición de 20
estados, quedando 12 de ellos fuera de
la cuenta, más de una tercera parte, por
no haber en ellos, dice la Secretaría, da
tos confiables.

¿Qué nos dice esta cifra de lo que
puede estar pasando realmente con las
muertes de la pandemia?
Nos dice, desde lue

go, que son muchas
más que las registra
das oficialmente.
El 27 de junio, fe

cha en que termina
la nueva cuenta de la
Secretaría de Salud, la cifra de muer
tes oficialmente acumuladas, por co
vid19, era de 26 mil 381. Las muertes
excedentes reportadas por la Secreta
ría de Salud para ese mismo día eran los
referidos 71 mil 315.

Es decir, que las defunciones confir
madas oficialmente por covid19 el 27
de junio equivalían a 37 por ciento del
exceso de mortalidad nacional. El exce

so de mortalidad era 2.70 veces mayor
que las cifras confirmadas. Es una pro
porción menor que el exceso de morta
lidad que conocemos en las cuentas de
Ciudad de México: 3.14 veces (https://
bit.ly/2X24TwL).
La disminución puede deberse a que

en las cuentas nacionales de la Secreta
ría de Salud faltan las cifras de 12 esta
dos. Si trasladamos esas equivalencias
al momento presente, la cifra de de

funciones reales da un
salto estremecedor.
Elnúmerodemuer

tes oficiales por coro
nnvirns rpnnrtariíí<navirus reportadas
ayer, 27 de julio, fue de
44 mil 22. Paraacercar

nosala cifra real dedefimciones tendría
mos que multiplicarlas por 2.70.
Estaríamos hablando entonces de

que ayer, 27 de julio, el número real
de defunciones acumuladas atribui
bles a la pandemia en México puede
ser 118 mil 859, en lugar de las 44 mil
22 reportadas.
(Con la colaboración de Juan Pablo

García Moreno).

El exceso de mortalidad
era 2.70 Veces maVOr que
las cifras confirmadas
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Después de cuatro décadas de ejer
cer el poder en Cataluña, el nacio^.
nalismo, que se autodenomina ca

talanismo en los instantes, obviamente fugaces, en
que lleva la muda limpia, ha enviado tres mensajes
principales a la sociedad catalana. El primero es el
de la corrupción. No es preciso que las conclusiones
del algo provisional juez De la Mata se afiancen: el
puj olismo hizo de la corrupción ley de vida, patrió
tica y personal. Y lo hizo reservándose, además, los
términos de indulgencia plenaria que el Fundador
había extendido a su oficio de banquero en el fran
quismo. La construcción de Cataluñajustificaba to
dos los medios y el principal era el del 3%. El segun
do mensaje es la ineptitud. La ineptitud no puede
evaluarse sino es por comparación. La fantasía ver
tebral del nacionalismo era que los catalanes son
gente drásticamente superior al resto de españoleáis

Y que para dar fe de ello solo re
querían de la democracia y el au
togobierno. La últimay devasta
dora noticiapara estafantasíaha
sido la pandemia. Los catalanes
han demostrado en la gestión de
la catástrofe el rasgo cuyo reco
nocimiento sincero tantas veces

he exigido yo mismo a los nacio
nalistas: su absoluta e irrevoca

ble españolidad. El tercero es un mensaje sobre la
democracia y la condición de apeadero que tiene

siempre para los nacionalistas. El Proceso ha sido
la prueba de que cuando la nación y la democracia
entran en conflicto la opción nunca es dudosa: por
eso responden al nombre de nacionalistas y no al de
demócratas.
Sería lógico pensar que un movimiento político

que ha enviado estas tres señales a sus ciudadanos
debería agonizar entre el hedor y la vergüenza Pero
no es así. Y la razón elemental es que hay un pareci
do sustancial entre la mayoría de los catalanes y sus
dirigentes. Esta es la ingeniería social verdadera (y
no bobadas tipo Programa 2000y similares) que el
nacionálismo ha practicado con éxito en Cataluña
Y en el País Vasco aún con mayor mérito, porque ha
incluido la legitimación del asesinato político como
medio para alcanzar la hegemonía Sin embargo, los
efectos del nacionalismo se han diseminado mucho.
más allá del cubil originario. Cuando alguien como
Puig, el presidente valenciano, es capaz de escribir
ayer: «744 años sin Jaume I. Seguimos su camiiio»
la perturbación mental desdeña la metáfora
La pregunta es si queda alguien al otro lado. Al

guien que frente al nacionalismo proponga algo dis
tinto de la inmunidad de grupo. —¦

Los efectos del
nacionalismo se han
diseminado mucho
más allá del cubil

originario
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La piel delgada
de LópezGatell

E 1 domingo en la noche,
durante la conferencia
de prensa de las siete de

la tarde, Hugo López Gatell mencio
nó cinco veces, en diferentes momen
tos, la palabra infodemia. El domingo
mencionó menos veces "cubrebocas"
o "quédate en casa", por ej emplo.
Asignó culpabilidades, métodos e

hizo una advertencia: "ciertos medios
de información o ciertos grupos políti
cos y sociales que han insistido en seis

o siete mentiras una y otra y otra vez,
tenga precaución, tenga precaución
porque le van a desinformar yeso pue
de ser adverso para usted, para su fami
lia, para su comunidad".
Eso sí, dijo que teníamos libertad de

prensa y que él no le decía anadie qué po
ner; que pongan lo que quieran, pero pidió
adueños de medios y editores que pensa
ran en el bien del país, lo que implica, por
supuesto, que él cree que no lo hacen
La molestia de Ló

pezGatell con la pren
sa comenzó temprano
enlapandemiaAprin
cipiosde mayo,cuando
varios mediospublica
ron notas sobre el nú
mero de muertos relacionados con la cri

sis sanitaria Lo realizaron después, por
cierto, de que varios medios internacio
naleslohicieranensusrespectivospaíses
yloreportadoenMéxico coincidía conlo
que pasaba en otras partes.
En esa ocasión, dijo, le llamaba la

atención que "aparecieran de manera
casi sincrónica estas cuatro notas, se
guida de una amplia difusión por va

ríos protagonistas de las redes sociales,
la mayoría de ellos los más activos, e
individuos ligados a administraciones
anteriores a los negocios de la industria
farmacéutica y de los insumos en ge
neral de la industria delasaludyunos
cuantos también con aspiraciones po
líticas...". Una conspiración, pues.
Hoy sabemos, como se dio a conocer

el sábado con cifras oficiales parciales,
que ni aquellas notas ni otras publicadas

después sobre lo mis
mo estaban muy equi
vocadas. Pienso que la
evaluación más precisa
de las políticas públicas
decididas por el gobier
no frente a lapandemia

la tendremos cuando la emergencia ha
ya pasado,ypara eso falta Basta mirar lo
que está sucediendo en algunos países
que creían haber salido de la crisis.
Van 126 días del inicio de la Jorna

da Nacional de Sana Distancia y el país
sigue en rojo o en naranja que huele a
rojo; queda mucha chamba por hacer,
doctor. Que cada uno haga la suya. Así
toca en las democracias.*™

Van 126 días y el país
sigue en rojo o en

naranja que parece rojo
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Cuántos muertos estamos dispuestos a tener,
^ como sociedad? ¿Nos interesan los otros? ¿O

consideramos que muchos de nuestros con
ciudadanos son desechables? ¿Por qué permitimos que
haya tantas muertes? ¿Hemos asumido acaso que la vio
lencia sin control es parte de nuestra sociedad y el costo
que debemos pagar cotidianamente? ¿Por qué no inter
venimos más? ¿Por qué nuestros servidores públicos no
sienten una presión social que los lleve a reaccionar fren
te a estahecatombe? ¿Hasta cuándo se convertirá en una
prioridad, no solo para el gobierno, sino sobre todo para
nosotros?

Émile Durkheim, uno de los fundadores de la sociología,
en su clásico libro sobre el suicidio, mostró magistralmente
que ese fenómeno no se podía explicar por razones perso
nales (aunque las hubiera), sino que debía entenderse co
mo un fenómeno social. En otras palabras, explicó que cada
sociedad de alguna manera establecía las condiciones, las
circunstanciasy los límites de un acto, aparentemente indi
vidual, el más individual que pueda existir, al tomar alguien
la decisión de quitarse o entregar su vida
Me pregunto si algo así nos está pa

sando en México: estamos permitien
do que mueran muchos jóvenes en las
guerras del narco o del crimen organi
zado, porque quizás los consideramos
desechables; estamos permitiendo que
mueran cientos o miles de personas ca
da día, a causa del coronavirus, porque
asumimos que es una cuota de prescin
dibles, tratándose mayoritariamente de
viejos, pobres o enfermos sin recursos. Sabemos que oca
sionalmente hay muertos que no deberían estar allí, por
que les tocó el fuego cruzado, o los cárteles los confundie
ron con enemigos, o porque a pesar de ser jóvenes y sanos,
"les tocó morir" por la epidemia. Pero ya naturalizamos a

una enorme cantidad de muertosy nos hemos convertido
en un país donde impera la violencia y el abandono. Peor
aún, hemos naturalizado la indiferencia

Nuestros gobiernos no lo han hecho bien, pero no son
distintos a nosotros. De hecho, son un reflejo de lo que so
mos. Desde los que impulsaron una guerra casi santa con
tra el narcotráfico, hasta los que se preocupan más por las
próximas elecciones que por los muertos de la pandemia
Ciertamente, podemos y debemos señalar al Presidente

López Obrador por su enorme indiferencia ante los muer
tos y enfermos de la pandemia, por su testarudez casi crimi
nal al resistirse a usar cubrebocas (salvo cuando viaja a Es

tados Unidos). Pero en el fondo,
su actitud no es más que un refle
jo de lafaltade educación, de soli
daridad y, sobre todo, de respon
sabilidad social de muchos secto

res de la población mexicana
Repasemos el ejemplo de ser

vilismo y desinterés que han
mostrado muchos miembros del

gabinete, muchas autoridades,
muchos políticos que siguen celebrando fiestas, muchos
líderes religiosos que están más preocupados por reabrir
sus templos que por cuidar a la población, muchos j óve
nes que no tienen la menor idea de lo que es cuidar al otro.
Esa es, desafortunadamente, nuestra sociedad. Una

que permite que muchos mueran por hambre, por enfer
medades curables, porviolencia prevenible. Eso es lo que
somos: una sociedad insensible e indiferente, m—m

Nuestros gobiernos no lo
han hecho bien, pero no
son distintos a nosotros.
De hecho, son un reflejo

de lo q ue somos
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Salar la tierra

Más allá de las filtraciones selec
tivas desde las mismísimas ma

ñaneras que, no es ningún mis
terio, podrían comprometer el debido proceso,
de la extradición de Lozoya no ha salido nada sus
tancial. Hasta hoy el inculpado no ha sido puesto a
disposición de juez alguno, ni se han llevado a ca
bo audiencias, no se ha formalizado jurídicamen
te la figura de testigo protegido y del súbito y va
go malestar que lo mantiene en el hospital no hay
noticias. Es como si lo que el gobierno mexicano
quisiera fuera enturbiar lo más posible las aguas
para que el muy corrupto ex director de Pemex j a
más pise la cárcel.
A la fecha solo en México y en Venezuela la

operación Lava Jato ha quedado sin consecuen
cias, con la Fiscalía General de la República —sí,
la actual— rehusándose a dar información sobre
los avances de esa investigación. Está claro que lo
que menos busca la T4 es hacer justicia; lo que sí
quiere con ahínco es echar abajo algunas de las
reformas alrededor del Pacto por México: si bien
la educativa ya fue desmantelada en beneficio del
sindicalismo charro enlaSNTEylaCNTE,encla
ro detrimento de la niñez mexicana, la energéti
ca sigue viva, a pesar de ser desde su nacimiento
uno de los muchos blancos de la ira presidencial.
Afalta de mejor estrategia, el lozoyazo parece ha
ber sido planeado como bomba de lodo para bus

car ponerle punto final, y
encima para raspar a quie
nes osaron oponérsele en la
pasada elección.
Lo que no se entiende es

por qué. Por un lado, ya ga
nó y, por el otro, si algo pue
de medio resucitar a la an

quilosada gallina de los hue

vos de oro negro encarnada
en Pemex ylaCFEesesa reforma. Pareciera que
las ideas fijas del ideario presidencial, atorado en
los peores eslóganes de los años 70, no permiten
que luz alguna contamine esa mollera: es imposi
ble comprender de otra manera que, con los in
gresos de Pemex en caída libre, la infraestructu
ra de la CFE prendida con alfileres, las reservas al
borde del colapso y el mundo entero gravitando
hacia las energías limpias, no solo más ecológica
mente responsables sino cada vez más baratas y
eficientes, la T4 busque a toda costa desmantelar
los mecanismos que permiten la cosecha de ener
gía eólica y solar, para lo cual México está como
bordado a mano, y se incline por el carbón y el dié
sel, emperrándose en la cancelación de las rondas
de subastas y la anulación de los contratos de ex
tracción existentes que han sacado corriendo de
México a los inversionistas.

Lo mismo pasó con el NAIM, cuya cancelación
se dio por una supuesta corrupción que jamás se
investigó ni castigó, sirviendo la cantaleta apenas
como una mala justificación para el capricho pre
sidencial. Esa pequeñez y ese rencor ya tiraron a la
basura 100 mil millones de nuestros pesos, más lo
que le vamos a regalar al Ejército, sin supervisión
álguna, en un Santa Lucía de dudosa operación. Es
como si la intención, pues, fuera salar la tierra pa
ra que en México nada pueda crecer, para que no
quede piedra sobre piedra que no haya puesto él
mismo, a cualquier costo. "Que se hunda Pemex"
si no lo rescata él.
Y apenas es el primer año. —

Lo que menos
busca la T4 es hacer
justicia, sino echar

abajo las reformas del
Pacto por México
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Elecciones en
tiempos de
covid19

F
1 desafio que enfrentan

k los países por la pan
demia va más allá de la

crisis sanitaria y de la debacle econó
mica. La centralización de poder y las
restricciones al ejercicio de derechos
fundamentales que muchos gobier
nos han impuesto durante la emer
gencia, amenazan el funcionamiento
de la democracia.

Según los indicadores de las organi
zaciones que evalúan este tema a nivel

global, el panorama ya era de por sí po
co favorable. Ahí está, por ejemplo, la
erosión generalizada de la confianza
de los ciudadanos en la democracia y
en sus instituciones.

La pandemia ha venido a complicar
aún más esta situación Por fortuna, a di
ferencia de otros países, en México no se
ha seguido el camino de emplear poderes
extraordinarios como el de gobernar por
decreto o suspender garantías.
Con todo, si la pandemia se alarga,

las elecciones de 2021 se desarrollarán

en condiciones muy
complicadas. El Ins
tituto Internacional

para la Democracia y
la Asistencia Electo
ral destaca que casi
70 países y territorios
ya han aplazado sus comicios. México
está en la lista con los casos de Coahui
lae Hidalgo.
Incluso si se realizan, como segu

ramente sucederá, las restricciones
para las campañas y las votaciones el
próximo año tendrán impactos im
previsibles en la participación electo
ral, el sentido del voto y, consecuen

temente, en la legitimidad misma de
los resultados.

En estos momentos, el debate en Es
tados Unidos justamente se centra en
esos posibles efectos. ¿A quién benefi
ciaría más que, por enfermedad o por
miedo a un contagio, mucha gente no
salga a votar o decida hacerlo por co
rreo? ¿Quedarían los resultados en en
tredicho por estas circunstancias?
Seguramente la discusión en Mé

xico también irá en ese sentido con
forme avancen las campañas. De por

sí delicada, la sitúa

ción habria sido mu"cho más compleja
de no haberse dado
nombramiento de

los integrantes que
faltaban para com

pletar el Consejo del INE.
Por momentos todo apuntaba a un

proceso descarrilado, pero al final se
logró la aprobación por amplio consen
so. Sin duda, un buen trabaj o del Comi
té Técnico y de la Cámara de Diputados
que, en el contexto de la pandemia, ad
quiere una enorme importancia para
nuestrafrágil democracia. ¦¦¦

Cerca de 70 países y
territorios lian aplazado

g^s COmÍCÍOS
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Se van Jiménez

EspriúyRubio;
calla Videgaray

ombres van y vienen. El
1 río suena Lo que fluye son
1_ aguas negras. Lo sabemos

porque investigaciones periodísticas su
plieron, desde hace años, la acción de la
autoridad. Los de cuello blanco se hicie

ron de la vista gorda
A más de 10 días de la llegada de

Emilio Lozoya Austin a México, la
Fiscalía General de la República con
tinúa con chicuelinas. No fue presen
tado a tiempo ante un juez ni infor

mó como lo indica la ley Federal de
Transparencia y Acceso a la Infor
mación Pública Gubernamental en
delitos de corrupción.
Hoy, por fin, el Poder Judicial pro

gramó la primera audiencia¿Gertz lo
convertirá, en fasttrack, de presunto
culpable a testigo colaborador? En lo
que canta el detenido, varios perso
najes se movieron. Javier Jiménez
Espriú fue uno de ellos.
El ex titular de la SCT salió arropa

do por López Obrador (por lo menos
no vapuleado, como
Urzúa). Su nombre
aparece ligado al de
Odebrecht por los
negocios de su fami
lia política. Pero ya
aclaró, junto con el
mismísimo AMLO, que se fue porque
no le gusta que la Marina se haga car
go de los puertos y aduanas.
La colaboradora cercanísima de

Meade, Vanessa Rubio, decidió que
prefería el cobijo de la cátedra inter
nacional que el escaño de la Cámara
alta Ya aclaró que su decisión nada tie
ne que ver con la captura del eslabón

Emilio. El asunto es que cedió un lugar
a Morena en el Senado. La nueva legis
ladora, cercana a Bonilla, no ocultó su
aprecio por la 4T.
Quien no sabemos si regresará a dar

clases al MIT es Luis Videgaray. Antes
de la pandemia, un alumno lo cuestio
nó. El profesor no respondió. Ni res
ponderá, publicó MILENIO. Es más,
decidió desaparecer del mundo virtual.
Borró su avatar tuitero.
Desde la detención de Rosario Ro

bles, el actual gobierno busca datos
sobre la Estafa Maes

tra que lo conduzca
a quien muchos con
sideran el vicepre
sidente del sexenio

anterior. Con la pe
tición de extradición

de César Duarte, podría contar con
datos de la Operación Safiro (con "s")
que impliquen al hoy catedrático de
Massachusetts. Con Lozoya Austin,
tiene elementos del caso Odebrecht

que le permitirían indagarlo.
Labandejadeplataestásobrelamesa

Y es que, si todos los caminos llevan a Pe
ña, antes hacen escala en Videgaray*—

El ex titular de la SCT

salió arropado por
López Obrador
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La escuela del
Grupo Atlacomulco

La política mexicana ha abrevado de muchas
escuelas y corrientes. Pero una de ellas, que
dominó a lo largo del periodo neoliberal,

es la del llamado "Grupo Atlacomulco", al que perte
necieron varios gobernadores del Estado de México,
entre otros, Carlos Hank González, y la mayoría de los
mandatarios de esta entidady de otros estados.
Este grupo ha dominado el Estado de México por

más de dos generaciones y, desde el mandato de Adol
fo López Mateos, siempre acompañó a los presidentes
de la República de la era priista.
Es un grupo que "hizo escuela" en la política mexicana.

Por ejemplo, lafusiónentrepoderpolíticoypoder econó
mico; las llamadas "elecciones de Estado"; el carro electo
ral completo,yel partido prácticamente único provienen
de esta escuela, cuyas prácticas y procedimientos son la
antítesisdeloqueahoraplanteael gobierno dela4T.
La figura señera de la escuela de Atlacomulco fue,

sin duda, Carlos Hank González, un maestro rural de
origen humilde, quien, combinando actividad púbica
con negocios privados (lo que hoy se conoce como "trá
fico de influencias"), llegó a acumular una de las fortu
nas económicas más importantes del país. En aquellos
años, esas prácticas se veían como un logro, una haza
ña; hoy, en cambio, son un delito y un ejemplo acabado
de corrupción e impunidad
El caso Lozoya ilustra a la perfección la forma de ha

cer política de la escuela Atlacomulco. El uso irrestricto
del dinero público para comprar conciencias y fabricar
coincidencias. Para contenery contender. Parafabricar

"consensos" y dirimir disen
sos. Para sumar y multiplicar
aliados, pero también para
restary dividir adversarios.
Como toda escuela, la de

Atlacomulco dejó un lega
do de frases y dichos que, en
buena medida, explican lo
que hizo Emilio Lozoya des

de la dirección de Pemex.

Veamos algunas de ellas:
• 'Todo político tiene un precio. Si no, no es político".
• "Político pobre, pobre político".
• "El presupuesto es para hacer política, y lo que so

bre es para hacer obra".
• "Enpolítica, lo que searreglacondineroesbarato".
• "La moral es un árbol que da moras, o sirve pa'un

chingada" (Gonzalo N. Santos).
•"Nopidoquemeden,sinoquemepongandondehay".
• "La regla de oro para abrir el presupuesto es una: el

que no chilla no mama".
• "El que poco pide, poco merece".
• "Éste es el año de Hidalgo: tonto el que deje algo".
• "El que no transa, no avanza".
• "No compres bancadas, solo réntalas por evento

(payper voté)".
• "No hay que dej ar nada, porque los que vienen son

muy corruptos".
Toda esta visión déla política es lo único que expli

ca la impunidad y la venalidad con la que el ex director
de Pemex habría operado desde su oficina para sacar
adelante las llamadas "reformas estructurales" del go
bierno anterior.

Antes, la escuela de Atlacomulco daba prestigio, po
der y reconocimiento. Hoy es fuente de rechazo, des
prestigio y cárcel.
Juzgar el caso Lozoya implica superar dos formas de

injusticia: el juicio sumario de los tribunales mediáti
cos, por un lado, y el juicio laberíntico de los tribunales
kafldanos, por el otro.
Justiciaasecas,sin circos ni cercos,esloúnico que per

mitirá avanzar en el combate real a la corrupción. ¦

Desde el mandato de
Adolfo López Mateos,
siempre acompañó a
los presidentes de la

era priista
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Vivimos tiempos muy extraños. La epidemia
nos ha hecho afrontar una experiencia que
otras generaciones no sobrellevaron. Es
cierto que si nos remontáramos en el tiem
po encontraríamos todo un rosario de epi

sodios terribles y estremecedoras atrocidades sufridas
por los humanos que han poblado este planeta. La his
toria no es otra cosa que eso, un recuento de guerras,

enfrentamientos y conquistas en el que los destinos in
dividuales esto es, el dolor y el sufrimiento de perso
nas de carne y hueso— se diluyen para dar paso a gran
des epopeyas y escenarios de épicos relatos. Pero, aquí
y ahora, no esperábamos en lo absoluto que nos caye
ra encima parecida calamidad. De he
cho, pareciera que no nos hemos dado
cuenta todavía de lo que está ocurrien
do, a juzgar por el comportamiento de
tanta gente y más allá de la necesidad
que tienen millones de mexicanos de
ganarse el pan en las calles.
El tema sanitario y la amenaza de

acabar intubado en una cama de hos
pital están ahí, sin embargo, por más
que el discurso oficial haya ido por detrás de los acon
tecimientos y de que la recensión oficial de las cosas y
los pronósticos no estén demasiado apegados a la rea
lidad. Esta circunstancia, justamente, es parte del otro
retoque estamos afrontando como sociedad, derivado
del advenimiento del régimen de la Cuarta Transfor

mación (4T), como sus heraldos la han bautizado antes
siquiera de que la posteridad haya emitido el juicio co
rrespondiente. Y es que se ha instaurado una especie
de normalidad que en los hechos resulta bastante insq¿.
lita. Ahí tenemos, para mayores señas, la inexplicable

—:r_" actuación del general del Ejército
Mexicano que se apresuró a sumi
nistrar las imágenes, en la iPad que
llevaba consigo, de un periodista al
que el mismísimo presidente de la
República censuraba en una de sus
conferencias de prensa por la m¡^
ñaña. ¿Se trataba acaso de un asun^
to de seguridad nacional? ¿El referi
do informador se había involucrado

en sabotajes o en actos terroristas? No, en lo absoluto.
Es meramente un profesional con sus opiniones y sus
posturas. Nada más. Un miembro de la alta jerarquía
militar, sin embargo, lo tenía registrado en sus archi
vos electrónicos y lo exhibió a las primeras de cambio.
En verdad que vivimos tiempos extraños.
Cnho inctonrorlA

Una €SpeCÍe de
rinrmalirlari rm^ pm
HUI illdliUdU que CU
los hechos resulta
hííctímtf> me Al ¡ta
Uaotaiitc liloUilLa
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PEPE GRILLO

Para comprar medicinas

La Junta de Coordinación Política de San Lázaro va por un
tercer periodo extraordinario de sesiones.
La Jucopo se reunió virlualinente y acordó proponer a la
Comisión Permanente que en su sesión de este martes llame a
un periodo extraordinario para mañana miércoles 29.
lil eje central del periodo será la aprobación de reformas ala
Ley de Adquisiciones para que el gobierno pueda garantizar el
abasto de medicinas con compras en el extranjero a través de
organismos internacionales.
L"n tema por demás controvertido. Los industriales mexicanos
del ramo han mostrado su desacuerdo de buscar en el

extranjero medicinas que se pueden conseguir aquí.
No está claro qué otras leyes se votarán en el periodo
extraordinario, hay cuando menos cuatro aguardando turno.
La mayoría tendrá que esperar a septiembre,

Un voto clave

Nancy Sánchez ya se tomó la foto con Ricardo Monreal. liso si.
ambos con cubrebocas delante de un cuadro del Benemérito.

El PRI perdió una senadora del nivel de Vanessa Rubio y
también se quedó sin 1111 escaño. Peor, imposible.
Nancy, la suplente de Vanessa. ya es propietaria y no quiere
saber nada del tricolor. Anunció que se suma a ía bancada de
Morena. U11 voto más para la bancada mayoritaria que puede
ser clave en votaciones apretadas, que las hay,
Morena llega a 61 escaños y el PRI se queda apenas con 1 3.
La pregunta es si eí PRI hizo esfuerzos serios por retener a la
senadora Sánchez o de plano ya tiró la toalla.

Verdad histórica recargada

Si el gobierno de ía 4T creía haber ganado ía batalla política por
el caso Ayotzinapa, se equivocó.
Los familiares de los normalistas están por iniciar protestas

radicales ante la táltEi de resultados concretos de la

investigación.
Diversos colectivos denunciaron en Chilpancingo que el
gobierno quiere levantar la verdad histórica que supuestamente
tumbó.

Según ellos, el gobierno recurre a cortinas de humo para
apaciguar al movimiento, pero lo cierto es que los normalistas
siguen desaparecidos y a ios detenidos de la banda de CJiíctrcros
[/¡¡Mili" se les acusa de delincuencia organizada, pero no de
secuestro.

La exigencia de la manifestación en ía capital guerrerense fue
que el gobierno "deje de sembrar huesitos" y presente vivos a los
desaparecidos.

Contra las cuerdas

Carlos Lomeli no ha podido zafarse del largo brazo de ía
Secretaría de la Función Pública.
La secretaría que comanda Irma Eréndira Sandoval inhabilitó
a otras dos farmacéut icas propiedad del superdelegadodel
gobierno federal en Jalisco.
La acusación es falsear información [jara participar en
contrataciones públicas.
Lomeli supuso que era intocable y que su camino a la
gubernatura del estado estaba pavimentado por la 4T, pero se
equivocó y ahora está cont ra las cuerdas tratando de evitar el
nocaut.

Hasta el 2021

El gobierno de Míchoacán se sumó al de Nuevo León al
anunciar que en lo que resta del 2020 no habrá clases
presenciales en las escuelas de sus respectivos estados.
En consecuencia, los niños regresarán a las aulas hasta el 2021
en esas en tidades, más las que se sumen.
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El especialista en robótica y rne
catrónica del IPN diseñó una

careta inteligente con sensores,
para monitorear a distancia a

pacientes con COVID19, sin necesidad de sa
lir de sus casas, Esto representa un importante
avance en la Jucha contra la enfermedad y re
frenda el compromiso y calidad de los desarro
llos científicos y tecnológicos que se realizan en
el Politécnico ante la actual emergencia sanita
ria.., ¡Un huéluni para él!

Por entregar información falsa en
distintos procesos de contrata
ciones publicas, dos empresas
farmacéuticas del otrora super

delegadc del régimen mcrenista en Jalisco fue
ron inhabilitadas y multadas por la Secretaría de
la Función Pública, No es la primera vez que se
ye involucrado en conflictos de interés, pues en
2017, cuando "fue diputado federal, también se
le señaló por beneficiar a sus empresas,
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ace muchos años, en
un destello de humor

genial, Rene Arteaga,
gran periodista, ha
blaba de su natal Sal

vador, el "Pulgarci
to" de América, lo cual ya es mu
cho decir. Pequeño país montaño
so, sísmico, telúrico y pobre.

—Ya desarrugado, ¿sabes?, es
más grande que Guatemala,

"...creía que solamente eras
muy chico que no alcanzabas a
tener de una vez Norte y Sur...",
decía Roque Dalton, gran poeta.

Así podrían decir los oaxaque
ños: desarrugado, des hecho el nu
do mixteen donde se trenzan en
inaccesible serranía las monta
ñas de México. Oaxaca sería una

planicie tan grande como Chi

huahua. Bueno, poco menos.
Pero como fuera, Oaxaca plan

chada como un mantel de colo
res, no sería una hazaña construir
una carretera de cien kilómetros
en más de una década. La verdad,
tampoco es una proeza hacerla,
con todo y cerros en ese lapso, pero
cuando las cosas se abandonan y
la orografía no ayuda, pues enton
ces la ruta va con el paso de una
tortuga. Al menos asi quedó claro
en Ea reciente gira presidencial en
cuyo programa estaba la supervi
sión de la Autopista Barranca Lar
gaVentanilla, la cual conectará el
centro con la cosía.
Por eso el gobernador Ale

jandro Murat, quien practica el
"pacto carretero" en vez del nue

vo pacto fiscal, le dijo al Presiden
te de la República: "...El día de hoy
esta autopista que, es importan
te recordar, llevaba abandonada
más de 10 años, permitirá que se
detone uno de los desarrollos tu

rísticos y agropecuaios más im
portantes también de ¡a era mo
derna de Oaxaca y de México.

"Basta ver toda esta costa oa

xaqueña del Pacífico y comparar
la con otro gran desarrollo que en
menos de 20 años pudo generar
una marca internacional como es

Quintana Roo y Cancún.
"¡Porqué lo digo? Porque en

cada lugar de la costa hay una ex
periencia por vivir, desde La Lla
nada con nuestros pueblos airo
mexicanos, Pinotepa Nacional,

Fecha: 28/07/2020

Página: 31

Area cm2: 348

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 36,933

Página 4



Corralero y sus playas, Chaca
hua y su gran diversidad. Puer
to Ángel, que tiene una bahía es
pectacular, los pueblos mágicos
de Mazunte y San Agustiníllo con
su centro de tortuga que cada año
nos comparten la magia de la na
turaleza.

"Qué decir de Coiotepecv Puer
to Escondido, San Pedro M¡xte
pee. que cada uno aporta una ex
periencia diferente. Iluatulco por
supuesto, la laguna de ¡Vlanialte
pec y su luminiscencia única o ver
la fundación Casa Wabi, que tie
ne construcciones de tres premios
Pritazker a nivel internacional.

"El turismo detonará gracias
a 1 {>4 kilómetros que está usted
uniendo entre Oaxaca y la costa
oaxaqueña".

En cualquier parte del mundo
la construcción de una carretera
de ciento cuatro kilómetros sería

con excepción de Andorra o San
Marino), un juego de niños.

De acuerdo con el director de

Banobras, Jorge Mendoza, esta vía

t ien e 104.2 kil ómetros de Ion gi
tud; dos carriles más acotamien
tos. 10 puentes, un viaducto, tres
túneles y nueve entronques. Va a
costar seis mil 800 millones de pe
sos con aforo para cuatro mil ve
hículos diarios. Obviamente no

es la obra más impresionante de!
mundo. Tampoco.

En Suiza, el túnel de San Got ar

do, bajo cordillera de fos Alpes
se extiende 5 7 kilómetros a través
de la montaña y, en algunos pun
Los, se hunde hasta dos mil 300
metros de profundidad bajo las ni
cas. pero claro, tardó 20 años y
costó casi diez mil millones de eu

ros. un poco más de lo presupues
tado (cantidad inalcanzable en pe
sitos) para ir a de Oaxaca a Puerto
Angel en sólo dos horas.

Pero bueno, ni somos suizos ni
tenemos tas Alpes. Tenemos la Sie
rra Madre Occidental y el proble
ma, de una zona abandonada a la

inversión durante muchos siglos,
Como dice el Señor Presiden

te: "...Estamos apoyando mucho
a Oaxaca, como se está apoyando
al sureste del país, porque duran
te muchos años, durante mucho
tiempo se abandonó ai sur y ai su
reste de México. Hubo un creci
miento disparejo, creció eS nor
te. creció el bajío, creció el cen
tra, pero no creció el sur y el su
reste del país.

"A veces se dice que se apoyó
e! norte y el Bajío porque allá hay
más crecimiento económico.

"Y si, en los últimos 36 se re
gistró más crecimiento económi
co en el norte, en eí bajío y en el
centro del país, pero es demostra
ble que se les dio más atención a
estas regiones de México, al nor
te, al bajío, al centro. Del sureste,
del sur se financió el desarrollo det

norte y del Bajío..."
"Agradecemos a la empresa

Vise —dijo Murat—, que hoy, en
este tramo número cuatro, po
damos anunciar inaugurarla eí
próximo mes.
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,. la semana pasada, los diarios de circulación nacional resaltaron que la COVID19 se
ha convertido en la causa número uno de muerte materna. Se informó que han ocurrido
81 muertes maternas en un total de 2,842 casos documentados de COVID en mujeres

embarazadas, io que significa una mortalidad del 2.8 %. Hay que agregar otras 29 muertes cuya
confirmación por COVID esté en proceso

V —W/ ' embarazo es una condición
¦' fisiológica especial en la vida

de líis mujeres que las hace
vulnerable a diversos even

A\ los
'J En este proceso, la mujer

pasa por un período de nueve meses en
ios que de un microscópico óvulo fecun
dado, logra concebir a un ser humano
completo, de aproximadamente l kilos
de peso, más un nuevo órgano que se
llama placenta, que llega a pesar has
ta 7Ü0 gramos, el útero grávido que au
menta su peso hasta en un kilo, aunado
a un litro/kilo de líquido amniótico y al
menos otros dos kilos más de aumento

en el peso corporal, por el incremento en
e¡ volumen sanguíneo y en la acumula
ción de grasa en ciertos órganos. Total,
una ganancia de ocho a nueve kilos Je
peso. De ahí la regla general deque una
mujer embarazada debe subir un kilo
gramo por mes y que un amigo mío de
cía estarlo cumpliendo cabalmente él,
mientras obviamente su esposa era la

embarazada.

En este periodo la mujer se vuelve
vulnerable. Algunas enfermedades que
en condiciones no grávidas son leves,
en el embarazo pueden ser más graves o
atentar contra sil adecuada evolución,
De hecho, en la creencia popular mu
chas personas consideran al embarazo
mismo una enfermedad, ya que se refie
ren a 9 parto como "aliviarse".

A esto hay que agregar que existen
un número importante de enfermedades
que sólo ocurren en el embarazo. Por
ejemplo, ¡a preclamsia, una de las más
frecuentes, que aparece usualmente en
el segundo o tercer trimestre del emba
razo y se presenta como hipertensión
arterial y síndrome nefrótico ¡presen
cia de proteínas en orna) y puede llegar
a producir convulsiones, por lo que no
es infrecuente quesea motivo para inte
rrumpir prematuramente el embarazo.
Por estos motivos la obstetricia es

una de las especialidades troncales de
la medicina, que en general la dividimos

en cuatro: medicina interna, cirugía, |¡i
necobstetricia y pediatría.
A la muerte que ocurre durante el

embarazo, el parto o en los siguientes
42 días después del parto, se le considera
como muerte materna y es. por supues
Lo, una de las tragedias más grandes que

pueden ocurrir. Dado que el embarazo
sucede siempre en gente joven, la mor
talidad materna, junto con la mortali
dad infantil, son de los indicadores más
sensibles del nivel de salud que tenga
una población, porque la tasa de muer
te materna es un reflejo de problemas es
tructurales en el sistema de salud.

Por esta razón, la semana pasada los
diarios de circulación nacional resalta

ron que la COVID19 se ha convertido
en la causa número uno de muerte ma

terna. Se informó que han ocurrido 81
muertes maternas en un total de 2.S42
casos documentados de COVID en mu

jeres embarazadas, lo que significa una
mortalidad del 2,8 %. Hay que agregar
otras 29 muertes cuya confirmación por
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COVID está en proceso.
Esto hace sentido con los datos mos

trad os por el Instituto de Nacional de
Perinatologia en un reciente webina
rio thttps:ffijoiiti¡.beftbiiIPYTKOH), en
que mencionaron que para el 7 de julio
había en el país 2,017 casos documen
tados de COVID en mujeres embaraza
das, de las cuales el 18% estaban en el
primer trimestre del embarazo, 11 % en
el segundo y 50% en el tercero, líl 70 %
fue no grave y el JO % grave. De las dos
primeras causas de muertes maternas
que ocurren cada año, a esa fecha en
2020 había 71 por enfermedad hiper
tensiva del embarazo y 69 por hemorra
gia durante el embarazo o partos, por lo
que los 8 3 casos confirmados de muer
te por COVID se convierten, en efecto,
en la primera causa de muerte materna,
Para conocer qué significa esto en

relación con lo que está ocurriendo en
el mundo podemos ir a la literatura y
ver qué está pasando allá afuera. Qui
zá el estudio más claro publicado es el
desarrollado en la Gran Bretaña, en el
que se analizó lo que ha ocurrido en las
194 unidades de obstetricia que exis
ten en ese país (Brifisít ¿Vít'íüraJ Journal,
2020; 369:m2017¡.

En un período de 45 días se registra
ron 427 pacientes embarazadas con CO
VID que fueron internadas por motivos
de gravedad. En el mismo período se re
gistraron 86,29 3 embarazos, lo que da
una tasa de 4.9 casos de hospitalización
por COVID por cada 1,000 embarazos.
El 69% tenia obesidad: 41 %, más de 3 5
años; y 34% comorbilidades. Requirie
ron de soporte ventilatorio 41 pacientes
(10 %) y cinco fallecieron \ I %).

Estos últimos números podrían cam
biar un poco, ya que al momento del re
porte 2 fi pacientes i 6%) todavía estaban
internadas en el hospital. De los recién
nacidos, 67 requirieron ingreso a la uni
dad de terapia intensiva neonatal, en el
más de los casos por haber nacido pre
maturos. Seis tuvieron una prueba po
sitiva para SARSCoV2 en las prime
ras 12 horas de vida, pero no se anali
zó el cordón umbilical, por lo que no se
puede concluir que el contagio iúera por
transmisión vertical, es decir, a través
de ¡a placenta. Los datos sugieren que
es poco probable que exista este tipo de
transmisión.
Estos datos muestran una diferencia

clara de lo que está pasando en nues
tro pais en comparación con uno del

primer mundo. Los dalos mostrados en
el webinario de perinatologia indican
que el 30% de las pacientes ha requeri
do hospitalización, lo que corresponde
ría a 854 de las 2,842 mujeres embara
zadas con COVID, La mortalidad en es

tas 854 catalogadas como graves fue de
S3, esto significa el 9,7% de mortalidad,
mientras que en las 427 de la Gran Bre
taña catalogadas como graves, la mor
talidad fue de 1 %.

No tengo los datos para saber en qué
hospitales o ciudades fueron atendidas
las pacientes embarazadas en México,
pero esto sugiere que la calidad de aten
ción que tenemos en este tipo de unida
des quizá no sea la óptima. Recomiendo
en consecuencia que las mujeres emba
razadas en nuestro pais, tengan espe
cial cuidado de mantener sana distan

cia y quedarse en casa lo más posible,
para evitar contraer la COVID19 en es
te periodo lisiológicoque, como inicié el
editorial, las pone en un estado de vul
nerabilidad.
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A sacar las palomitas y las sodas porque por fin
hoy comienza formalmente el juicio de EMILIO
LOZOYA, después de haber pasado una semana
en el hospital. Los reflectores estarán apuntando
hacia quien se ha vuelto el testigo protegido de
oro de la 4T, y cuyas declaraciones "extraoficiales"
iniciales fueron un escobazo en el avispero político
nacional. El público espera que corra la sangre tan
pronto comience a hablar, pero los abogados
dicen que lo esperado es que el juicio sea largo y
tortuoso, sin grandes revelaciones en tanto su
defensa y el gobierno federal comiencen con
rounds de sombra y se pongan a ¡ugar una
especie de ajedrez políticojurídico.
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Las sesiones a distancia no le han sen
tado bien al ministro Juan Luis González

Alcántara Carraqp.,para lograr acuer
dos y generar los votos que respalden
sus propuestas en la Primera Sala de la
Suprema Corte. Tal es el caso de las in
demnizaciones por el incendio en la
Guardería ABC, las sanciones que se
buscan concretar contra el gobernador
de Nuevo León, laime Rodríguez Calde
rón, El Bronco, y más recientemente el
caso de los niños migrantes. Resulta que
su innovadora propuesta para que los
niños que atraviesan México fueran re
conocidos automáticamente como re

fugiados en territorio nacional no consi
guió el apoyo de al menos tres de sus
colegas y fue desechado. Y es que, du
rante la sesión de la Primera Sala, la vo
tación no le fue favorable y los minis
tros Norma Piña, Jorge Pardo y Alfredo
Gutiérrez desestimaron la propuesta
que impactaría en la política migratoria
del país. Mala racha del ministro.

***

Luego que la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum,
nombró a su secretario de Cultura, José
Alfonso Suárez del Real, como nuevo
secretario de Gobierno, nos cuentan
que el próximo en ocupar el antiguo
cargo del periodista y político, podría
ser el hijo del diputado morenista Pablo
Gómez, Argel Gómez Concheiro, quien
hasta el momento ocupa el cargo de di

rector general de Grandes Festivales Co
munitarios en la Ciudad de México.

***

Aunque de manera oficial no hay crisis y
todo está bajo control, lo cierto es que
cunde el nerviosismo en Pemex por lo
que está pasando en las refinerías del
país. Esta semana habrá revisión de
eventos, ya que en menos de dos sema
nas las plantas catalíticas ubicadas den
tro de Salamanca y Cadereyta han ex
pulsado nubes tóxicas sin que se haya
explicado a detalle lo que ocurrió y sus
posibles daños para la salud, además
hubo un incendio adicional en Caderey
ta por una impericia al arrojar gasóleo al
drenaje. Nos hablan de inexperiencia en
el manejo de Pemex Transformación In
dustrial (antes Refinación), que en año y
medio lleva nombrados dos subdirecto

res con cero experiencia en plantas in
dustriales y menos en refinación. El últi
mo, Jorge Luis Basaldúa Ramos, ni inge
niero es y venía del gobierno de la CD

MX, donde Sheinbaum lo tenía
haciendo labores administrativas como

subsecretario de Capital Humano. Pare
ce que les urgen técnicos.

***

Quien ya habla sin tapujos del futuro y
sus aspiraciones es el senador Ricardo
Monreal, coordinador de los morenistas
en la Cámara alta. Como oportunamen
te dio cuenta El Sol de Zacatecas, el fin
de semana pasado movió el avispero al
decir, tal vez prematuramente, que está
preparado para ser Presidente de Méxi
co si se diera el caso. De paso anunció
que demandará a quienes alguna vez lo
acusaron de estar vinculado al narco

tráfico. Además confirmó que su her
mano David va por la gubernatura y re
lató el reclamo que le hizo al goberna
dor Alejandro Tello por no haber exigido
rendición de cuentas a su antecesor, Mi
guel Alonso Reyes. El caso es que el
senador ya es el primer formado en la
cola sucesoria.
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CDMX: Secretarios
de Gobierno
Ebrard a Suárez: La Secretaría de Gobierno de la Ciudad

de México fue ocupada por candidatos y precandidatos
presidenciales del PRI como Enrique Jackson, quien per
dió ante Arturo Montiel la postulación por parte del Tu
com y el canciller Marcelo Ebrard que llegó a ese encargo
a invitación de Manuel Camacho el cual lo nombró direc

tor de Gobierno. Esa área es responsable de las relaciones
con órganos y poderes públicos locales y federales, rein
serción social y regional a través de sus subsecretarías
como la que ocupó Leonel Godoy bajo las órdenes de Ro
sario Robles cuando Cuauhtémoc Cárdenas fue el jefe de
Gobierno.

Con MAM: En la administración de Miguel Ángel Man
céra transitaron tres secretarios Patricia Mercado, Héctor

Serrano quien repitió en ese encargo que antes ocupó con
Marcelo Ebrard. José Ramón Amieva que repitió en esa
responsabilidad y en 2015 desde PRD, ahora rival de More
na en las intermedias 205. Del 2012205, Serrano fue el
principal operador de Miguel Ángel Mancera con la misión
de alinear al PRD de los chuchos, al jefe de Gobierno y
responsable de la campaña negra de la Línea 12 del Metro.

Grupo Serrano: Armó un grupo Vanguardia Progresista
el cual lanzó una campaña contra el presidente AMLO y
Ebrard encabezada por los alcaldes, Leonel Luna y el chi

leno Mauricio Toledo

quienes no pudieron de
tener en 205 la victoria
de Morena en cinco al

caldías y 20 curules an
te la Asamblea Legisla
tiva lo cual llevó a la di

misión de Serrano como

una exigencia del líder
de Morena en CDMX,
Martí Batres. También

falló al alcalde de

Cuauhtémoc, Ricardo
Monreal a quien ofreció
un pacto de no agresión
que no cumplió.
Despedida: El 5 de

julio en nombre de la je
fa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum su secreta

ria de Gobierno, Rosa
Isela Rodríguez comen

zó el adiós con la pre sentación de la nueva apertura del
primer cuadro de la ciudad y los acuerdos con el comercio
establecido, empresarios, comerciantes, vecinos y go
bierno citadino con la participación de la autoridad del
Centro Histórico. Informó que de los mil 68 estableci
mientos se detectaron 58 esenciales y 14 por ciento de los
verificados realizaron la apertura de sus espacios y 18 cla
sificados como no esenciales. Su sucesor es el secretario

de Cultura y exdiputado ante la ALDF y comentarista de
ABCRadio, Alfonso Suárez del Real.

Diagnóstico: La nueva titular de puertos sabe que estos
son los de Cabotaje que atienden a embarcaciones y
bienes de navegación mientras los de Altura a las embar
caciones y bienes de navegación donde están prendidos
los focos rojos de la corrupción. Según la Universidad Ma
rítima de Suecia el crimen organizado concentra sus acti
vidades en ochos grandes puertos entre ellos Veracruz y
Manzanillo.

El 5 de julio en nom
bre de la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum su secretaria de

Gobierno, Rosa Isela
Rodríguez comenzó el
adiós con la presenta
ción de la nueva aper
tura del primer cuadro
de la ciudad y los
acuerdos con el comer

cio establecido junto
con la participación de
la autoridad del Centro
Histórico.
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El modito
El discurso y las decisiones cotidianas del presidente
de la república confirman todos los días su ambición
de regresar al presidencialismo imperial mexicano,
vigente hasta el año 2000, aunque habría que recono
cer que el presidente Ernesto Zedillo comenzó la limi
tación a las facultades metaconstitucionales (así las
llamó Jorge Carpizo en su papel de académico) de jefe
del Poder Ejecutivo Federal mexicano.

El estilo ("el modito") personal de gobernar, diría
don Daniel Cosío Villegas (el primer gran crítico de los
gobiernos de la llamada revolución mexicana en un
ensayo, publicado en 1947, con el título de La crisis de
México), lo delata diariamente. Lo que anhela el actual
presidente de la república es que su voluntad sea úni
ca y campee sobre todo el país, en todos sus ámbitos,
como en los mejores tiempos del priismo rancio y
también del "neoliberal". Las facultades constitucio

nales y por encima de la Constitución del presidente
mexicano que culminaban con la designación de su
sucesor, pero antes de todos los gobernadores, los
senadores, los diputados, los alcaldes de los principa
les municipios, los ministros de la Suprema Corte, los
magistrados de tribunales colegiados, los jueces...

Ese era el poder absoluto del Presidente de México.
Ordenar el más leve movimiento de una hoja en el
árbol de la política nacional. Todo bajo su control, en
todos los ámbitos de la vida nacional. Para eso es el

poder, dice la doctrina sagrada del priismo.
El sábado 25 pasado, en Salina Cruz, Oaxaca, el

presidente hizo público el siguiente anuncio: "Voy a
informar el día de hoy al secretario de Comunicacio
nes, Jorge Arganis, que se nombre en la Coordinación

General de Puertos y Marina Mercante a Rosa Icela
Rodríguez", extitular de la Secretaría General de Go
bierno de la Ciudad de México, quien se encontraba
acompañando a su jefa, Claudia Sheinbaum, en la rei
nauguración de un mercado en la capital del país.

De acuerdo con la lógica del discurso y de los acon
tecimientos, el anuncio del presidente debió coger
desprevenidos a los involucrados. El nuevo secretario
de Comunicaciones y Transportes, designado dos días
antes, no lo sabía de acuerdo con las palabras presi
denciales e iba a ser informado de la orden presiden
cial. Es de suponerse que también lo ignoraba la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, quien tuvo que
tomarse 24 horas para nombrar al sustituto Rodríguez,
que quién sabe si sabría de su nuevo nombramiento.

Pero, no importa, los deseos del presidente son ór
denes, faltaba más, y se cumplen y así se hacen públi
cos; que se sepa quién manda.

Durante el priato, los deseos, las ambiciones, la de
cisiones, las órdenes de un Presidente de la República
eran acatadas de inmediato, en cualquier de los tres
poderes federales y en cualquiera de los tres órdenes
de gobierno.

En los hechos, los presidentes de la República de
esa etapa del país decidían por todos; designaban a
quién querían designar para el cargo público o de elec
ción popular que fuera. Todos, funcionarios públicos
superiores y medios, gobernadores, legisladores y jue
ces debían su cargo a la voluntad del señor Presidente
en turno; al término de cada sexenio había que rene
gar de su filiación para más o menos mantener sus
privilegios y no ser considerados emisarios de pasado
(los fifís y conservadores de hoy) o salvarse de prisión.
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Acercamientos
Nos dicen en Palacio Nacional que ya inició el
convencimiento con los empresarios, llámese
dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos
Salazar Lomelín, para que valoren la posibilidad de
llevar sus filiales a la orilla de la vía del Ferrocarril

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec para ocupar
los 10 parques industriales proyectados.

Carlos
Salazar
Lomelín

Uno menos para el tricolor
El PR1 sigue mal y de malas. Ayer perdió un escaño en
el Senado, después de que Nancy Sánchez Arredondo,
suplente de Vanessa Rubio, se incorporó a la bancada
de Morena una vez que terminó de deshojar la
margarita, porque en un principio no dejó ver de qué
lado estaba su corazoncito. Se pensó, incluso, que
podría ir al PT, pero se decantó por los morenos.

Nancy
Sánchez
Arredondo

Encuentro de altura
V diferencia de otros poderes de la Unión, la Cámara
alta recibió con homho y platillo a los gobernadores
de Oaxaca. Alejandro Murat; de Veracruz. Cuitláhuac
García; de Hidalgo, Ornar Fayad. y de Tlaxcala. Marco
Antonio Mena, para escuchar sus propuestas para
reformar diversas leyes en materia penal. Lo que hubo
ahí fue diálogo franco, republicano y federalista.

Alejandro
Murat

Jonrón en el Edomex
Quienes buscan un jonrón en la IT son los integrantes
de Morena en Texcoeo. Encabezados por Higinio
Martínez v representados por la alcaldesa Sandra Luz
Falcón, inauguran hoy la primera escuela de béisbol
apoyada por la Federación bajo el fideicomiso Probéis.
La construcción se logró en un año y sólo esperan que
cambie el semáforo para iniciar operaciones.

Higinio
Martínez

Por Nuevo León
La dirigencia nacional del PAN, encabezada por
Marko Cortés, ya dio su aval para que el senador
Víctor Fuentes se convierta el próximo año en el
candidato del blanquiazul al gobierno de Nuev o León.
Su siguiente misión, nos dicen, es quitar el control del
padrón local a caciques de la entidad, entre ellos al
diputado federal Raül Gracia.

Marko
Cortés
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• Sundar Pichai, director eje
cutivo de Google, anunció que
va a permitir que sus empleados
trabajen desde casa hasta julio
de 2021, ante la pandemia por
coronavirus en ei mundo.

• Dos empresas farmacéuticas
propiedad de! exsuperdeíegado
de Jaíisco, Garios Lomeíí Solanos
fueron sancionadas por la SFP
por brindar información falsa de
licitación y contratación.

• Amaury Vergara, presidente de
Chivas, está en la lupa porque la
esposa de! delantero Urie! Antuna
difundió un video donde se ve al

jugador con síntomas. La directiva
dijo que era asintomátsco.
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¦Y CARLOS SALINAS
TAMBIÉN

Alvaro
DELGADO

Las (¡elaciones de Lo/oya Xuslin en
España y ante la Mili van desvelando
la siniestra presencia del expresideníe

1 terremoto político por las delaciones
Ede Emilio Lozoya en España implican

en complicidades a Enrique Peña Nieto,
Felipe Calderón, Luis Videgaray, José
Antonio Meade y Ricardo Anaya, así como
legisladorcillos que ya andan a salto de
mata, pero alcanzan también a quien el

presidente Andrés Manuel López Obrador identifica como
el artífice de la alta corrupción en México: Carlos Salinas.

Su participación en negocios con el gobierno pasado,
en Pemex, sí forma parte de las investigaciones de la FGR.
"Decidía y proponía contratos y adjudicaciones signifi
cativas, tenía enorme influencia con Videgaray y Peña",
asegura una fuente que conoce de las indagatorias y que
implican al expresidente no sólo con Agronitrogenados.
Por eso las alusiones continuas de López Obrador a

Salinas no son fortuitas. Apenas ayer, al exhibir el lujo del
avión presidencial, el Presidente destacó el contrasentido
de llamar a la aeronave José María Morelos y Pavón.

"A lo mejor si le hubiesen puesto Agustín de Iturbide,
Antonio López de Santa Anna, Porfirio Díaz (o) Carlos Sa
linas de Gortari tendría más apego a la realidad", destacó.

La diatriba entre ambos lleva más de tres décadas, desde
que López Obrador desafió a
Salinas al aceptar ser candidato

a gobernador de Tabasco, en
1988.

Clara Jusidman, jefa de López
Obrador en el Instituto Nacional
del Consumidor entre 1984 y
1988, fue testigo del origen de
este pleito. Y Andrés, ¿cómo

va? exploró Salinas, sabiendo de la relación de ella con
López Obrador.
Ahí va le respondió Jusidman.  ¡Pues no va!
La renuncia de AMLO al PR1 fue un desafío inaceptable,

me contó Jusidman: "Salinas le tomó un coraje terrible
porque se le salió de las manos. Se salió de su control".

López Obrador siempre ha dicho que la Reforma Ener
gética de Peña era de Salinas y su grupo, y que Pemex era
uno de sus cotos de poder: no sólo porque el director de
la empresa era hijo de su gran amigo Emilio Lozoya Thal
mann, Lozoya Austin, sino porque a la salida de éste, en
2016, lo relevó José Antonio González Anaya, su concuño,
implicado también en los sobornos.

Además de Lozoya Thalmann, un personaje estratégico
del salinismo es Pedro Aspe, su segundo de abordo en la
Secretaría de Programación y Presupuesto en el gobier
no de De la Madrid (1982 1988), cuando se instauró el
modelo neoliberal.
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Aspe fue el secretario de Hacienda durante todo en
gobierno,de Salinas (198819949) y Videgaray fue su
asesor de 1992 a 1994" Al concluir el sexenio. Aspe creó
la consultora Protego. a la que se sumó Videgaray.

Con este negocio, Videgaray se ligó al Estado de México
cuando restructuró la deuda de Arturo Montiel. junto con
Aspe, y Peña Nieto lo hizo secretario de Finanzas y dipu
tado federal, desde donde se construyó su candidatura
presidencial, financiada por Odebrecht a través de Lozoya.

Salinas fue promotor del proyecto de Peña y por eso su

sobrina, Claudia Ruiz Massieu, fue la canciller, mientras
que la hija de Aspe. Mónica, fue subsecretaría de Estado.

CSG NUNCA
PERDONÓ LA
REBELDÍA DE

LÓPEZ OBRADOR
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FRENESI EN
EL LEGISLATIVO

Funcionó el "fraternal" jalón de orejas
del Presidente a Mario Delgado para que
aprueben las iniciativas del Ejecutivo

an por el tercer intento y todo está ya
V amarrado para que hoy la Comisión Per

manente del Congreso dé luz verde a
un tercer periodo extraordinario en la
Cámara de Diputados este miércoles 29
de julio, para echar a andar nuevas obser
vaciones a la Ley de Adquisiciones que

permitan al gobierno hacer compras de medicamentos
en el extranjero a través de organismos internacionales.

Pero no sólo eso, los legisladores irán también por las
reformas a la Ley de Remuneraciones para que ahora
sí nadie gane más que el Presidente de la República;
la creación de un Consejo Fiscal y, según adelanta la
diputada Dolores Padierna, avanzar en la extinción de
Fideicomisos Públicos.

Y llevan otras más en la chistera, como la de paridad
de género en todos los órganos del Estado mexicano y la
prisión preventiva oficiosa.
Tan planchadito luce el panorama en ambas cámaras,

que en San Lázaro ya se convocó desde ayer a empleados
y periodistas a realizarse sus pruebas de COVID19 para
que puedan ingresar mañana al Palacio Legislativo.
A su vez, la presidenta de la Mesa Directiva del Sena

do, Ménica Fernández, giró la
convocatoria para que hoy, a las
cuatro de la tarde, se presenten
en las instalaciones del Senado

los 37 legisladores integrantes
de la Comisión Permanente que
habrán de votar el permiso para
que sesione la Cámara de Dipu
tados el miércoles 29.

Por cierto, hoy mismo habría de rendir protesta como
senadora Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo, suplente
de Vanessa Rubio quien formaba parte de la bancada
tricolor. Pero qué creen, parece que no se integrará al
grupo parlamentario del PRI, sino que apoyará a la bancada
de Morena sin afiliarse al partido (esto sí significaría un
fuerte golpe para los priistas y, sobre todo, para el bloque
de contención).

GOBERNADORES EN EL SENADO. Tres mandatarios
estatales se apersonaron ayer en el Senado para, junto con
los senadores, hallar la manera de evitar la impunidad en
el sistema penal, cerrar los "huecos legales" y erradicar de
una buena vez la "puerta giratoria" por la que más tardan
en entrar que en salir los delincuentes.
Alejandro Murat. de Oaxaca; Marco Antonio Mena,
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de Tlaxcala; y Ornar Fayad, de Hidalgo, fueron quienes
participaron en la reunión "Hacia una reforma penal de
todos y para todos" encabezada por Ricardo Monreal
junto con el senador Raúl Bolaños Cacho, la presidenta del
colectivo 50+1, María Elena Orantes y el presidente de la
Concamin, Francisco Cervantes, con miras a trabajar de
manera coordinada para evitar que se siga evadiendo la
justicia. Se anunció la instalación de una mesa de trabajo

para dar cauce a las preocupaciones de los gobernadores.

GEMAS: Sentir, en una palabra, de López Obrador
hacia el avión presidencial: "Ostentación".

EL PANORAMA

LUCE
PLANCHADITO

EN EL CONGRESO
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CUANDO TE CORREN
POR UN TUIT

GÓMEZ
BRUERA

Es una pena que dentro de los centros de
investigación, sus autoridades asuman
comportamientos de tipo caciquil

ualquiera pensaría que en México los
académicos se pueden expresar con toda
libertad, tanto en sus publicaciones como,C hoy en día, en las redes sociales. Sin em
bargo, nunca deberíamos dar por sentado
las libertades que hemos conquistado.
Así pude descubrirlo el 11 de abril de 2019

cuando Juan Carlos Domínguez, director académico del Ins
tituto Mora un centro público de investigación del Conacyt
en el que me desempeñaba como investigador, me citó en su
oficina para reprenderme por haber enviado un simple fuif.
El contenido del tuit es lo de menos. Se trataba de un

mensaje en el que quien escribe felicitaba a Ricardo Valero
por su inminente nombramiento como embajador en Ar
gentina, antes de que el mismo se hubiese oficializado. Al
parecer, argumentaba Domínguez, el mensaje resultaba
una "imprudencia", e incluso, constituía una falta al código
de ética, aunque nunca logró explicar a qué parte de él.
El reclamo que me formulaba era tan ridículo como

extravagante. Sin embargo, el sujeto estaba a tal punto con
vencido y fuera de sí que en un principio consiguió intimi
darme. En un punto, sin embargo, la conversación derivó en
una solicitud que me resultó inadmisible: "Te quiero pedir

que tengas cuidado con las co
sas que tuiteas, porque puedes
afectar la reputación del Mora",

Era evidente que lo que estaba
intentando hacer esa autoridad
era coartar mi libertad de expre
sión. No era ni es un misterio

que, tanto a él como a otras auto
ridades del Mora guiadas por el

resentimiento a esta administración. mis posturas públicas
y apariciones en medios nunca gustaron; lo que derivó en un
permanente hostigamiento y, finalmente, en mi expulsión.

Lo interesante de esta anécdota es que, en el momento en
que le señalé al director que su solicitud ponía en riesgo mi
libertad de expresión, aseguró visiblemente exaltado: "Aquí
no estás hablando con el jefe de redacción de un periódico,
sino con el director académico del Instituto Mora". Tales

fueron las palabras de Domínguez para quien la libre expre
sión, por lo visto, es un tema que solo atañe al periodismo.

Estoy citando palabras de forma textual. Aquel funcio
nario del Mora estaba a tal punto convencido de obrar co
rrectamente para proteger la "reputación de la institución"
que no tuvo reparo en ponerlo por escrito en un informe.
Su contenido hoy es público gracias a que formulé una petición
de transparencia para obtenerlo (número 1128000007219).
Un funcionario que adopta una conducta de este tipo

debiera ser llamado a cuentas y, eventualmente, sanciona
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do. En el Instituto Mora, sin embargo, su directora general,
Diana Guillén, no solamente lo protegió (e incluso se negó
a recibirme para tratar el tema), sino que las autoridades
castigaron mi insolencia, por haber dado a conocer estos
hechos. Unos meses después les resultó muy sencillo
orientar las reglas para apartarme de la institución.

El 25 de noviembre de 2019 acudí a la CNDH a presentar
una queja, la cual aún no se resuelve. Es una pena que dentro
de los centros de investigación del Conacyt, sus autorida
des asuman comportamientos de tipo caciquil, y se crean

con el derecho de silenciar una voz, porque les resultan
desagradable, incómoda o simplemente "imprudente".

EN LA CNDH

HAY UNA QUEJA
ABIERTA DESDE

NOVIEMBRE
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CHIQUERO JURIDICO

ALEJANDRO
CACHO

La importancia del caso
Lozoya amerita una
(ét nica escrupulosa

1 doctor Alejandro Gertz
Mañero está frente a laE oportunidad de pasar a la
historia como el primer
y verdadero fiscal inde
pendiente que llevó ante

la justicia a la corrupción institucionalizada
del pasado. Al mismo tiempo, enfrenta el
riesgo de quedarse en el intento si los inte
reses de la 4T se imponen al rigor jurídico.

Emilio Lozoya Austin es la pieza clave
que piensa utilizar López Obrador para
abrir la cloaca de la corrupción en los go
bierno? de Enrique Peña Nieto y Felipe
Calderón, cueste lo que cueste. La altísima
importancia del caso Lozoya amerita una
técnica jurídica sumamente escrupulosa
y cuidadosa que no deje cabos sueltos, ni
resquicios que permitan a su defensa o
a los posibles coacusados evadir a la
justicia. Sin embargo, el inicio del caso en
México despierta suspicacias.
Al llegar Lozoya a México, la Fiscalía

ejecutó un burdo montaje para engañar
a periodistas y a todos los mexicanos. En
lugar de ser encarcelado, inmediatamente

fue internado en uno de los hospitales
privados más caros del
país, por padecimientos que
nunca reportó a las autori
dades españolas. Supues
tamente, tiene anemia e
incluso, dicen, fue operado
de una hernia hiatal. ¿Quién
estará pagando la cuenta del hospital?

Pero eso no es lo peor. A casi dos sema
nas de su extradición, aún no se firma el
convenio de colaboración por el cual Lozo
ya recibirá beneficios legales a cambio de
testimonios y pruebas que involucren a le
gisladores y exfuncionarios del pasado. El
gobierno lopezobradorista espera probar
que recibieron millones de pesos a cam
bio de aprobar las reformas estructura
les. ¿Y si las pruebas no son contundentes?

Ya se difundieron nombres de panistas
que, supuestamente, vendieron su voto en
varios millones para aprobar la Reforma
Energética. Es más, el senador Ricardo
Monreal declaró que también las reformas
Educativa, Fiscal y en Telecomunicaciones
habrían sido aprobadas con votos com
prados. Lozoya no ha rendido su primera
declaración ministerial. La pregunta es

¿y el secreto de las investigaciones que
mandata la ley? Todo eso está muy bien,
pero son dichos. Hay que probarlo. De no
hacerlo, el que podría ser el maxiproceso
contra la corrupción más importante de la
historia quedaría reducido a una pocilga.

BONAPPÉTIT: Ojo Emilio Lozoya no
sólo está inuolucrado en presuntos

actos de corrupción con Odebrecht y
Agronitrogenados.

No. Lozoya adjudicó, de
manera directa, con
tratos de perforación
por tres mil mi/íones

de dólares a la empre
sa Seamex. Se trata de

contratos plagados de irregularidades,
dicen los que saben. Y no es el único
caso. ¿Será que a cambió de soltar

todo lo que involucre a priistas. panis
tas o perredistas en el caso Odebrecht
habrá borrón y cuenta nueva para el ex

Young Global Leader del Foro
Económico Mundial?

ES LA PIEZA CLAVE
PARA ABRIR LA

CLOACA DE LA
CORRUPCIÓN
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A100 días de las elecciones, Trump
busca presentarse como el hombre que
preside sobre el halla/yo de una cura

1 presidente Donald Trump ha hecho una
apuesta: después de ignorar la pandemia
de COVID 19, hace una semana dio un
vuelco de 180 grados, y ahora, a 100 días
de las elecciones, busca presentarse como
el hombre que preside sobre el hallazgo
de una cura contra el coronavirus.

Ese es el sentido de su nueva actitud frente a la infección
y, sobre todo, sus nuevas conferencias de prensa diarias
para presentar los avances de la lucha estadouniden
se contra un padecimiento que ya causó más de cuatro
millones de contagios y de 147 mil muertes en su país. El
hecho de que lo haga solo, sin la presencia de expertos, y
hay que decirlo, hasta ahora con cierta disciplina, subraya
la importancia de su apuesta.

Porque es eso: una apuesta. Más política que sanitaria,
y aunque no del todo desencaminada, por cierto, no deja
de ser una apuesta; que la vacuna estará lista antes del 3
de noviembre próximo.
A últimas cuentas, su gobierno ha invertido algo así

como 7.1 mil mdd en el desarrollo de nuevas vacunas y
adquirido por adelantado unos 300 millones de dosis a
empresas como Pfizer (1,950 millones), Novavax (1,600
md), AstraZeneca (1,200 md), Moderna (530 md), Janssen
(460 md), Merck IAVI (40 md) y Sanofi (30 md).
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El hecho es de que hay
ahora unas 200 vacunas en
desarrollo, incluso 27 que
se encuentran ya en las pri
meras fases de ensayo en
humanos y unas cuantas en
lo que se define como "una
fase avanzada" de ensayos
clínicos.

Pero en el mejor de los casos, ninguna de esas vacunas
estará lista para aprobación de las autoridades médicas
estadounidenses y quién sabe si de la Organización
Mundial de la Salud antes de enero.

Peor aún, las autoridades médicas afirman que, por lo
regular, las vacunas de primera generación no son las más
efectivas en detener por completo una infección, aunque
sí en mitigar sus efectos, y sobre todo la hospitalización
o la muerte.

Y eso, además, no incluye el trabajo de distribuirla y
hacerla llegar a quienes la necesitan, sobre todo en países
con una gran población y un extenso territorio.
Así que si alguien desea apostar al momento en que

una vacuna efectiva contra el COVID19 esté lista para
ser puesta a disposición de hospitales, pacientes y público,
puede ir por "la chica" o sea antes del fin de año.

Incluso poner algo de dinero y prestigio en que el anuncio
formal podría ocurrir en octubre, el mes de las "sorpre
sas" electorales en Estados Unidos y justamente cuando
Trump la necesita más si desea hacer olvidar la forma en
que respondió a la emergencia sanitaria en los primeros
seis meses de 2020.
Y claro, también darle la vuelta a las actitudes que él

mismo alentó en los últimos seis meses y a las que ahora
contradice: el uso de mascarillas y el alejamiento social.

Aunque la verdad sea dicha, el que una vacuna esté lista
para ser usada en Estados Unidos no la hará necesaria
mente disponible en el resto del mundo.

EN TODO EL

MUNDO HAY UNAS

200 VACUNAS EN
DESARROLLO
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EL FUNESTO LEGADO
DE LÓPEZGATELL

Su mal llamada estrategia contra la
pandemia nos ira a meter al tercer lugar
con más muertos en el mundo

1 1 pódium del deshonor mundial nos con
Aduce el subsecretario de Salud, Hugo

LópezGatell, quien se está ganando, a
pulso, el sobrenombre de Doctor Muerte,
que le han endosado usuarios de redes
sociales por su manejo en la crisis de
COVID 19.

México (44 mil 22 muertos hasta ayer) está a nada de
colocarse como el tercer país con más fallecidos por CO
VID19, sólo por debajo de Estados Unidos y Brasil, pues
al ritmo que vamos superaremos en las próximas horas
los 45 mil 844 muertos de Gran Bretaña. Sin embargo, ni
siquiera esa ignominiosa cantidad de decesos hará que
Gatell modifique un ápice su mal llamada estrategia para
combatir la peor pandemia mundial en 100 años.

Se mantendrá en su gastada línea discursiva: que "no hay
prueba científica de que el uso del cubrebocas sirva para
evitar los contagios", que "la curva se está aplanando", que
están matando a los mexicanos sus malos hábitos, porque
los llevan a padecer diabetes, hipertensión y obesidad.

Aprendió muy rápido que la propaganda es más efectiva
que la verdad y la ciencia para los fines de la cuatroté y que
en la inmediatez le reditúa más bailar gustoso al son que le

toca, desde Palacio Nacional, el
presidente Andrés López Obra

dor, sin darse cuenta de que en
algún momento a él le cargarán
los miles y miles de muertos que
se van acumulando

Porque incluso el Presidente,
que es el primero en desobede
cer las recomendaciones de la

Organización Mundial de la Salud, ya se vacunó de cual
quier responsabilidad, repitiendo que no usa cubrebocas
porque así se lo ha recomendado el doctor LópezGatell,
de ya funesta memoria.
Si ya su jefe lo señala desde ahora, que no extrañe a

LópezGatell que lo responsabilice, a la hora de rendir
cuentas, de las muertes causadas por su abyecto lacayismo.
Y se dará cuenta de que no lo convirtieron en ídolo,

sino en chiuo expiatorio.
EN EL VISOR: De trampolín político se toma el cargo
de superdelegado, creado por capricho presidencial
para operar programas sociales en los estados. Para
las 15 entidades que renovarán gubernaturas en 2021,
ya 13 superdelegados aspiran a ser candidatos de
Morena.

Jesús Ruiz Uribe, para Baja California; Víctor
Manuel Castro Cosío, Baja California Sur; Katia Meave,
Campeche; Juan Carlos Loera, Chihuahua, Indira
Vizcaíno, Colima; Pablo Amílcar Sandoval Guerrero;
Manuel Peraza Segovia, Nayarit; Blanca Judith Díaz.
Nuevo León; Gilberto Herrera, Querétaro, Gabino Mo
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rales, San Luis Potosí; José Jaime Montes Salas,
Sinaloa; Jorge Taddei Bringas, Sonora; y Lorena
Cuéllar, Tlaxcala.
Pero apenas cinco tienen actualmente posibilidades

de convertirse en abanderados de Morena: Castro Co
sío, Vizcaíno, Amílcar Sandoval (porque, de momen
to, se bajó de la contienda Félix Salgado Macedonio,
quien lideraba las encuestas), Herrera y Cuéllar.

APRENDIO QUE
LA PROPAG4NDA
ES MÁS EFECTIVA
QUE LA VERDAD
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AML0 se sube al avión con destino a 2021
Andrés Manuel López Obrador no se subió, como prometió alguna vez.

Bueno, no física, pero sí políticamente.
En su mañanera con el hangar presidencial y el avión que no tenía

ni Obama de seis mil millones de pesos como escenografía, volvió a sacar
provecho.

Mientras en Nuevo León y Tamaulipas se vivía una emergencia
humanitaria por el paso de la depresión tropical Hanna, y en México
las muertes por coronavirus superan ya  sin datos actualizados 44
mil, Andrés Manuel tiene el poco tacto de nuevo de abordar un tema
intrascendente y que sólo desvía la atención.

Ese avión, del que aún se deben cuatro mil millones y por el que
se pagaron 1.7 millones de dólares unos 38 millones de pesos  para
estacionarlo a la intemperie en Victorville, California, diecinueve meses,
le sirvió para ganar la presidencia en 2018 y hoy lo utiliza y utilizará como
distractor el tiempo que sea necesario.

Ayer, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval) dio a conocer que en México el 54.9 por ciento de la
población vive en pobreza laboral.

dQué significa eso?
Que no les alcanza para comer con lo que ganan.
Que su ingreso es insuficiente.
De 35.7 por ciento del primer trimestre del año, pasó al 54.9 por

ciento.
Y eso se debe a la pérdida de al menos dos millones de empleos

formales el Inegi refiere doce millones, incluidos informales por la
epidemia de Covid19 y la caída de la actividad económica.

Técnicamente, pobreza laboral refiere el porcentaje de la población
con un ingreso laboral inferior al costo de la canasta alimentaria.

Extraordinario para medicamentos
Mario Delgado anda desesperado, desde que fue regañado en cadena
nacional por López Obrador.

Y así, presiona para que se apruebe en oootro periodo extraordinario
la compra consolidada de medicamentos al extranjero.

Andrés Manuel, empecinado en no comprar a las farmacéuticas
mexicanas por corruptos y ladrones eso ha dicho en reiteradas
ocasiones, dice que las conseguirá fuera.

En India, Inglaterra, Francia, donde sea.
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Pero no se pone a pensar que esas compras significan no sólo poner
en riesgo los empleos que da la industria de los medicamentos, con 600
mil en sus 250 plantas en todo el país, sino dejar de percibir los impuestos
que los proveedores deben pagar por la operación.

Es dinero que se queda en México, pero no lo entiende.
Además, si tiene pruebas de la corrupción, de las compras amañadas,

a sobreprecio por supuesto que hay algunos gandallas, pues que se
proceda legalmente y que se haga la compra a ellos.

cO cómo cree que esas empresas pagarán a sus químicos, a sus
laboratoristas, a sus adminstradores, a sus obreros?

De por sí la crisis ha generado el desempleo ya señalado y él quiere
provocar más.

La carta que publicaron la AMELAF, ANAFAM, AMIIF y CANIFARMA el 20
de julio pasado no ha recibido respuesta del mero preciso.

Bueno, casi, casi ni acuse de recibo.

Por la reforma

Ricardo Monreal construye desde el Senado puentes con gobernadores
y otros actores para sacar la reforma al Código Nacional de
Procedimientos Penales y fortalecer la impartición y administración de la
justicia.

Ayer puso en marcha la mesa insterinstitucional en la que participarán
sectores e instituciones, como el Poder Judicial, la FGR, fiscalías
estatales y la Consejería Jurídica de Presidencia.

En septiembre deben tener consenso.
Ayer estuvieron los gobernadores de Hidalgo, Tlaxcala y Veracruz.

Vámonos: ¿Qué más se le entregará al Ejército?
Ya hace de todo.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Refuerzos al Sol Azteca
Las diferencias al interior de

la bancada de Morena en la

Cámara de Diputados ya están
teniendo secuelas, pues además
de la salida del legislador de
Quintana Roo, Jesús Pool Moo
para integrarse al grupo parla
mentario del PRD, no se descarta

que pueda haber más cambios
de camiseta. El dirigente nacional
del Sol Azteca, Ángel Ávila le
dio la bienvenida a Jesús Pool

Moo a su partido, y aprovechó
para adelantar que en los próxi
mos días vendrán más incorpo
raciones de diputados; aunque
el líder perredista no quiso
hablar sobre el partido de origen
de estos legisladores, todos los
pronósticos apuntan a Morena,
en donde las pugnas entre los
diferentes grupos en San Lázaro
podrían adelgazar la bancada.
Atentos.

Enmudecen en el Verde

Quienes han estado muy ca
lladlos y han preferido voltear
hacia otro lado son los diputados
del Partido Verde, que extra
ñamente no han salido a emitir

opinión alguna, ni mucho menos
a defender a su compañero

de bancada Ricardo Gallardo

Cardona, quien está siendo
investigado por la Unidad de
Inteligencia Financiera por po
sibles vínculos con el cártel de

Los Zetas. Todos los legisladores
verdes han enmudecido, comen

zado por el coordinador Arturo
Escobar y Vega, quien fue el que
le abrió la puerta de la bancada
al controvertido diputado de San
Luis Potosí. Por cierto, Escobar

tampoco ha dicho nada por el
casó Lozoya, ¿o ya se le olvidó
que durante la aprobación de la
Reforma Energética en 2013 tam
bién era coordinador del Verde

en San Lázaro?

Malas noticias

A pesar de que supuestamente
hay dos ofertas para comprar el
avión presidencial, no parece
que el gobierno vaya a despren
derse pronto de la aeronave, nos
comentan. ¿Cuál sería la razón? En

los próximos días vienen malas
noticias para el país. Se superará
al Reino Unido en número de

fallecimientos por COVID19,
vienen los datos de homicidios

durante el mes de julio, y la nueva
estimación oportuna del PIB por
parte del INEGI. Por lo visto, habrá
que seguir hablando de la venta
o la rifa.
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SIN OFICIO POLITICO

Y ENCUESTA SESGADA

PARA ZEFERINO
Así como ha intentando me

jorar su imagen contratando a
empresas que lo asesoren, Jaime
Rodríguez Calderón también
debería buscar a alguien para
que lo oriente en el terreno de
la negociación política, porque
no entiende que no puede estar
confrontado con el presidente,
Andrés Manuel López Obrador.

Descalificar las reuniones con

el gabinete federal, en donde se
abordan temas como el Semáfo

ro Nacional para la reactivación
económica del país o decir que el
presidente está más entretenido
con el avión presidencial y hasta
señalar que no atiende a Nuevo
León, no ayuda en nada a la
relación.

Hoy su gobierno está en una
precaria situación financiera, así
lo ha reconocido "El Bronco" mis

mo, pero si tuviera un poco de
tacto u oficio político para llegar
a consensos, muy probablemen
te pasaría menos apuros para
conseguir recursos federales que
le ayuden a mitigar los daños que
dejó Hanna

Al final, quien termina pa
gando por la mala sintonía de su
gobierno estatal con la Federa

ción es la ciudadanía, aunque lo
cierto es que "El Bronco" no sólo
ha tenido una relación compli
cada con López Obrador, pues
también la tuvo con su antecesor.

Con Peña Nieto no logró bajar
recursos federales para terminar
la Línea 3 del Metro, también atri
buible a su falta de oficio político,
y ahí sigue la obra sin terminar.
Al paso que va, el mismo camino
seguirá la Presa Libertad o el
tren ligero.

ENCUESTA SESGADA

PARA ZEFERINO

Resulta muy extraña la forma
en que se está realizando una
encuesta telefónica en el muni

cipio de San Nicolás con miras
a la elección de 2021, donde de
manera abierta sólo se busca des

tacar únicamente el nombre del

actual alcalde, el panistaZeferino
Salgado.

En la grabación se pregunta:
"¿Si hoy fuera la elección para
alcalde de San Nicolás por qué
candidato o partido votaría? Si
piensa votar por Zeferino Salga
do Almaguer del PAN, oprima el
2 de su teclado telefónico".

Posteriormente menciona las

opciones de Juan Villarreal, del
PRI, y después de Miguel Ángel
Domínguez, de Morena, pero sin
siquiera dar el nombre completo
de estos aspirantes.

Pareciera que quien está ha
ciendo la encuesta busca benefi

ciar y privilegiar al edil nicolaíta,
pues si bien se podría entender
que se le mencione primero al
ser el actual alcalde, tampoco
ofrece la información completa
de otros posibles candidatos.

Zeferino tiene muchas

posibilidades de salir reelecto,
si así lo buscara, pero no por eso
dejan de extrañar estos ejercicios
que más que sondeos, parecen
promoción.

Una encuesta telefónica privilegia a
ZeTerinoSalgado.

Fecha: 28/07/2020

Página: 23

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,593

Página 2



En el Senado se ingresó un punto de
acuerdo para que, tanto el Gobierno federal
como el de la CDMX, ¡se acuerden de cómo
tienen que hacerse las obras!

Es iniciativa de Xóchitl Gálvez.
Pide a ambos niveles que den a conocer

el plan maestro y los impactos de las obras
en la Cuarta Sección de Chapultepec y,
sobre todo, que se someta a consulta veci

nal, como establece la ley por tratarse de un
proyecto de más de 10 mil metros cuadra
dos ¡que ya hasta presupuesto tiene!

4 **

Llegando y tomando nota. Cuentan que
el nuevo Secretario de Gobierno, Alfonso
Suárez del Real, ya tiene sus primeras en
comiendas.

La más urgente, carrerear... bueno...
conminar —para que nadie se ofenda— a
los diputados para que saquen las iniciati
vas pendientes.

La más importante, planchar todo...

bueno, bueno... hacer todo lo posible pa
ra que haya unidad —o no tanta división—
con las modificaciones al Presupuesto a

propósito de la pandemia.
Y, por cierto, el grupo del triqui File

món Sánchez anda por las mismas: llegan
do... ¡y protestándole al nuevo titular!

La exigencia fue la de siempre: apoyos,
pero para el líder, no para su gente. ¿La res
puesta será distinta que la tolerancia ante
rior? ¡Corren apuestas!

demisfuentes 0Teforma.com
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El astroso mendigo se despioja se
despoja de piojos sentado sobre la
piedra de un tapial caído. Se busca los
piojos concienzudamente en la tupi
da barba, en la pelambre que le cubre
el pecho, en los sobacos hedentinos.
Después, por el camino sin.gente, se
los buscará en otras partes más ocul
tas. El viajero se dirige a él y le pre
gunta con llaneza: "¿Cómo se llama
usted, buen hombre?". "¡De vos, ber
gante! se indigna el pordiosero. Mira
que soy don Toribio de Mogrovejo Or
tiz de la Seca y Castilmimbre de Fuen
tespreadas y López de Valdeavellano".
El que hizo la pregunta es un literato
cuyos años no llegan a los 30. Se llama
Camilo José Cela, y ha emprendido a
pie un viaje por Castilla para escribir
un libro que se llamará "Judíos, Moros
y Cristianos". Estas tierras "tan tristes
que hasta tienen alma", dijo de ellas
Machado vieron antes pasar a otros
caminantes: Azorín y Unamuno, Orte
ga, Baroja, Ganivet... Todos describie
ron sus andanzas en esa literatura que
se nombra "de andar y ver", pero más
describieron el seco paisaje castellano.
Castilla es la mayor invención de los
hombres que luego serían llamados de
la Generación del 98. Sigamos ahora a
aquel viajero que, dijimos, se apellida
Cela. Entra en el pueblo que también
dijimos, de nombre Villatoro. Antigua
aldea es ésta, y de prosapia señorial a
pesar de su pobreza. Sus escasos po
bladores presumen de hidalguía. En su
blasón, que luce sobre la casa comu
nal, tienen un toro mal labrado que lo
mismo podría ser un león que un asno.
Por eso al pie del escudo ponen Villa
TORO; lo de toro con mayúsculas, pa
ra que no haya confusión. Ha dirigido
sus pasos hasta aquí el viajero porque
leyó en un libro de don Ramón Menén
dez que la gente de Villatoro VillaTO
RO canta todavía, en román paladi
no como el de Gonzalo de Berceo, los

antiguos cantares de gesta, y que sabe
decir poemas olvidados escritos por
moriscos y judíos conversos. Los quie
re Cela recoger para su libro. Se acerca
al caserío, depósito precioso pien
sa de tesoros ancestrales, y, en efecto,
oye cantar a unos mozos que beben
junto al brocal de la fuente de la plaza.
No alcanza a oír sus palabras, porque
las lleva el viento por sobre la derrui
da muralla, pero se alegra al escuchar
las notas: seguramente están ento
nando aquellos mozos los versos de
algún romance de Fernán González o
de los Siete Infantes de Lara. Apresura
sus pasos el viajero para llegar al pue
blo antes de que termine la canción. Y
lo consigue. Llega cuando los mozos
cantan la última estrofa. La estrofa di
ce así: "¡Ay, Jalisco, no te rajes! Me sale
del alma gritar con calor, y abrir todo
el pecho pa' echar este grito: '¡Qué
lindo es Jalisco, palabra de honor!'...".
No, no era aquél un antiguo cantar de
gesta castellano: los cantores desafi
naban a coro la última canción puesta
de moda en todo el mundo de habla
hispana por Jorge Negrete, un charro
mexicano. El viajero queda mohíno,
enfurruñado. Invita a los mozos habi
lidad de escritor a tomar una copa, y
en la taberna les pregunta si acaso sa
ben otras canciones aparte de aquella
de Jalisco. Sí saben otras canciones los
mozos, y muchas: un tango argentino,
una tonada de zarzuela moderna, un
son cubano de Lecuona... ¿Quiere oír
los el señorito? Tanto andar para nada,
piensa el joven Cela. Paga la consumi
ción, requiere su mochila y su caya
do deber profesional del caminante
es apoyarse en un cayado, aunque su
edad no llegue a los 30 años y se va
calle abajo. Sale de Villatoro con áni
mo abatido... Por el aire van otra vez
las notas de la canción que dice: "¡Ay,
Jalisco, no te rajes!...". FIN.

Fecha: 28/07/2020

Página: 15

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Catón "De Política y Cosas Peores"

Catón

Costo: 19,236

Página 1



RED
COMPARTIDA
LA CONDESA CONTRA
SU VECINO

No es broma. Resulta que el
nuevo secretario de Go

bierno de la CDMX, Alfon
so Suárez del Real, es ve
cino de la colonia Condesa

y se lleva relativamente bien con la gente
de la zona, y uno de los primeros asuntos
que le hicieron llegar es que la reapertura
en la zona se hizo con cuidado, pero los
restauranteros de nuevo comenzaron a

tomar las banquetas como parte de su
negocio y ahora tendrá que pedir ayuda a
uno de los alcaldes menos cercanos a la

administración cenlral que es Néstor
Núñez. de la alcaldía Cuauhtémoc, que lo
que menos quiere son problemas.

Por cierto, parece que falló la
estrategia de la alcaldía Benito
Juárez, de Santiago Taboada,
que primero cerró los merca
dos en la Portales y la San Si

món e impidió trabajar a los ambulantes
que se ponen ahí, pero luego toleró que si
guieran operando, pero sin puestos en la
calle. A pesar de ello, esa zona, aledaña a
las estaciones del Metro Ermila, Portales y
Nalivltas se convirtió en un enorme foco

de infección, luego de que sus mercados
reabrieron al 100% sin decir' ¡agua va!". Lo
que nos cuentan es que esa zona no es de
semáforo naranja, sino rojo, muy rojo.

Ricardo Monreal se puso a
practicar como si fuera Se
cretarlo de Gobernación, jun
tó a un grupo de gobernado
res, para instalar una Comi

sión Mixta que permita crear nna pro
puesta que evite la impunidad en el
sistema penal, lo hace porque dice que el
Senado es un interlocutor de buena fe. Sí,
ajá, A la cita acudieron los gobernadores
deTlaxcala, Marco Mena; de Oaxaca, Ale
jandro Murat; de Hidalgo, Ornar Payar,
que llegó tarde: y de Veracruz, Cuiiláhuac
Garda, más la presidenta del Colectivo
50+1, María Elena Orantes, y el presidente
de Concamin, francisco Cervantes,
Por cierto, el gobernador de

Oaxaca, Alejandro Murat,
presentó una propuesta de
cambios al Código Nacional
de Procedimientos Penales,

con cinco ejes: fortalecimiento del siste
ma procesal penal; respeto y defensa de
los derechos humanos: eliminar la impu
nidad; fortalecer los derechos de las víc

timas y proteger a las instituciones de
procuración, administración y aplicación
de la justicia de México.
PD: pues con semáforo naran

ja tirando a rojo ya la Supre
ma Corte regresa a sus acti
vidades presenciales el 3 de
agosto. La decisión la anun

cia el ministro presidente, Arturo Zaldí
var. Esta semana lo que se hará es una
segunda vuelta de limpieza profunda.
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politicé
Matías Pascal

Senadora Nancy Sánchez
se suma al GP de Morena

Y. enfilada hacia su escaño, la senadora

expriista por Baja California, Nancy
Guadalupe Sánchez Arredondo, fue lo

calizada por Jos colegas reporteros ayer en los
pasillos del Senado de la República y terminó
con el misterio: se declarará senadora sin par
tido, pero sumará su trabajo legislativo a la
¿aneada que encabeza el senador Ricardo
Monreal Avila, Morena.

Cortés como es, el legislador le dio la bien
venida y le agradeció a Sánchez Arredondo
que se suma a la bancada, aunque permanezca
independiente.
La suplente de la senadora Vanessa Rubio,

quien solicite Ucencia por tiempo indefinido,
declaró a los colegas, palabras más palabras
menos, que "después de una profunda reflexión y
valorar con gran responsabilidad llegó a la con
clusión de seguir sin nvhtancia partidista".
Peeero, preciso que se incorpora legislativa

mente al Grupo Parlamentario de Morena, con
el fin de respaldar las mejores causas del Pre
sidente de la República, Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el senador Ricardo Monreal.
La senadora Sánchez Arredondo señaló que

es tiempo de que todos aquellos elementos de
la arena pública y política se cohesionen y tra
bajen por el bien de México.
Se deben dejar atrás, insistió, de una vez por

todas, las complicaciones de ser una oposición
sistemática e irracional; debemos buscar elimi

nar la corrupción que tanto denigra la función
pública. "Tbnemos la enorme tarea de trabajar
por este país que tiene una desigual e injusta

realidad que viven millones de mexicanos".
REFORZAR SISTEMA DE JUSTICIA
Pero el trabajo legislativo sigue su marcha, y

ayer los senadores integrantes de Junta de
Coordinación Política, encabezados por Mon
real, se reunieron con varios gobernadores.
Ahí, el senador les dijo que el Senado de la

República representa el pacto federal, por lo
que una vinculación más estrecha con todos los
gobernadores es benéfica para el país. "£sía es
su casa, vamos a escucharlos y me alegra que
inicie esta etapa de mayor acercamiento con
¡os gobernadores de las entidades federati
vas , le dijo.
Esto sucedió durante la mesa de trabajo mte

rinstitucional: "Hacia una reforma penaJ de to
dos y para todos", en la que participaron los
gobernadores de Tlaxcala, Veracruz, Hidalgo y
Oaxaca, el presidente de la Junta de Coor
dinación Política y los dirigentes estatales.
Todos los presentes, nos dicen, coincidieron

en ¡a necesidad de reformar el sistema de

procuración e impar lición de justicia.
Los gobernadores presentaron una propues

ta para frenar "la puerta giratoria" del siste
ma pena! acusatorio, que permite la libera
ción de delincuentes por fallas en los procedi
mientos.

Dicho planteamiento consiste en una iniciati
va para reformar, adicionar y derogar diversas
disposiciones del Codigo Nacional de Proce
dimientos Penales.

Por si fuera poco, el senador Ricardo Mon
real anunció que presentará una iniciativa para
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salvaguardar el orden constitucional y que
cualquier declaratoria de ínconstitucionalidad
de una norma sea de aplicación general y no
solo para quien la haya impugnado.
La propuesta del coordinador del Grupo

Parlamentario de Morena plantea que la decía
ratona de Ínconstitucionalidad de una norma

otorgue la invalidez de dicha esta con efectos
generales, independientemente de quién sea
el actor y el demandado.
De este modo, se busca preservar la supre

macía constitucional, derogando la posibilidad
de que la declaratoria de ínconstitucionalidad

surta efectos únicamente entre las partes.
El legislador explicó que la Constitución

otorga a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), la facultad para resolver con
troversias sobre la constitucionalidad de los

actos o disposiciones generales de los diver
sos órdenes de gobierno.
Señaló que si la Federación promueve una

acción de ínconstitucionalidad en contra de

una norma municipal y la SCJN invalida ésta, el
efecto es general, es decir, ninguna autoridad
municipal podrá volver a aplicar la norma.
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¡Queconste... son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus

* DURANTE LA PANDEMIA, TENDRAN QUE ACEPTAR LAS AUTORI
DADES DE QUE LOS ASESINATOS CONTRA MUJERES HAN AUMENTA
DO. En las casas como dicen sabiamente en mi pueblo:"cuando entra la pobre
za por la puerta, el amor se va por la ventana" y empiezan los conflictos, pleitos,
peleas y lógicamente las agresiones y la violencia familiar que llega al feminicidio
o a la violencia familiar que afecta a hijos y parientes.

En otros eventos vemos que el asunto de la trata y del tráfico de drogas
genera también un alza en la violencia y los asesinatos, esto es brutal, lo vemos
de tal forma que a pesar de que diariamente conocemos de casos brutales to
davía nos impactamos y sorprendemos por lo que sucede y que bueno que no
hemos llegado a ese grado de indiferencia que tanto daño ha causado en el país.
Hace apenas unos días en la población de Nicolás Romero en el Estado de Mé
xico se daba a conocer la noticia de que cinco mujeres que vivían en una casa de
zona marginada,fueron brutalmente masacradas por un comando y todo indica
que la delincuencia organizada que controla los barrios marginados y alejados
en las ciudades ejercen la violencia ya sea por el tráfico, el préstamo o adeudos
y la trata con prostitución, y para que se vea de lo que son capaces de hacer
pues hacen esos eventos con extrema violencia para que sirva como ejemplo
de que los que están metidos, deben o son parte del manejo en robos, tráfico
de drogas, préstamos, secuestros, asesinatos por paga y pueden ser víctimas de
esa violencia cuando no responden a lo que les indican los jefes de la mafia o
los dueños de las calles o los jefes de pandillas y que fácil es hacerlo, para ellos
que muestran la crueldad y la violencia y que nada les importa más que dejar su
"marca y de lo que son capaces" y uno se pude preguntar: ¿cuán grande serían
la deuda para que se genere tal crinen contra cinco mujeres indefensas? ¿Tan
poco vale la vida en tales condiciones de marginación y de pobreza? Y la realidad
es que seguimos impactados por esos hechos que al parecer a las policías en el
Estado de México les valen, les importan un carajo por la simple razón de que
tienen gran complicidad con los grupos de delincuentes en todo el Estado o las
mismas policías son los mafiosos que con placa e impunidad controlan los enor
mes negocios de las mafias locales en la entidad.

En la colonia "El Gavillero" es donde se dieron esos asesinatos y esa
zona es una de las muchas colonias en el Estado de México que está formada
por asentamientos irregulares y alejado de todo, ya que se encuentra en uno de
los cerros, sin ningún servicio y que es la base real de los controles mafiosos de
toda la entidad, la verdad es que en el Estado de México digan lo que digan los
políticos de todos los partidos hay un enorme asentamiento de grupos mafiosos
que controlan todo: los robos, los asaltos de vehículos, los secuestros, la trata de
personas, el tráfico de drogas, de armas, de prostitución, de venta de artículos
robados y clonados y hasta el financiamiento político en algunos casos y por esa
razón hay muchos grupos empresariales y financieros ligados al poder que con
la protección de los cuerpos de seguridad manejan y operan el llamado "lavado
de dinero" y todo este enorme negocio es el que genera el enorme charco de
sangre en que se encuentra toda la entidad.

En esa zona del Estado de México existen más "narcotienditas" que
escuelas o centros de salud, que policías. Los policías que están en la zona so
lamente llega a cobrar sus cuotas en las que tienen convenios de operación, se
realizan las tocadas y sonideros para dar gusto al cuerpo, vender bebidas adul
teradas o robadas, drogas y ampliar los centros de prostitución y narcotráfico, y
no hay autoridad que regule esos eventos que no tienen ningún control, muchas
cantinuchas son también prostíbulos y ios policías más que vigilar por la seguridad
protegen a los delincuentes, narcos y asesinos, esa es la realidad.
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Si las recaudaciones y los presupuestos en el Estado de México son
multimillonarios la realidad es que se van a los fondos políticos o a los bolsillos
de políticos de todos partidos y pillos que les acompañan. El tráfico y el ma
nejo y control de grupos es real y los grupos del narco viven en sus propios
territorios con sus reglas y leyes impuestas por la violencia y ios asesinatos que
la complicidad y la ineptitud de los cuerpos de seguridad protegen y brindan
impunidad, por esas razones, ahora, se sostiene que en el Estado de México no
solamente se encuentra el asiento del "grupo ATRACOMULCO" sino, también,
el real poder político de la delincuencia organizada...

La vecindad con la capital y los Estados de Hidalgo, Moreloss, Guerrero,
Tlaxcala, Querétaro y Michoacán le brindan a las mafias y grupos delincuen
ciales una enorme cantidad de sitios de operación y para trasladarse a todo el
país sin entrar en los controles de vigilancia que les pueden identificar. En otros
puntos de la entidad es ya una realidad que el vació de poder y el manejo de la
narco política y el narco empresariado tienen tales ligas que en muchos sitios
el control de los grupos mafiosos son una realidad y por esas razones también
el control de ios cuerpos de seguridad son una realidad tal que ios mismos fun
cionarios tienen pavor a las autoridades porque responden más a los mafiosos
que a los ciudadanos y sus intereses. Miles de millones de pesos se canalizan
por esos grupos a las campañas presidencial, de gobernadores y presidentes
municipales en esa región para mantener el control que no han podido romper
las autoridades de seguridad nacional en el país de ahí el enorme peligro que
representan tales grupos porque ya casi tienen controladas las entradas a la
capital y por tanto muchas zonas de control para la delincuencia y sus grupos.
Controlando la capital del país controlarán el corazón de la patria y con ello pue
den estrangular la fuerza del estado y mantener un estado ligado al narcotráfico
tal como vemos las cosas...
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La transparencia es clave
Ante el tamaño de las revelaciones que se esperan sobre la
corrupción durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, una
de las características que debe tener eljuicio de Emilio Lo
zoya es la transparencia, por lo que no estaba cayendo bien
el hecho de que, a 10 días de su llegada a México, y después
de un montaje para distraer a los reporteros y llevarse al
ex director de Pemex a un hospital en donde dicen que se
encuentra y que le hicieron una cirugía, no se tuviera mayor
información. Finalmente, ayer se difundió de la audiencia
para hoy martes, luego que se conoció que la Fiscalía no
había solicitado el trámite. Apartir de hoy "revelaciones"
comenzarán a mostrarse, por lo que más de un política,
entre ellos algunos ex legisladores, comenzaron a temblar..
¿Veremos a "peces gordos" caer en prisión? ¿Será?

Consenso contra
la inseguridad
La buena mediación que caracteriza al
senador Ricardo Monreal se hizo notar
en la instalación de la mesa interinstitu

cional que se activó en el Senado con la
recepción de propuestas de los gobernadores de Oaxaca,
Hidalgo, Veracruz y Tlaxcala para la reforma del Código Na
cional de Procedimientos Penales, con la que iniciaron los
trabajos para tener lista una iniciativa ampliamente discu
tida para principios de septiembre. Por lo tanto, se advierte
un trabajo con todos los actores posibles, como el Poder
Judicial, la FGRy las fiscalías estatales, ya que la Jucopo le
apostará al mayor consenso posible. En ese orden, se espera
que participen todos los gobernadores que asilo deseen, ya
que la seguridad es del interés de todos. ¿Será?

¿Campaña anticipada en la capital?
Cuentan que en Morena no ven con muy buenos ojos las
acciones del diputado capitalino por Gustavo A. Madero,
Nazario Norberto Sánchez, quien ha acumulado seña
lamientos por promoción indebida durante la pandemia
de Covid19. El también expriista fue ya incluso acusado
por el PAN ante el Instituto Electoral capitalino; esto por
vender en su demarcación bolsas de verduras "a precio
simbólico", y a cambio de credenciales de elector. La
estrategia, aseguran, es ni más ni menos que una promo
ción muy anticipada de su reelección como legislador
para el próximo año... ¿ Se podría configurar un delito
electoral? ¿Será?

Patadas b^jo la mesa,
rumbo a2021
Justo cuando comenzaba a tomar vuelo
en busca de la candidatura de Morena

por la alcaldía de Guadalajara, Carlos
Lomelí sufre otra sanción por parte de

la Secretaría de la Función Pública que encabeza Irma
Eréndira Sandoval... en el equipo del ex superdelegado
de AMLO comienzan a preguntarse si estas sanciones no
tienen que ver con fuego amigo ya que , dicen, a perso
najes como Manuel Bartlett se les exonera y a él se le
sanciona. ¿Será?
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Se abre el telón: Lozoya ante eljuez por Agronitrogenados
? Qué tan pública será la audiencia que
| hoy sostenga ante un juez de control

át el exdirector de PemexEmilio Lozoya
Austin?

Finalmente, luego de 11 días de haber re
gresado al país en condición de indiciado,
según la Fiscalía General de la República, o de
testigo colaborador, según el presidente Ló
pez Obrador, Lozoya fue llamado al estrado.
La audiencia es por el caso de la compra

supuestamente fraudulenta de la planta de
agronitrogenados con un sobreprecio de 200
millones de dólares.

Sobre ese tema, Lozoya no ha dicho ni pío.
Todas las supuestas revelaciones que ha

hecho se refieren al caso de corrupción de
Odebrecht y el financiamiento ilegal ala cam
paña de Enrique Peña Nieto.
Así que lo que diga hoy sobre la planta que

fue adquirida a Altos Hornos de México SA
(AHMSA) seránovedad.
El ex abogado de Lozoya, Javier Coello

Trejo, dijo hace meses cuando se conoció que
había una orden de aprehensión en su contra
por este tema, que el ex director de Pemex "no
se mandaba solo".

Es decir, que recibió instrucciones para
hacerla operación.

¿De quienes recibió órdenes? Pues susjefes
en ese momento eran, además de Peña, Luis
Videgaray y Pedro Joaquín Coldwell, en
tonces secretario de Energía.
De ese asunto no se tratan los presuntos

sobornos anunciados porque no hay una de
claración formal ante una autoridadjudicial.
El tema de los sobornos para la aprobación

de la reforma energética, entre otras, podría
quedar en mera anécdota si Lozoya obtiene
un amparo definitivo contra esa orden de

aprehensión en su contra.
Ganó un amparo provisional y ahora se

analiza si el delito prescribió o no.
Hoy el tema será agronitrogenados; haber

que tiene que decir al respecto lajoya de la 4T.

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat,
propuso a la Junta de Coordinación Política
del Senado una serie de reformas a diversas

disposiciones del Código Nacional de Proce
dimientos Penales.

Se trata, dijo, evitar "la puerta giratoria"
que permite que delincuentes detenidos en
flagrancia salgan en horas aprovechando los
huecos que deja la ley.
Pero quizá el asunto más polémico, tiene

que ver con la aplicación de la ley sobre dere
chos humanos.

Murat aseguró que la propuesta, avalada
por los gobernadores de Veracruz, Hidalgo y
Haxcala, pretende asegurar que los derechos
humanos cuenten "siempre para todas y to
dos por igual, pero nunca en contra de las
víctimas ni del bien común".

Dicho en castellano, que el respeto de los
derechos de los delincuentes no deben estar

por encima de los derechos de las víctimas ni
de la sociedad.

Un tema sin duda polémico, pero que debe
analizarse con detenimiento pues un porcen
taje de delitos los delincuentes han librado
la cárcel argumentando violaciones a sus
derechos.
Qué se abra la discusión entonces.

La senadora suplente Nancy Sánchez, en
grosará las filas de Morena a pesar de que era
la "reserva" de lapriistaVanesaRubio, quien
solicitó licencia para separarse del cargo.
Con esta adhesión, la bancada de Morena

suma 61 legisladores y el PRI se queda con 13
de los 14 escaños originales.
No parece ser una tragedia, pero en estos

tiempos en los que un voto hace la diferencia
en una votación, se cotizan alto.
En términos políticos, no en términos de

Lozoya.
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Reforma de pensiones, iniciativa tripartita
En el encuentro de los sectores obrero

y patronal con el ejecutivo en Pala
cio Nacional durante la Mañanera del

miércoles 22 de julio, se presentó el
acuerdo para reformar el sistema de pensiones
que en México data de 1997, cuando los recur
sos para el retiro de los trabajadores se distribu
yó en cuentas individuales por cada trabajador,
administradas por las Afores.
La iniciativa de Reforma de Pensiones elimí

nala posibilidad de nacionalizar los recursos de
las Afores, propuesta del diputado de Morena,
Edelmiro Santos, y lafracción delPT, que encen
dió los focos rojos ante la posibilidad de perder
ahorro de todos los trabajadores.
Llama la atención algunas características de

la iniciativa de Reforma:

 Se reduce el número de tiempo mínimo de
cotización en el IMSS de 25 a 15 años para tener
derecho a una pensión mínima garantizada.
Con esto, más mexicanos tendrán derecho a una
jubilación.
 Para que las cuentas individuales de las Afo

res tengan más recursos y los trabaj adores pue

dan así tenerunamejorpensión, se increméntala
aportación patronal obligatoria que mes con mes
se hace. Los trabaj adores no tendrán que aportar
más sobre su salario.

 Las Afores tendrán más opciones para invertir
los recursos que administran que son de los trabe 
jadores para así obtener más rendimientos. En 23
años de existir, las afores han dado un rendimiento
de 11% anual, que no hubieran podido obtener
los mexicanos en cualquier otra opción de ahorro.
Esta reforma era urgente porque enel2021,se

empiezan ajubilar trabaj adores de la generación
Afore (1997), y aloque más aspiraban es atener
una pensión de apenas el 30% del último sueldo
que recibieron.
Además, es una buena señal en un México

cada vez más polarizado por la política. Para
esta reforma, se pusieron de acuerdo el Gobierno
federal, la Secretaría de Hacienda, los empresa
rios, los sindicatos y las Afores.
SUSURROS

1. Hoy enla Comisión Permanente, se define has
ta por un voto el Tercer Período Extraordinario

de la Cámara de Diputados para reformar la
Ley de Adquisiciones que le da todo el poder
al Presidente de la República para la adqui
sición de insumos médicos.

2. Mañana se realizará el segundo periodo Ex
traordinario de la Cámara de Senadores, des
tacan : Reformas en materiade prevención del
suicidio; Nombramiento de personal diplo
mático; Designación del titular del Centro Fe
deral de Conciliación y Registro Laboral; Ma
gistrado paralaSalaRegional Especializada

3. La renuncia de Javier Jiménez Espriú como
Secretario de Comunicaciones y Transpor
tes por el diferendo con el Presidente López
Obrador por la militarización de los Puertos
Mexicanos, pone en riesgo inversiones del
sector privado. El ingeniero Héctor López
Gutiérrez, que deja la Coordinación de Puer
tos y Marina Mercante, consolidó las bases
para que las Administraciones Portuarias
Integrales (APIs) se transformen en Centros
de Negocios. Ahora, le toca a Rosa Icela Ro
dríguez, que tiene toda la confianza del jefe
del Ejecutivo, dar certeza a las inversiones.
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Suárez del Real, integridad y contexto
Integridad e integralidad son carac

terísticas indispensables de aquellas
personas que son parte de equipos de
Gobierno sujetos a una disciplina de

trabajo sistemática y puestos a prueba en cir
cunstancias extraordinarias, especialmente
por la convergencia de problemas sanitarios
o de seguridad.
A partir de sus propias exigencias y valores

internos, y desde luego en relación con los que
busca promover en el resto de la sociedad, los
equipos de Gobierno sonparte de un constan
te esquema de reajuste en el cualla valoración

de sus perfilesy virtudes es lamedida de todos
los días.
Cuando existen en suficiencia o en

abundancia, esas figuras se generan opor
tunidades que pueden fortalecer simul
táneamente aspiraciones, trayectorias y
compromisos.
Eso ocurrió con Rosa Icela Rodríguez al ser

promovida por el presidente Andrés Manuel
López Obrador al encargo de coordinado
ra General de Puertos y Marina Mercante, y
con José Alfonso Suárez del Real, quien fue

invitado por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, a ocupar la Secretaría de Gobier
no de la capital nacional.
La capacidad de reunir compromiso, efi

ciencia y versatilidad, lo que aquí propongo
llamar integralidad de su servicio, explícalas
dos promociones y alerta so bre las dificulta
des de seguridad en lo nacional y de coordina
ción en lo local que deberán ser atendidas con
la urgencia, siempre, "desde ayer".
Suárez del Real es un destacado político

y servidor público, además de periodista
(Premio Nacional de Periodismo 2015 y
2017, Premio José Pagés Llergo 2016). Al
frente de la Secretaría de Cultura ratificó
las opiniones en su derredor como hombre
de avanzada, conciliación, compromiso y
de trabajo.
Como diputado federal en la LXLegislatura

y diputado local en la VII Legislatura, fue un
organizador y promotor de la defensa funda
mental en los derechos culturales de la capi
tal. Para retomar las palabras de Sheinbaum:
"No es sólo un erudito de la cultura de la ciu

dad, tiene grandes conocimientos de la políti

ca". Varios funcionarios locales y nacionales
aplaudieron su arribo a la segunda posición
en importancia del gabinete.
Ila promovido reformas para fortalecer la

cultura como base de los Derechos Humanos

y, como secretario, respaldó los programas a
favor de la ciudadanía —un aliado incondi

cional del Consejo Ciudadano que presido—y
los artistas.

A la historia de la ciudad, la de ayer y la que
hoy se escribe, le es indispensable la sostenida
provisión de políticos conscientes de la reno
vación de paradigmas que está en puerta en
una nueva realidad cuya esencia y contornos
apenas se insinúan.
Hombre cultivado como es, Suárez delReal

comprende que los retos de la pospandemia
suponen habilidades complejas, análisis, res
peto por la inteligencia y la expectativa de
los habitantes de la capital y ser capaces de
insertarse en las estrategias.
A los empresarios, a los actores de la socie

dad civil, alos observadores, nos queda cons
truir de forma conjunta este nuevo tramo de
la incertidumbre del contexto y de la certeza
de su integridad.
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Arganis ratifíca pero el Presidente nombra
La escena fue hace cinco días.

Eljueves 23 de julio.
Apenas recibió el cargo y despidió

al Presidente para su viaje a Oaxa
ca, Jorge Arganis Díaz Leal convocó a sus
colaboradores:
Todos están ratificados.
Trabajaría con el equipo designado o he

redado en parte por el priista Gerardo Ruiz
Esparza por Javier Jiménez Espriú.
Emocionado, fue más preciso:
No se refería nada más a los funcionarios

en la estructura de la SCT, sino a todos los
organismos del sector.
Son muchos y de alta influencia en prácti

camente todas las actividades económicas:

Capufe, ASA, Seneam, Sepomex, Agencia
Espacial Mexicana...
Ah, y la Coordinación General de Puertos

y Marina Mercante, el área por la cual se fue,
disidente y desilusionado, Jiménez Espriú.
No estuvo de acuerdo con la imposición

de su jefe de entregar el control de aduanas y
puertos a las Fuerzas Armadas, sean el Ejérci
to o la Marina.

LASEGURIDAD PRESIDENCIAL

En ese diferendo  Javier Jiménez Espriú lo
definió se dio la noticia posterior.

Jorge Arganis Díaz Leal, se supone, avaló
gustoso la militarización de esos servicios
para combatir la corrupción oficialmente
exterminada desde Palacio Nacional.

Por lo tanto, era natural la designación de
una persona de la mayor confianza presiden
cial para ocuparse de esa gran área económica.
Por ahí llegan y salen mercancías de todo

tipo, legales e ilegales como narcóticos y ar
mas, hasta la trata de todo lo tratable, si se

acepta la expresión.
Ala Coordinación General de Puertos y Mari

na Mercante ha llegado Rosa Icela Rodríguez.
De su cercanía destaca un dato: a ella se

encomendó el Presidente y encomendó a su
familia en todos sus movimientos en la Ciu
dad de México.

Todos los días monitoreaba sus recorridosy
emitía el reporte de sin novedad porque todo
ha salido bien.

O sea, de vigilante del Presidente y garante
de su seguridad, Rodríguez debe ser vigilan
te y garante de una de las áreas más corruptas
delpaís en gobiernos pasados... y el presente.
Yle damos otro dato:
Cosas de la vida: Rosa Icela iba a la Se

cretaría de Desarrollo Social (Sedesol) pero
de repente el que manda ordenó a Claudia

Sheinbaum entregarle la Secretaría General
de Gobierno de la Ciudad de México.

EL MALDITO DEBIDO PROCESO

Ayer se abrió un promisorio diálogo Senado
gobernadores.

El tema fue la justicia y en concreto la 11a
madapuerta rotatoria de los penales, eu
femismo para narrar cómo los delincuentes
ingresanysalen.
Ricardo Monreal por el Senado y los go

bernadores Alejandro Murat, Ornar Fa
yad, Marco Antonio Mena y Cuitláhuac
García por los estados hicieron propue stas.
Harán más para reformar el Código Fede

ral de Procedimientos Penales y sobre todo
terminar ese ardid judicial del llamado/aiías
al debido proceso.
Lo invocan todos los criminales y la sociedad

los padece antes de ser detenidos y peor des
pués de liberados porque regresana vengarse.
Una expresión de Murat lo dice todo: deben

cuidarse el proceso y también los derechos
humanos "para todos por igual, pero nunca
en contra de las víctimas ni del bien común".

Monreal, por su parte, ofreció continuar el
diálogo y convocar a otros especialistas para
escuchar propuestas y llevarlas a un cambio
sustantivo.
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• Hugo López Gatell el optimista. A pesar del incre
mento día a día de contagios y decesos se mantiene
firme en que vamos bien, optimista pues. Hay mu
chos datos inquietantes, pero uno llama la atención:
el 26 de abril el 50% de intubados lograba sobrevivir.
A la fecha ese porcentaje se redujo al 28%. Y lo que
nos cuentan los expertos es que en los hospitales
privados las cifras son al revés...

• Emilio Lozoyacomienzaacantar...Pero ahora sí ante
un juez federal que programó para este martes a las 9:00
horas la audiencia inicial en la que será imputado de la
vado de dinero, por la compra que hizo como director de
Pemex de la planta chatarra de Agronitrogenados. ¿Pero
qué ocurrió desde su llegada a México el 17 de julio a las
00:46 horas hasta la fecha?

• AM LO vaya que saca jugo al avión presidencial. Pese
a los millones que se pagaron por tenerlo varado en
Estados Unidos sin que se vendiera, ahora lo presumió
en el que durante muchos años fue el Hangar Presiden
cial. ¿Qué mensaje quiso dar? Porque de que sigue sin
venderse... sigue sin venderse.
• Hatina y AMLO. Por cierto, ¿por qué no va AMLO a
los estados afectados por el huracán Hanna? Porque
en la conferencia de prensa de este lunes el presi
dente de plano les dijo a los periodistas que "ustedes
preguntan, (pero) respetuosamente les pido que nos
ajustemos en esta ocasión a preguntas sobre el avión,
sobre la rifa". Y cuando una reportera quiso pregun
tar de otro tema la respuesta fue "mañana".
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Brindis por Itostirio
El caso Lozoya sigue dando mucho de qué
hablar y ahora salen a relucir nombres
como el de Froyland Gracia Galicia
y Rosario Brindis AJvarez, ambos
empleados de confianza de Emilio Lozoya
durante su dirección dentro de PEMEX

Ambos personajes se dieron a conocer
gracias a la ambición de poder que ios llevó
a cometer estupideces con tal de obtener
tinas cuantas migajas que Ies lanzó Emilio
Lozoya al piso, para que hicieran el trabajo
sucio sin que se manchara su patrón.
Brindis demostró ser una de las

personas más amañadas del sistema y
aprendió a burlarse de la ley, para lograr
diversos contratos millonarios. En el

2017 ella fue quien logró que le dieran a su
conyugue un contrato por 567 millones
de pesos para un hotel; esta licitación fue
denunciada ante el Congreso de la Unión
para q ue fuera retirada del cargo q ue
ostentaba, pero era más que evidente que
nunca sucedería.

Por otro lado el ya mejor conocido
como "mi rey" Froyland Gracia Galicia
coordinador de Pemex durante la gestión de
Emilio Lozoya fungía como servidumbre
del exdirector, donde aseguran, todo el
trabajo sucio se lo encargó a él con miras
a ofrecerle moches que compraran su
silencio.

Gracia y Brindis se han convertido
en los cómplices más cercanos de Emilio
Lozoya, pues ambos escondieron toda la
mierda que estaba a punto de flotar, y una
vez que den con ellos, muchas más caberas
irán cayendo pues muchos ostentan el
nombre de expresidente o exsecretario de
hacienda cuando sus calificativos tendrían

que ser otros.
La historia comienza a tomar forma

y mien l ras van tirando a los de más baj o
rango, muchos otros esperan que por fin
mencionen el nombre de un pez gordo para
que AMLO sea el primer presidente en
enjuiciar a otro, por motivos de corrupción.
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lo/oy<i. ¿estremecerá
e 1 mundo político?
LA ESPESA URDIMBRE POLÍTICA ES L
ENVOLTURA DE LAS VERDADES
Desde 1993, en Guadal ajara. Jalisco, se
sembró 1 a sosp eeh a de crímenes de Est a
do. La espesa urdimbre política es la en
voltura de las verdades históricas que
pretenden implantarse a título de fe.

En diciembre de 20Ü4, en un paraje co
lindante entre el Distrito Federal y el es
tado de México, se encontró el cadáver de
Enrique Síi linas de Gortari.
Intento de extorsión o tortura para

arrancarle información

El entonces procurador general de
Justicia mexiquense, Alfonso Navarrete
Prida, dio la versión púbica de que, en las
primeras líneas de investigación, había in
dicios de que la víctima fue a buscar a los
homicidas. La hipótesis más fuerte es que
la reunión tuvo que ver con un intento de
extorsión, o una extorsión ya en proceso,
por personas que tenían información que
podía dañara Salinas de Gortari,

Reiteró el procurador: Tal vez la inten
ción de Jos homicidas no era el asesina

to por el uso de la bolsa de plástico para
asfixiarlo. Eso se hace cuando se quiere

prolongar la agonía para hacer sufrir a la
personas o para obtener de ella informes
o la aceptación de lo que se le está exigien
do. (Lasintaxis es del declarante.)
Cinco años después, Navarrete apa

reció como diputado al Congreso de la
Unión. En 2012 fue nombrado por el ex
gobernador del estado de México, Enri
que Peña Nieto, secretario de Trabajo y
Previsión Social. En los últimos meses del

sexenio, despachó como secretario de Go
bernación. Información comprometedo
ra, al casillero de Seguridad Nacional

¿Quién mató a Enrique Salinas de Gor
tari? Este tipo de asuntos es complejo y
generalmente son reservados en el casi
llero de Seguridad Nacional. Los móviles
reales de los crímenes se pierden en la no
che de los tiempos.

Ya está en México, extraditado por Es
paña, el ex director general de Pemex,
Emilio Lozoya Austin, al amparo de su
calidad de testigo protegido, rango que
se da a quien está en posesión de infor
mación comprometedora, sujeta a la más
hermética secrecía ministerial.
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Ano de la Hala,
por» en México
MAESTRO, YA SON MÁS DE 16 MILLONES IN
FECTADOS POR COVID19 EN EL ORBE
En China, 2020 no es el Año de la Rata sino del Pan
go! ín, del Murciélago o del Coronavirus. De la Rata,
aquí, por la plaga que FGR y UIF están por atrapar.
AMLO criticó que al TPOI le hayan puesto

José María Morelos, siendo más acordes a la
realidad Porñrio Díaz, López de Santa Anna o
Carlos Salinas.

Le pusieron el nombre de El Siervo de la Nación
los que se Sirvieron de la Nación a manos llenas. El
ideal era La Gaviota: fue quien más lo usó con toda
su parvada.

No interesó en la subasta de Los Pinos un lo
te de más de 10 mil calzones ofertado en $306
mil 400.

No se sabe si eran de doña Carmen, Paloma, Ce
cilia, Nilda, Marta, Margarita o Angélica, pero se
guro huelen a corrupción, impunidad e inmunidad,
como todo en la exresidencia oficial de Los Pillos,

Morena confía en mantener la mayoría le
gislativa y ganar las 15 gubernaturas enjuego
en 2021.

Siempre y cuando supere los desaguisados de
Yeidckol y calme la voracidad de aspirantes a la cú
pula partidista.
Crece el número de contagios por la pande

mia en la Liga MX.
A los héroes y heroínas hay que agregar a los fut

bolistas, porque chambean sin ninguna protección
bucal (y saltándose los protocolos).

El Festival Internacional Cervantino se realizará

con artistas y grupos desde sucasa o estudio.
F1C será: Festejo Interrumpido por Coronavi

r us. Gurú, ¿la frase del día?
El respeto a la sana distancia es la paz...
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Negíigeiieiíi
Un caso de feminicidio

puso de nueva cuenta en el
ojo del huracán a la Fisca
lía chilanga, la Fiscalía de
Delitos Sexuales y su titu
lar Sus ele Ortega, pues el
4 de junio la joven Mi che
lie "N" acudió al Ministe

rio Público de Iztapalapa
6, para ponerle el dedulce a
un degenerada que la ata
có sexual mente cerca de su

chante en Izfapalacra.
La joven le reiteró al MP

que el calenturiento sujeto
la amenazó, les dio nombre
y santo y seña para apañar
lo, pero les valió madres y
ni ahí ni en la Fiscalía para
Delitos Sexuales le pusie
ron protección; el pasado
fin de semana Michelle y
su mamá fueron asesina

das por haber cometido el

delito de denunciar a un

malnacido cobarde que las
acosabay ahora la Fiscalía
ya quiere tomar cartas en
el asunto, después del niño
ahogado.
Entonces ¿para qué crea

ron una Fiscalía de Delitos

Sexuales, sí les vale un ca
cahuate la integridad de las
víctimas? La fiscal Ernes

tina Godoy debería pedir
le cuentas a Susele Ortega,
pues el día de la denuncia
de Michelle, ella ya estaba
como titular de la Fiscalía
de Delitos Sexuales.

Michelle y su mamá es
tán muertas, pero ya no
será la Fiscalía para Deli
tos Sexuales quien atienda
su caso sino la Fiscalía de

Homicidios. ¿No era mejor
que las atendieran vivas?
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Ayer, no fue una Mañanera en
el Palacio Nacional, por única
ocasión se realizó en el hangar
Presidencial. Ahí, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), expresó que tiene que
existir "un México amoroso,
con felicidad", fue uno de los
discursos que emitió durante
la presentación del avión que
lleva como nombre "José María

Morolos y Pavo n".
Pero en su ponencia, nunca

se le notó la felicidad, ni siquiera
porque pronto será vendido; su
rostro reflejaba enojo y fastidio,
¡ni qué decir de su discurso!
"Este avión es un ejemplo de

los excesos que se cometieron,
se iba a terminar de pagar
por este avión cerca de siete
mil millones de pesos, fue un
flnanciamiento ostentoso. El

eos lo de mantenimiento, viaj es
al año, significa alrededor de 150
millones de pesos. Ni hablar del
hangar, su p recio fue casi de mil
millones de pesos para guardar el
avión", expresó AMLO. No pasó
desapercibido el nombre de la
aeronave, "José María Morelos
y Pavón", con un dedo señaló
al Boeing 7878 Dreamliner, y
expuso con cara de pocos amigos,
el cómo se habían atrevido a

poner ese nombre. Cuando el
Siervo de la Nación, encamaba la
lucha por la igualdad
"Morelos en sus Sentimientos

de la Nación, decía, que se modere
la indigencia y la opulencia, que
se eleve el salario del peón, que
se eduque al hijo del campesino
igual que ai hijo del más rico
hacendado.

Le hubieran puesto al avión
Carlos Salinas de Gortari, tendría
más apego ala realidad", así lo
dijo el Presidente con fuerza y
molestia en la Mañanera, llevada
a cabo en el Hangar Presidencial.
Aseguró durante su

intervención, que el avión era
para dar a conoce ral pueblo de
México como se mal gobernaba
al país, de cómo habían lujos, en
todo el periodo neoliberal.
"Se le daba la espalda al

pueblo, sobre todo alagente
pobre. Y los altos funcionarios
vivían colmados de privilegios,
de atenciones. Esa fue la forma

de gobierno, durante el periodo
neoliberal. Tenemos que estar
subrayándolo porque hay
quienes quieren regresara esa
forma de gobierno, añoran que
continúe la corrupción. Los
privilegios es una característica

de la oposición conservadora.
Se está avanzando en desterrar

la corrupción del país, ya se está
avanzando. Se acaban ios lujos
en el gobierno", dijo AMLO. Por
cierto, el Presidente no se subió
al avión, dijo de manera tajante
que no lo haría. Con el otro
negocio que tenían proyectado,
en la construcción del nuevo

aeropuerto de Texcoco, se iba a
cerrar el actual aeropuerto, se
tenía proyectado utilizar las 600
hectáreas para hacer un especie
de Santa Fe, un gran negocio
inmobiliario, se iba a cerrar la
base área de Santa Lucía, pero
este es otro tema.

Knvía tu opinión
lizbet halvarez77(S>

gniail.com

 En el hangar presidencial
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Nueva política
laboral
CON BOMBO SE ANUNCIARON

NUEVAS DISPOSICIONES
Con bombo y platillo se anunciaron
nuevas disposiciones en materia labo
ral, mismas que habrán de beneficiar
las pensiones de los trabajadores; algo
que sin duda es muy importante y dig
no de aplauso para que un trabajador,
después de haber entregado su vida y
salud en una fábrica o en cualquier ac
tividad, reciba una pensión digna y jus
ta, Lamentablemente en la actualidad

muchas pensiones son ridiculas y ape
nas cubren el 30% del sueldo que se de
vengaba, algo infame y perverso.
La perspectiva es generosa y solo es

peremos que lo que se dicte al respec
to sea acorde con los reclamos de la

clase trabajadora. Bien debemos reco
nocer que ios sectores patronales han
mostrado su disposición para mejorar
el jus to retiro de quien se ha desempe
ñado toda la vida en el esfuerzo crea

dor. Lamentaremos profundamente
que en un momento dado no se llegue a
ese fin, o que pueda haber algunas des
viaciones legales; esperamos que los le
gisladores den buena orientación a las
reglas, insistimos, para beneficio de la
clase laboral.

Por cierto, en la iniciativa también
se señala que desde que se tengan 15
años de trabajo, se podrá tener acceso
para recibir una pensión, algo que con
sideramos digno de elogio.
En tan importante reforma, debería

apoyarse con más intensidad a las mu
jeres, las cuales, si bien es cierto, aho
ra pueden lograr pensiones en menos
tiempo que los barones, es imprescin
dible que se les otorguen mejores con
diciones de retiro.

¡Enhorabuena! por esos cambios la
borales en bien de quienes más lo nece
sitan.
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Tiraditos
¿Y LAS PRIORIDADES DE AMLO?
«¿De nuevo regañará el presidente Andrés Manuel López Obrador

Delgado? La pregunta viene a cuento porque, en
reunión virtual, legisladores acordaron un tercer periodo extraordinario.
La fecha, el próximo 29 de julio. Los Lemas a tratar: reformas a la
Ley de Adquisiciones, que permitirían la compra de medicamentos
en el extranjero, la creación de un Consejo Fiscal, la nueva Lev de
Remuneraciones y varias normas para proteger los derechos políticos de
mujeres; es decir, de nuevo se quedaría fuera de la agenda la extinción de
fideicomisos, tema prioritario para AMLO y que dejarlo de lado motivó
el "regaño fraternal" la semana pasada tanto a Delgado como al senador
Ricardo Monreal. ¿Olvidarán de nuevo los compromisos presidenciales?

ALISTA MORENA DESAPARICION DE FIDEICOMISO
PARA EXBRACEROS
«Por si sí, la bancada de Morena en la Cámara de Diputados se alista a
abrogar la Ley que crea el Fideicomiso que administrará el Fondo de Apoyo
Social para Extrabajadores Migratorios Mexicanos, con lo que alrededor de
125 mil exjornaleros o sus familias se quedarían sin los recursos producto
de un ahorro que el Estado mexicano les quitó de 1942 a 1964, alertó la
diputada federal Frida Esparza Márquez. De hecho el actual gobierno ni
siquiera incluyó en los presupuestos de 2019 y 2020 dichos recursos.

ENTRE POBREZA Y MILLONARIOS, 0XFAM
DECLARA EMPATE
•La red global de organizaciones no gubernamentales Oxl'am asegura, en
un análisis, que al igual que la pobreza las millonarias fortunas continúan
creciendo pese a la crisis por la pandemia Covid19; no bueno, y en
América Latina la afirmación se acentúa. Dicen que al menos 73 de los
multimillonarios que existen en la región han incrementado sus fortunas
en un total de 48 mil 200 millones de dólares entre marzo y junio pasados,
periodo en que el covid19 se instaló con fuerza. Y para ponerle limón a la
herida, estas fortunas equivalen a "un tercio del total de recursos previstos
en paquetes de estímulos económicos adoptados por todos los países de la
región"para auxiliar a los máspobres, a los desempleados y trabajadores
informales durante la pandemia... mejor aquí la dejamos.
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LA SEP Y SUS VALES
•Será este miércoles (29 de julio) cuando la Unidad de Administración y
Finanzas de la Dirección General de Recursos y Servicios Materiales de
la SEP, al mando de Esteban Moctezuma, dé a conocer el íallo de la
Licitación j.A0 ÍÍ0 0()9991792020, para el suministro cíe vaíes de
despensa por el concepto del pago de becas, algo así como 32 millones
de pesos; sin embargo, al proceso solo se presentaron dos postores, Toka
Internacional, de Hugo Villanueva, y Broxel, ele José Antonio García
siendo esta última la que se podría llevar el contrato por los cambios
realizados en las bases. Y es que, se habrían puesto diversos candados
como, que la penalización en caso de incumplimiento sea por el total del
contrato y no solo por la parte incumplida; sumado a las políticas de robo
o perdida en vales de papel y su reposición, algo nunca antes visto en el
sector.

CULPAR AL OTRO DEL FRACASO PROPIO
•Señalar al de enfrente o el de al lado es la recela favorita de Donald

Trump para restar atención a sus fracasos. Ayer, justo cuando Estados
Unidos superó la barrera de los 150 mil muertos por coronavirus, el
mandatario volvió a poner los ojos sobre México. "Mi administración está
monitoreando de cerca el creciente número de casos en Latinoamérica,
que ahora es la región del mundo, con diferencia, donde se han reportado
más infecciones activas", manifestó el mandatario en declaraciones a la
prensa en Carolina del Norte. "Dada esa realidad, nos estamos enfocando
agresivamente en la frontera de Texas icón México] y en aquellos países
que creemos que tenemos que vigilar con mucho, mucho cuidado. Hay
países muy, muy infectados fuera de nuestras fronteras", enfatizó. ¿Olvida
que su país es el más afectado por la pandemia?
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CONTINÚA EXTRAORDINARIO
«Este martes está programada la reanudación
de la sesión del Periodo Extraordinario del
Congreso de la Ciudad de México, después de
que se determinara realizar un receso, debido a
que el dictamen de reformas a la Ley Orgánica de
la Fiscalía General de Justicia capitalina incluía
reformas a la Ley Orgánica del Congreso de la
Ciudad, pequeño detalle que se les pasó a todos
en la Comisión y fue hasta que se presentó al
pleno que se dieron cuenta del error. Ahora las
Comisiones de Norrnatividad, Estudios y Prácticas
Parlamentarias, y de Administración y Procuración
de Justicia deberán ajustar el dictamen para su
aprobación.

PERFIL LEGISLATIVO
*"La Secretaría de Gobierno representa la relación
con las alcaldías y con el Congreso de la Ciudad",
señaló la Jefa de Gobierno además de mencionar
las tareas relacionadas con la pandemia y la
gobernabüidad. Quizá sea la experiencia legislativa
lo que terminó llenándole el ojo a la mandataria
para tomar la decisión de nombrar a Alfonso
Suárez del Real al frente de la dependencia. Es
i'r?r_cA^r"ai'i'ri.vin!í?. y_l11 AI 1 _a
Asamblea Legislativa el entonces diputado Suárez
del Real, no coordinaba a los diputados de Morena,
si era quien en realidad revisaba y entendía de los
lemas legislativos. Asunto que es indispensable
con este Congreso local.

SUSPICACIA
«Desesperados, así es como dicen estar los
locatarios del mercado Zonal de Jamaica, quienes
ya le están viendo tintes electorales a la negativa
de (a jela de Mercados, Marlén Quiroz López, de
abrir la totalidad de las puertas del mercado. Y
es que dicen, en un inicio ella se hacía cargo de
págar a una persona por puerta para checar la
temperatura y darles gel a quienes acudían al
centro de abasto; y de un día para otro, les dijo
que ellos se tenían organizarse para pagar a esa
persona y comprar los aditamentos. Por lo que la
pegunta es ¿y jos .re^rsos que .se destinaban a
este pago, dónde quedarán?

OPERADORES
«Después de su intento fallido por construir "una
alternativa política, debido a la falta de democracia
en los partidos" el dirigente de "Demócratas",
Vladimir Aguilar, se terminó integrando al

Víctor Romo. La medida obedece a que el alcalde
necesita te ayuda posible para evitar que el
PAN le arrebate la demarcación en las elecciones
intermedias. Y aunque no se ha definido quién
será el candidato, le están apostando todo a viejos
cuadros conocidos, para la operación política.

candidato o si Romo busca la reelección.
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Cultura y accesibilidad
para personas con
discapacidad
La cultura es un elemento central en el ca

tálogo de los derechos humanos y ocupa
un papel importante para el desarrollo
de otros derechos. Por lo tanto, los de
rechos culturales son aquellas prerro
gativas que poseen todas las personas y
que agrupan, por ejemplo, el derecho a

la identidad cultural, expresiones artísticas, partici
pación en la vida cultural, la propiedad intelectual,
entreoirás.

Debemos reconocer (lue existe un largo camino
por recorrer, para lograr el acceso a la cultura y llegar
atodos los sectores. Dé ésta forma, las pérsonas con
(Jisca[tacidad representíin un grupo que se encuentra
limitado,ya que, si bienes cierto que, algunos de no
sotros podemos acceder a un monumento liistórieo o
acudir al recorrido de un museo sin mayores compli
caciones, no se puede negar que. al situarnos en un
escenario en el que carecemos de facultades como
la vista, el oído, o bien, la posibilidad de caminar o
entender nos muestran las barreras existentes para
la accesibilidad universal a estos espacios.

I,n este sentido, la ( c invención Internacional dé los
Derechos de las Personas con Discapacidad recono
ce a éste séctor como aquella» pérsonas que téngáii
deficiencias físicas, mentales, intelectuales o senso
riales a largo plazo, y que a su vez, se encuentran en
una interacción con diversas barreras, mismas que
obedecen en mayor medida a la adaptabilidad social
para reconocer la riqueza dé la diversidad y de los

centros públicos, que impiden la participación plena
y efectiva en igualdad dé condiciones.
Por ello, el Estado mexicano requiere trabajar

de manera conjunta con los diferentes grupos de
la sociedad para reducir las barreras que limitan la
participación en la vida cultural; en particular, es
importante inehiir la opinión de las personas con
discapacidad, a fin de que contribuyan en el dise
ño dé infrá éstri teñirá, atendiendo los procesos de
conservación y restauración del propio espacio. Ade
más, es necesario el uso de las tecnologías, para: tener
avances importantes como el desarrollo de replica
de piezas arqueológicas por medio de impresiones en
lercera dimensión, qrté permitan su interacción, por
ejemplo,y finalmente, aunque no menos importante,
la capacitación del personal que labora en los espa
cios culturales, para que puedan atender de mejor
manera a todo visitante sin importar sus condiciones
físicas cr mentales.

Bajo este orden de ideas, resulla de suma impor
tancia la construcción dé políticas públicas \ la sen
sibilización del gobierno, del sector privado y de la
sociedad en su conjunto, con el objetivo de sumar
esfuerzos para que ningún ser humano quede exclui
do de la participación en la vida cultural.

Por último, a través de éstas líneas deseo destacar
la invaluable labor que está realizando el Instituto
Nacional dé Antropología e Historia (INA1I), en par
ticular, del Estado de México, Mi reconocimiento a
Antonio 1 Iuitrón, Daníela Tovar y todo srt equipo.
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Nadie lia puesto aleación al
pasado del nuevo secreta
rio de Gobierno de la Ciu

dad de México, José Alfonso
Suárez del Real. Ojalá lo
hagan. Todos se limitan a
su paso por el ahora Con

greso de la CDMX, el Congreso de la LJnión
y, algunos, por su historia eii el Metro. Pero
nadie recuerda que fue forjado por uno de
los grandes de la política en la ciudad, el
polémico René Bejarano.
Ene, y hay quienes dicen que sigue

siendo, de toda su confianza. Bejarano lo
mantuvo de coordinador de asesores de

su esposa Dolores Padierna, Cuando fue
jefa delegacional en Cuaulitérnoe, y lo
cambiaron estnitégicanie.nte de puesto
para que pudiera quedar como sustituto,
cuando ella salió para competir por una
diputación.
Entonces, ¿ante su nombramiento es

tamos frente a una decisión de la jefa de
Gobierno o de una imposición desde Pa
lacio Nacional?

Portille uno no puede dejar de pre
guntarse si la jefa de Gobierno le está
abriendo la puerta a un habilidoso Beja
rano, acostumbrado a jugar siempre a tres
bandas. Porque muchos (píe dicen estar
con ella, le siguen rindiendo pleitesía al
profesor.
O lo que está haciendo Sheinbaum ®

pagarle a Bejarano el apoyo en las pasadas
elecciones y cediéndole el control político
de la ciudad.

No hay que olvidar que después de la
cuestionada encuesta de Morena en la que
Slieinbauni fue elegida candidata a la jefa
tura de go bienio y qu<v casi cuesta la sa lid a
de Ricardo Monreal de las filas niorenistas,
Claudia tuvo que incluir al diputado Suárez
del Real como coordinador de su campaña.
Allí comenzó su acercamiento con él.

No es de extrañar que al ganar la jefa
tura lo premiara con el nombramiento de
secretario de Culturaren donde permane
ció con bajo perfil, marcado más por los
tropiezos desli equipo al 110 poder elaborar
correctamente unos simples carteles, que
por sus logros.
Por eso ahora sorprendió a casi todos

con esta designación, en un puesto que 110
está hecho para alguien que viene del sec

tor cultural. Para la Secretaría de Gobierno

se necesita 1111 político con un perfil fuci le,
dinámico, con el peso político suficiente que
le brindé el respeto de los grupos políticos
y sociales de la CDMX.

Los grupos sociales, (X)nrerciaiites, para
caidistas, taxistas, ambientalistas, maestros,
sindicatos, policías, na van a sentarse con
el nuevo secretario a: leer poesía. Tampo
co van a esperar a que les agende una cita.
Ellos requieren a alguien que resuelva de
inmediato, que prevenga, que vaya un paso
adelante, que esté en la calle, con ellos. La
falta de visión y buen juicio político cobrará
facturas. Los problemas se gestarán, crece
rán y le explotarán en las mallos sin saber
de dónde vinieron.

Los partidos políticos podrán dialogar
bien con el. ya lo están buscando, como lo
hicieron durante la pasada legislatura en la
CDMX, pero cuando se trate de iniponerse
o hacer valer la ley sobre cualquier acuer
do, ahí será el momento én que todos los
problemas le lleguen potenciados a la jefa
de Gobierno.
Contrario al famoso íiieme donde se

muestra una fastidiada y saturada Claudia
Sheinbaum, su entonces secretaría de Go
bierno, Rosa Icela Rodríguez, era 1111 filtro
que no permitía que los problemas escala
ran hasta su jefa. Ahora Sheinbaum se dará
cuenta de la verdadera dimensión de los

problemas.
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A menos de que Suárez del Real loque
y rinda cuentas a otra oficina que 110 sea
la de ella.

ENTRE GITANOS
La designación de Rosa Icela Rodríguez
como coordinadora general de Puertos y
Marina Mercante, más que reconocinnen
10 a sil buena trayectoria, le corta legítimas
aspiraciones y evidencia el reducido grupo
de personas en las que confía el presidente.

O la necesidad de sacarla de circulación por
algún otro motivo.

Ojalá que la 4 I le haga justicia a Rosa Ice
la después de enfrentara la Hidra de Lerna,
serpiente acuática de muchas cabezas* que
ejemplifica muy bien lo q ue le espera en los
puertos del país.

«Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmaiLcom
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¿Existe el derecho al insulto
a los servidores públicos?

s practica cotidiana que quiénes escrílien en los medios diflciliriente ejercen autocrítica,
del derecho a la libertad de expresión. De ahí, por tanto, que no es ocioso cuestionarse
sobre si existe el derecho al insulto.
Es verdad que el estándar de protección de un servidor público en relación a

un particular es menor y, por ello, tiene el deber de soportar un mayor umbral de
críticas formuladas con razón o sin ella. No obstante él insulto rio está comprendido
1 en el universo de protección de la crítica.

Él diccionario de la Real Academia Española define el insulto como "Ofender a alguien
provocándolo e irritándolo con palabras o acciones." El Tribunal Constitucional de España ha
señalado que: "las libertades del ¡ir!. 20.1 a) y d) CE... no dan cobertura constitucional a expre
siones forinalinenté injuriosas é innecesarias para el mensaje qué se desea divulgar, en las que
simplemente su emisor exterioriza su personal menosprecio o animosidad respecto del ofendido.

Por Contra él carácter molésto o hiriente de una opinión o una información, o la critica eva
luación de la conducta personal o profesional de una persona o el juicio sobre su idoneidad
profesional, ño constituyen de suyo una ilegítima intromisión en su derecho al honor, siempre,
claro está, que lo dicho, escrito o divulgado no sean expresiones o mensajes insultantes, insidias
infamantes o vejaciones que provoquen objetivamente el descrédito de la persona a quien se
refieran" (.SCT 49/2001 FJ 5).

En el mismo sentido, la Corte Europea de Derechos Humanos en el caso OttoPremingerlns
titut v. Austria ha dejado apuntado que quienes ejérzan los derechos derivados de la libertad
de expresión "pueden legítimamente estar incluidos en la obligación de evitar tanto como sea
posible expresiones que son ofensivas gratuitamente para otras personas y que lesionan sus
derechos. Y ello es así porque ellas no contribuyen de ninguna forma al debate público'/ http;//
siuLlaw.uu.n1/SIM/CaseLaw/hof.nsf/0/l70311 d98ca04f72el256640004c2940?OpeiiDoeuineiit).

I ii el caso de México, el análisis del "derecho al insulto", el Poder Judicial de la Federación
observa la misma tendencia internacional señalada líneas arriba. En efecto, el Décimo Primer
Tribunal Colegiado eñ Materia Civil del Priinéf Circuito ha sostenido, por ejemplo* entre mucho
casos más, que: "las expresiones denostatorias que se realicen en un medio informativo en contra
de determinada persona sin ese propósito, es decir, que no conllevan la finalidad de informar,
sino sólo el de dirimir conflictos personales entre el autor de la nota periodística y la persona
a la que se. hace referencia en la misma, se deben considerar como insultantes, vejatorias e
innecesarias en el ejercicio dé la libertad de expresión, porque sobrepasan los límites de libré
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ejercicio del periodismo, el derecho a la información y la libertad de expresión, al no tener la
¡Mención de hacer del conocimiento Un hecho de interés general, ni sirven ;i los personas para
la toma de decisiones que enriquezcan la convivencia o participación democrática" (Amparo
directo 474/2010).
Eñ la Ciudad de México, la única que cuenta con una ley especial en la materia, el artículo 14

de la Ley de Responsabilidad Civil para la Protección del Derecho a la Vida Privada, el honor
y la Propia Imagen en él Distrito Federáis a la letra dicé: 8E1 carácter molésto é hiriente de una
información no constituye en sí un límite al derecho a la información, para sobrepasar el límite
de lo tolerable, esas expresiones deberán ser insultantes, insinuaciones insidiosas y Vejaciones,
innecesarias en el ejercicio de la libertad de expresión y derecho a la información. Por lo tanto,
la emisión de juicios insultantes por sí mismas en cualquier contexto, que no se requieren para
la labor informativa o de formación de la opinión (pie se realice, supone lili daño injustificado
a la dignidad humana".

Sergio Búfano yjorge Perdiúkseñalan éñ su diccionario qué: "el insulto jjto se propone.trans
mitir información...sino simplemente agredir, ejercer violencia" (Diccionario de la injuria. Bue
nos Aires. Losada, 2005 p. 16). Hay que recordar, cuantas veces sea necesario, que la libertad de
expresión no es absoluta, porque se suele olvidar muy fácil.
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1 pasado miércoles 22 cerró exitosamente
un episodio más de la larga y republicana
historia del OTE, con una votación calificada
cu la Cámara de Diputados para nombrar a
2 consejeras y 2 consejeros electorales. Ante
eso, es de crucial importancia recordar que la
Cámara eiifrei ilará un procedimiento similar

en 2023 que incluirá la elección de la o el Consejero Presi
dente, 1,5 meses antes de la.elección presidencial de 2024.
Es momento entonces de ver hacia adelante y aportar

líneas de solución coñ ánimo de futuro y vocación de
propuesta para un reto particular: el funcionamiento del
Comité Técnico de Evaluación (CTE) que, por algunas
imprecisiones y ambigüedades de sil diseño legal original,
podría discurrir por ciertas áreas de opacidad y discrecio
lialidad que reblandei crian el blindaje del mecanismo.

Para empezar, a pesar de tratarse de un órgano de re
levancia constitucional, el CTE no cuenta más que. con
dos incisos en el artículo 41, mientras que la normativa
reglamentaria:contenida en la Ley Orgánica del Congreso,
en su numeral 34 Biss no es ni clara ni suficiente. A partir
de lo anterior, procedería reformar dicha ley o expedir
lili reglamento para lo siguiente:

1) Establecer, con mayor detalle y claridad, los conteni
dos, etapas, plazos y términos de la convocatoria, dispo
niendo que siempre se programen con suficiente espacio
entre ellos para permitir el acceso a la justicia de quienes
pretendan impugnar. 2) Esclarecer la naturaleza del CTE
como órgano auxiliar de la JIJCOPO sujeto a revisión ju

dicial, asi como el término de sü gestión, que debería ir
desde su instalación hasta la resolución del último medio
de impugnación presentado.
3) Mejorar la pluralidad en la conformación del Co

mité, estableciendo, además de 3 integrantes suplentes,
requisitos e impedimentos de alta exigencia académica,
profesional y cívica para sus integrantes, como grado
académico superior y/o determinados años dé experien
cia probada, suficiente y relevante en el ejercicio de la
función electoral, la enseñanza o investigación de los
temas electorales o de gobernabiliclad democratica, pero
prohibiendo expresamente la participación deservidores
públicos éh funciones y militantes y dirigentes partidistas
en activo.

4) Disponer su integración paritaria y la alternancia del
género mayoritario, así como un orden de prefación de los
nombramientos, todos fundados y motivados. Primero el
1NA1 y después la CN DII, ambos mediante procedimien
tos colegiados y públicos de sus órganos superiores de
dirección; quienes Sean rechazados por una dé estas ins
tancias no podrá incorporarse en ninguna de las otras. Las
designaciones de la ( amara de Diputados se realizarán al
último, mediante un mecanismo de parlamento abierto,
en una comisión ad lioc, para votar y en su caso vetar o
impugnar el dictamen formal, fundado y motivado, con
las propuestas de designaciones. Finalmente, la JIJCOPO
en sesión pública transmitida cu \ivo. aprobaría o de
volvería el dictamen respectivo por votación calificada.
Terminaré el jueves,,.
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1 caso Lozoya. se convierte en un distractor, ante la
situación del Covid19 y el mal manejo de la crisis
sanitaria que le lia costado a Mé\im decenas de miles
de muertes, y ha profundizado la recesión en materia
económica e incrementado en 10 millones el número
de nuevos pobres de acuerdo a los datos del Coneval,
además de los nulos resultados en materia de seguri

dad. De alií la necesidad de Crear tina Cortina de humo o una caja
china al más antiguo estilo priista.
Y es así como inicia el caso, con él traslado de Emilio Lozoya,

exdirector de Peinex, del aeropuerto de la Ciudad de México al
Hospital Ángeles del Pedregal, sin que se pusiera a disposición de
los jueces para las audiencias iniciales, lo que marca el inicio de
un procedimiento ilegal y opaco. ¿Será que esto conviene a la 4T?

I I presidente Andrés Manuel López Obrador ha afirmado en
las mañaneras que Lozoya ya ha declarado. Incluso, ha dicho que
esté lía revelado eleméñtós importantes que inculpaban a funcio
narios del gobierno de Enrique Peña Meto y diversos legisladores,
particularmente de la bancada de Acción Nacional, con lo que ha
cometido violaciones al debido proceso.

Lo anterior es a bsolutámente falso, en razón de que el ex direc
tor de la paraestatal no lia declarado, ya que aún no lia hecho ni
siquiera sus audiencias iniciales, el ejecutivo federal está contri
buyendo a revelar información que lia sido filtrada y que forma
parte del expediente para procesar al exfuncionario; que puede
provocar que estas pruebas no puedan ser utilizadas en la carpeta
de investigación.

Lo anterior ayudará a la defensa de Lozoya a establecer los fun
dainéntOs parí invalidar el caso que tieiie núéstro gobierno contra
su cliente, obligando a que la fiscalía tenga que integrar nuevas
investigaciones y medios de prueba para sustentar jurídicamente
las imputaeioiifts.

El presidente lia sostenido que Emilio Lozoya es un testigo prote
gido, "testigo colaborador" le llama la fiscalía. Esó también podría
abonar a argumentar fallas al debido proceso por parte del cuerpo
de abogados que defienden a Lozoya.
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La figura de "criterio de oportunidad" puede llegar a aplicarse en
México cuando el imputado lia cometido delitosmenores a los que
otros implicados Cometieron,y que i on la información que el pro
porcione, coadyuve a la detención de ellos, lo que no lia sucedido
aun, porque Lozoya no se lia presentado ante el Ministerio Público.

Lo peligroso de lo anterior, es que puede provocar que todo el
proceso eoñtrá Emilio Lozoya este viciado de origen, así como las
posibles pruebas para incriminarlo y con una buena defensa se
puede lograr que el Sr. Lozoya salga libre.

Así que \MI.() v la 41 aplican a Lozoya una frase famosa de don
Benito Juárez, "para mis amigos justicia y gracia , para mis enemigos
justicia a secas".
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